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ИЗДАетСя С 2005 гоДА

ольга Фоминских

Обострение отношений между Рос-
сией и Турцией ставит много поли-
тических и экономических вопро-

сов перед нашей страной. Сегодня звучит 
немало заявлений о том, что Казахстану 
придется сделать выбор, однако, вероятно, 
именно сейчас у нашей страны появилась 
возможность проявить свои миротворче-
ские способности для примирения сторон.

Экономическая сторона вопроса
Российско-турецкий конфликт привел к 
тому, что Федеральное агентство России 
по туризму порекомендовало операто-
рам не продавать туры в Турцию в связи 
с угрозой терроризма. Такое решение од-
нозначно приведет к снижению потока 
российских туристов на турецкие пля-
жи, однако для казахстанских туропера-
торов в этой ситуации могут открыться 
дополнительные возможности. Как рас-
сказал «Капитал.kz» Мурат Абенов, пред-
седатель совета директоров АО «НЦПК 
«Өрлеу», очевидно, что политические 
решения никак не повлияют на желание 
казахстанцев покупать турецкие товары 
и отдыхать в отелях этой страны. «Казах-
станцы не вовлечены в этот конфликт, 
и никто не будет отказываться от сво-
их планов отдохнуть в Турции. Та часть 
туристов, которая планировала поехать 
через российские турфирмы, переориен-
тируются на казахстанские», – отметил 
Мурат Абенов, добавив, что в данном 
случае отечественным компаниям необ-
ходимо активизироваться и предложить 
свои услуги, заняв нишу российских. Бо-

лее того, они могли бы предложить рос-
сиянам услуги по перевозке их в Турцию. 
«Как мы видели на примере санкций по-
сле украинских событий, интересы биз-
неса и населения не всегда совпадают с 
тем, что хотят политики. Если бизнесу 
выгодно, он и дальше будет работать в 
этом направлении и сохранит отноше-
ния с турецкими партнерами», – пояснил 
Мурат Абенов.

Денис Кривошеев, официальный пред-
ставитель Ассоциации туристических 
агентств Казахстана (АТАК), со своей 
стороны отметил, что связи с Турцией у 
Казахстана колоссальные и касаются они 
не только туризма, но и промышленности, 
строительства, импортно-экспортного 
оборота. «Если российские операторы уй-
дут, это будет шанс для передела туристи-
ческого рынка и увеличения доли отече-
ственных компаний», – отметил он. К тому 
же, пояснил Денис Кривошеев, на днях 
на встрече турецкие партнеры озвучили 
свою позицию относительно того, что бу-
дут искать варианты снижения цен для 
казахстанских туристов, потому что зна-
ют, что в стране произошла девальвация и 
имеются проблемы в экономике.

Айдархан Кусаинов, директор консал-
тинговой компании Almagest, считает, 
что российско-турецкий конфликт на 
экономике Казахстана если и скажется, 
то косвенно. «Возможно, некоторые ка-
захстанские туристы откажутся полететь 
в Турцию, однако существенного ухудше-
ния внешнеэкономических и политиче-
ских отношений между нашими странами 
ожидать не стоит», – полагает Айдархан 
Кусаинов.

Эдуард Полетаев, политолог, руково-
дитель ОФ «Мир Евразии», отметил, что у 
Казахстана товарооборот с Турцией из-за 
кризиса снизился и в 2014 году составил 
$3,5 млрд. «Правда, когда президент ре-
спублики Реджеп Тайип Эрдоган весной 
нынешнего года был в Астане с государ-
ственным визитом, стороны высказывали 
намерения увеличить его до $10 млрд, но 
это пока лишь намерения», – сказал поли-
толог. Однако он напомнил, что с Россией 
товарооборот также снизился, но он суще-
ственно больше – в прошлом году его объ-
ем составил $18,9 млрд. «А у России с Тур-
цией товарооборот еще больше – $31 млрд 
в 2014 году. На кону серьезные деньги, за 
которыми стоит работа и судьбы сотен ты-
сяч людей. Что победит: геополитика или 
экономика, пока непонятно», – подчер-
кнул Эдуард Полетаев.

«Казахстанско-турецкие экономиче-
ские отношения в определенной степени 
спасает то, что история взаимоотношений 
между странами довольно комплементар-
на. А то, что в целом внешняя экономи-
ка Казахстана будет только ухудшаться, 
было понятно и без сирийских событий. 
В какой-то степени это повлияет и на ка-
захстанско-турецкие экономические от-
ношения. Думаю, что кардинальных изме-
нений в них ожидать не стоит», – пояснил 
политолог, добавив, что как захватывал 
турецкий фастфуд улицы казахстанских 
городов, так и будет продолжать это де-
лать. И турецкие курорты не опустеют, у 
казахстанцев не так много вариантов для 
альтернативного отдыха.

турецкий отток
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трЕхъязычноЕ 
образованИЕ в рК

Повсеместный переход школ на трехъя-
зычное образование планируется в Казахста-
не к 2023 году, на английском языке в стар-
ших классах будут преподаваться несколько 
предметов, сообщила вице-президент Нацио-
нальной академии образования Мариям Му-
катова. По данным Мукатовой, в Казахстане 
планируется создание центра трехъязычно-
го образования, который будет курировать 
работу по переходу на трехъязычное обра-
зование. Планируется разработать единый 
языковой стандарт обучения трем языкам. 
«В соответствии с графиком в 2022/23 учеб-
ном году планируется переход на английский 
язык обучения в казахско-турецких лицеях, 
международных школах, гимназиях и лицеях 
и полиязычных школах. А в 2023/24 учебном 
году планируется переход всех образователь-
ных школ», – сообщила Мукатова на брифинге 
в Службе центральных коммуникаций. Она 
отметила, что будет использован потенциал 
выпускников программы «Болашак», для того 
чтобы обеспечить организации образования 
квалифицированными англоязычными спе-
циалистами. (newskaz.ru)

КрЕДИтная ИСторИя 
буДЕт ИСпорчЕна

С IV квартала 2015 года данные о про-
сроченных образовательных кредитах будут 
включаться в кредитные истории казахстан-
цев. «Данная информация предоставляется 
со стороны АО «Финансовый центр» и уже 
доступна профессиональным участникам фи-
нансового рынка – партнерам Первого кредит-
ного бюро. Просроченные образовательные 
кредиты будут также считаться проблемной 
задолженностью, что прямо или косвенно по-
влияет на кредитоспособность некоторых ка-
захстанцев», – отмечается в распространенной 
информации. База данных кредитных исто-
рий не будет ограничиваться только инфор-
мацией об обязательствах перед кредитными 
организациями, но и другой информацией из 
официальных источников, в том числе обяза-
тельства перед государственными структура-
ми, уточнили в организации. По информации 
АО «Финансовый центр», в Республике Казах-
стан в период с 1999 по 2005 год действовала 
программа государственного образовательно-
го кредитования подготовки кадров в высших 
учебных заведениях страны. В 2005 году все 
студенты, обучавшиеся по государственным 
образовательным кредитам, были переведе-
ны на обучение по государственным образова-
тельным грантам с 1 сентября 2005 года, что, 
однако, не освобождает их от обязательств по 
возврату бюджетных средств, затраченных на 
их обучение, полученных до 1 сентября 2005 
года, на основании заключенных трехсторон-
них соглашений. (kapital.kz)

новоСтИ неДеЛИ

ДАРхАН УАЛИхАНОВ
назначен директором ТОО «Манги-
стау-Медиа»

ЕРМАгАНБЕТ 
БУЛЕКПАЕВ

назначен акимом района «Алматы» 
Астаны

КАйРАТ 
КОжАМжАРОВ

избран председателем Межгосудар-
ственного совета по противодей-
ствию коррупции стран СНг

МАРАТ ЗАИРОВ
назначен заместителем председате-
ля правления АО «Нурбанк»

МЕИРжАН ЮСУПОВ
назначен главным директором по 
экономике и финансам АО «НАК «Ка-
затомпром»

НУРЛАН САУРАМБАЕВ
избран членом совета директоров 
АО «SAT & Company» 

ПАВЕЛ КУЛАгИН
назначен акимом района «Сарыар-
ка» Астаны

РОЛЛАН МУСИНОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «SAT & 
Company»

ЭЛьДАР САРСЕНОВ
назначен председателем правления 
АО «Нурбанк»

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

// экономика// актуально

СапарбаЕв уволИт 
заМЕСтИтЕля

Заместитель акима Актюбинской обла-
сти Сара Нуркатова, которую уличили в ку-
мовстве, будет уволена. Об этом на брифинге 
в Службе центральных коммуникаций при 
президенте РК заявил глава региона Бердибек 
Сапарбаев. «Я с ней несколько раз беседовал. 
Конечно, она допустила ошибку в отношении 
соблюдения кодекса чести государственного 
служащего. Она буквально несколько дней 
тому назад подала заявление об увольнении. 
Сейчас она по собственному желанию будет 
освобождена. Со всеми вопросами, касающи-
мися ее деятельности, сына и снохи, мы разо-
брались», – рассказал Бердибек Сапарбаев во 
время брифинга. По словам акима Актюбин-
ской области, кроме того, освобождены от за-
нимаемой должности сын и сноха чиновницы. 
Напомним, 18 ноября Сара Нуркатова подала 
заявление об уходе с занимаемой должности. 
Ранее на заседании общественного совета по 
противодействию коррупции при партии «Нур 
Отан» член общественного совета Нурлан 
Еримбетов сообщил, что сын замакима явля-
ется заместителем руководителя областного 
управления образования. До этого назначения 
Максим Чаркин являлся начальником управ-
ления по делам молодежи, потом данное место 
занимала сноха Сары Нуркатовой. (kapital.kz)

КрупнЕйшИЕ банКИ 
жДут паДЕнИя 
рубля

Укрепление рубля было спровоцировано 
сразу несколькими факторами: началом пе-
риода налоговых выплат, потеплением отно-
шений между Россией и Западом и достаточно 
жесткой политикой ЦБ РФ по предоставлению 
ликвидности. Как бы позитивно ни складыва-
лась ситуация, не обращать внимания на не-
фтяные цены рубль долго не сможет. Об этом 
пишет Bloomberg со ссылкой на мнение пред-
ставителей Citigroup Inc. и Morgan Stanley. Ко-
тировки черного золота, напомним, находятся 
вблизи шестилетних минимумов, то есть кор-
реляция рубля и нефти нарушена. «Рублевые 
активы нашли поддержку на прошлой неделе 
на фоне возможного сближения между Запа-
дом и Россией», – сказал Bloomberg Иван Че-
каров, экономист Citigroup в Москве. Кстати, 
Citi является одним из крупнейших игроков 
на международном валютном рынке. Чекаров 
также отметил, что уже в ближайшее время на 
первый план снова выйдут фундаментальные 
факторы: дешевая нефть и угроза повышения 
процентных ставок в США. Что касается рас-
корреляции нефти и рубля, то цифры говорят 
сами за себя. Взаимосвязь начала увеличи-
ваться, после того как Банк России отправил 
рубль в свободное плавание, а в октябре был 
установлен рекорд – 0,9, то есть динамика двух 
активов практически совпадает. Как бы то ни 
было, банкиры уверены: в ближайшее время 
рубль будет дешеветь, и достаточно суще-
ственно. (vestifinance.ru)

в ДЕСятИ Странах 
готовы ЕзДИть на 
бЕСпИлотных авто

Около 60% опрошенных потребителей го-
товы начать использовать беспилотные авто-
мобили, говорится в исследовании Всемирного 
экономического форума и BCG. В опросе при-
няли участие свыше 5,5 тыс. потребителей в 
десяти странах – Китае, Индии, Объединенных 
Арабских Эмиратах, США, Великобритании, 
Японии, германии, Франции, Сингапуре, Ни-
дерландах. Степень принятия беспилотных ав-
томобилей наиболее высока на развивающих-
ся рынках: в Китае, Индии и Объединенных 
Арабских Эмиратах. В США и Великобритании 
этот показатель составляет около 50%. Наибо-
лее низкий уровень принятия наблюдается в 
Японии и германии. Кроме того, потребители 
предпочитают, чтобы разработкой и опытным 
внедрением этих транспортных средств зани-
мались традиционные ОЕМ-производители. 
Те, кто готов ездить в полностью автономном 
автомобиле, отметили два фактора: удобство, 
связанное с наличием функции помощи при 
парковке, и увеличение эффективности при 
поездке. хотя степень принятия беспилотных 
автомобилей высока, потребители все еще 
испытывают серьезные опасения насчет их 
безопасности и надежности. 51% респонден-
тов, не желающих прокатиться на полностью 
автономной машине, сказали, что не чувству-
ют себя в безопасности в беспилотных авто-
мобилях, а 45% опрошенных отметили, что 
основным препятствием для них является от-
сутствие контроля. Эти опасения касаются как 
невозможности вмешаться в работу машины, 
пока она находится в движении, так и предпо-
лагаемого риска кибератак. (kapital.kz)

ЕвропЕйЦы готовы 
поСтроИть тЭЦ в вКо

Немецкая компания Global Invest Ltd со-
вместно с энергостроительной компанией 
North Trade Energy и чешской E3P Group гото-
вы инвестировать проект по созданию ТЭЦ-2 
в Усть-Каменогорске. Европейские компании 
предлагают свои услуги по строительству с 
использованием современных европейских 
энергетических технологий. Свои предло-
жения бизнесмены озвучили в ходе встречи 
с акимом Восточно-Казахстанской области 
Даниалом Ахметовым. Строительство в Усть-
Каменогорске ТЭЦ с современным высоко-
технологичным оборудованием ликвидирует 
дефицит тепловой мощности, обеспечит на-
дежное теплоснабжение потребителей и до-
полнительную выработку электроэнергии в 
городе и прилегающих районах по наиболее 
эффективному комбинированному циклу. 
Планируемая мощность объекта – 300 МВт. 
Также необходимость создания ТЭЦ отмеча-
ется в утвержденной схеме теплоснабжения 
города на 2020 год с перспективой до 2030 
года. В ходе встречи глава региона Даниал Ах-
метов отметил, что детальные переговоры об 
участии европейских компаний в проекте со-
стоятся после подготовки технико-экономи-
ческого обоснования (ТЭО).  (kapital.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАХСтАн

валерий Сурганов

После расширенного заседания пра-
вительства с участием главы госу-
дарства Нурсултана Назарбаева в 

Астане не утихает активность госорганов. 
Правительство и парламент работают 
практически денно и нощно, проводя как 
открытые, так и закрытые совещания, при-
званные найти наиболее оптимальные ме-
ханизмы по исполнению президентских 
поручений, которые он дал министрам, 
депутатам, главам нацхолдингов и компа-
ний на минувшей неделе. Собственно, уже 
в начале этой недели руководители мини-
стерств и ведомств собрались на открытое 
селекторное заседание правительства, где 
заявили о прогрессе в исполнении тех за-
дач, которые поставил перед ними Нурсул-
тан Абишевич.

В первую очередь прогресс состоялся 
по линии взаимодействия двух ведомств 
– министерства по инвестициям и раз-
витию и МИД. МИР и МИД договорились 
выстроить стратегию по перманентному 
привлечению инвестиций из-за рубежа 
исходя из модели «посольства – центр – ре-
гионы». То есть посольства нашей респу-
блики за границей теперь во главу угла, 
помимо чисто дипломатических функций, 
должны поставить внешнеэкономическую 
деятельность, тогда как чрезвычайные и 
полномочные послы, их замы и помощ-
ники должны переориентироваться на 
поиск потенциальных инвесторов и сво-
бодных денег на рынках тех стран, где они 
осуществляют свои представительские 

функции. Далее с этими инвесторами, 
проявившими интерес к Казахстану, будет 
работать министерство по инвестициям 
и развитию и уже в зависимости от места 
дислокации проекта в игру могут вступать 
акимы областей.

Эта стратегия была выстроена вскоре 
после посещения президентом РК стран 
Западной Европы – Великобритании и 
Франции, где он лично договаривался 
с инвесторами о финансировании ино-
странным капиталом перспективных 
проектов в Казахстане. Именно тогда 
Нурсултан Назарбаев и обратил внима-
ние на то, что большой объем работы, в 
частности, по поиску и переговорному 
процессу с инвесторами, казахстански-
ми послами не проделывается, а попро-
сту игнорируется. После чего и после-
довали вполне конкретные поручения 
МИД и МИР РК об усилении этого на-
правления работы.

В эти дни ответственные чиновники 
кабинета министров как раз и находят 
наилучший вариант оформления того 
органа, который и станет координиро-
вать проект «посольства – центр – регио-
ны». Будет ли это некий комитет внутри 
внешнеполитического ведомства или 
межведомственная комиссия, или, как 
предположил первый вице-премьер пра-
вительства Бакытжан Сагинтаев, отдель-
ный госорган в виде агентства, или акци-
онерное общество с участием государства 
– срок председателем правительства от-
ветственным чиновникам поставлен до 
ближайшего понедельника. 

«глава государства ждет от нас ясности 
в вопросе, кто и за что отвечает. У нас с 1 
января 2016 года начинает действовать 
одно окно для всех инвесторов, а также 
Инвестиционный штаб, куда будут вхо-
дить международные инвестиционные 
банки и международные консалтинговые 
агентства. К тому же есть еще масса хо-
роших инициатив, но иногда получается, 
что мы не видим всю картину целиком. 
Иногда выходит, что глава государства во 
время своих встреч и зарубежных визи-
тов договаривается об очень интересных 
и перспективных проектах. Президент 
встречается с инвесторами, которые выра-
жают чрезвычайно большой интерес к Ка-
захстану, к конкретным проектам, а потом 
де-факто эти инвесторы не знают, к кому 
обратиться. И, приезжая в нашу страну, 
не могут найти концы. Получается, что 
мы сами себя ставим в не очень красивое 
положение», – посетовал на практику де-
ятельности госорганов премьер-министр 
Карим Масимов.

Он поручил МИР и МИД совместно с 
министерством национальной экономики 
и министерством по делам экономической 
интеграции раз и навсегда проработать 
вопрос координирующей роли в части 
привлечения инвестиций из-за рубежа. 

Кроме того, на заседании правитель-
ства Миннацэкономики было заявлено о 
начале этапа реализации подписанного 
главой государства 31 октября нынешне-
го года Закона «О государственно-част-
ном партнерстве». Новый закон о гЧП по-
зволяет проводить прямые переговоры, 

то есть проявлять частную финансовую 
инициативу, когда частный партнер мо-
жет инициировать проект по объекту, на-
ходящемуся в его собственности. Также 
он предусматривает участие субъектов 
квазигосударственного сектора в проек-
тах гЧП с координацией как со стороны 
государства, так и со стороны частного 
партнера. Кроме того, он вводит новые 
виды контрактов, таких как институцио-
нальное гЧП и сервисные контракты. Как 
было указано в правительстве, до конца 
ноября для реализации нового закона 
о гЧП будут разработаны необходимые 
приказы и, таким образом, сформирована 
вся методологическая база нового законо-
дательства.

Отдельной строкой на заседании ка-
бинета министров был поднят и вопрос 
легализации имущества. Так, 13 ноября 
этого года президентом был подписан но-
вый Закон «О легализации имущества», 
который определил иные подходы в про-
цедурах ее осуществления. Во-первых, он 
кардинально упростил процедуры легали-
зации денег. Теперь деньги можно узако-
нить двумя способами: либо показать их 
через банковские счета и использовать на 
любые свои нужды, например, вложить в 
бизнес, купить недвижимость или просто 
снять без уплаты 10-процентного сбора 
либо легализовать деньги, находящиеся 
за рубежом или в наличном обороте в за-
явительной форме, не показывая их на 
банковских счетах. Однако при этом упла-
чивается в бюджет 10% сбора.

Во-вторых, существенно упрощены 
процедуры легализации имущества. Как 
было заявлено в ходе правительственного 
селектора, теперь для узаконения имуще-
ства, находящегося на территории Казах-
стана и оформленного должным образом, 
достаточно сдать в органы государствен-
ных доходов соответствующую деклара-
цию и сопутствующие документы. То же 
самое касается легализации имущества, 
находящегося за рубежом. Таким образом, 
лишнее звено – комиссии при органах гос-
доходов – упразднены.

При этом закон предполагает ужесто-
чение административного наказания за 
сокрытие информации по счетам за рубе-
жом и обязательное декларирование иму-
щества, находящегося за рубежом. Срок 
амнистии капиталов в Казахстане, соглас-
но новому законодательству, продлен до 
31 декабря 2016 года.

В целом приватизационные списки, 
новый закон о легализации имущества и 
гЧП, обсужденные на этой неделе в прави-
тельстве, являются звеньями одной цепи 
по наполнению государственной казны 
живыми деньгами, как и выстроенная 
президентом модель «посольства – центр 
– регионы».

валерий Сурганов

Официально процесс разгосударст-
вления собственности в Казахста-
не был объявлен 22 сентября этого 

года, когда в Астане по горячим следам за-
седания правительства выступил первый 
вице-премьер Бакытжан Сагинтаев, за-
явивший о том, что три госхолдинга – ФНБ 
«Самрук-Казына», НУх «Байтерек» и АО 
«КазАгро» – в общей сложности отпустят 
в конкурентную среду сразу 46 дочерних 
компаний. В их числе 38 «дочек» «Самру-
ка» и по четыре компании от «Байтерека» 
и «КазАгро». Вдобавок приватизации под-
вергнут еще 14 так называемых РгП. Та-
ким образом, сформируется список из топ-
60 подлежащих приватизации компаний. 
Однако сразу же после громкой заявки на 
два месяца тема приватизации была за-
быта, в том числе правительством и нац-
холдингами. И вновь воскресла как птица 
феникс из пепла после нагоняя президен-
та на расширенном заседании правитель-
ства в Астане. Выяснилось, что процесс 
приватизации действительно продвигал-
ся все это время ни шатко ни валко.

приватизация в «ручном 
управлении»
Так, глава государства Нурсултан На-
зарбаев не только дал команду кабинету 
министров приступить к приватизации 
немедленно, но и существенно расширил 
список подлежащих передаче в конку-
рентную среду крупных компаний. Теперь 
указанный список получил иное цифровое 
выражение – топ-65. К тому же груз ответ-
ственности фонда «Самрук-Казына» вырос 
несоизмеримо. Ведь если раньше, два меся-
ца назад, речь шла о 38 «дочках» «Самрука», 
то начиная с минувшей недели их стало 
182! Именно такое число дочерних компа-
ний фонда национального благосостояния 
озвучил президент в своем выступлении. 

«Поручаю правительству утвердить 
приоритетный перечень объектов прива-
тизации, включающий 65 наиболее круп-
ных предприятий республиканской соб-
ственности и нацхолдингов, а также 182 
дочерних организации фонда «Самрук-Ка-
зына», и приступить к его немедленной ре-
ализации. При этом необходимо не просто 
передавать объекты на приватизацию, а 
обеспечить их предпродажную подготов-
ку», – сказал Нурсултан Назарбаев.

Таким образом, стало очевидным, что 
за два последних месяца в рамках осу-
ществления программы приватизации 
объектов квазигосударственного сектора 
сделано очень мало. И в то же время ко-
личество компаний, потенциально гото-
вых быть выставленными на открытом 
аукционе, постоянно возрастает. Что, с 
одной стороны, говорит о практически 
неисчерпаемых резервах приватизации, а 
с другой – о достаточно критичной напол-
няемости бюджета, возникшей от падения 
цен на наши основные экспортные това-
ры, но еще больше усугубляемой от пред-
чувствия дальнейшего ухудшения эко-
номической ситуации. К слову, накануне 
мажилис одобрил сокращения в текущем 
бюджете на 2015 год в размере 66,5 млрд 
тенге. Перейдут ли эти средства на про-
граммы министерств и ведомств в следую-
щем году – большой вопрос. Ведь в стране 

явно наметился тренд на экономию и затя-
гивание поясов.

В то же время очевидным стало и то, что 
за последние месяцы правительство и ква-
зигосударственный сектор, мягко говоря, 
слабо взаимодействовали друг с другом 
в вопросе утверждения и реализации на 
рынке списка госкомпаний по програм-
ме приватизации. И выступление предсе-
дателя правления ФНБ «Самрук-Казына» 
Умирзака Шукеева спустя несколько дней 
после расширенного совещания в Акорде 
теперь уже на открытом селекторе в нача-
ле этой недели в правительстве лишь под-
твердило данные опасения. Оказывается, 
приватизационный список «Самрук-Ка-
зыны» до сих пор не утвержден кабинетом 
министров, тогда как сам фонд ждет ини-
циативы именно от правительства, запра-
шивая время на подготовку до середины 
декабря текущего года. 

«Активы группы компаний АО «Сам-
рук-Казына» будут готовы к приватизации 
к 15 декабря при условии утверждения 
списка правительством. Фондом и компа-

ниями ведется подготовительная работа 
по широкомасштабной реструктуриза-
ции активов в рамках приватизации. При 
отборе предприятий для приватизации 
фонд руководствуется двумя ключевыми 
принципами: профильность бизнеса и 
экономическая добавленная стоимость. 
После утверждения перечней активов к 
реализации решением правительства к 
15 декабря у нас будет полная готовность, 
и мы совместно с независимыми консуль-
тантами приступим к оценке активов и 
разработке предложений по способу их 
реализации», – сообщил Умирзак Шукеев.

С другой стороны, фонд «Самрук-Казы-
на» должен выставить на рынок слишком 
большой кусок государственного пирога. 
К тому же, когда в течение нескольких 
месяцев активы, предназначенные для 
разгосударствления, пусть и в чисто тео-
ретическом выражении, постоянно увели-
чиваются, возможно, лучше не спешить и 
просчитать все риски. 

Между тем более или менее ясна карти-
на приватизации в холдингах «Байтерек» 
и «КазАгро».  

Как официально заявили в ходе откры-
того заседания правительства на этой не-
деле представители АО НУх «Байтерек», 
на сегодняшний день советом директоров 
холдинга принят к сведению перечень до-
черних организаций, подлежащих пере-
даче в конкурентную среду, таких как 
АО «жилстройсбербанк Казахстана», АО 
«Национальное агентство по технологи-
ческому развитию» (АО «НАТР»), АО «Экс-
портно-кредитная страховая корпорация 
«КазЭкспортгарант» и дочерние зависи-
мые организации АО «Инвестиционный 
фонд Казахстана» и иные юридические 
лица, являющиеся аффилированными с 
ним.

При этом в холдинге «КазАгро», как 
стало известно в начале недели, тоже 
пока прорабатывается механизм пере-
дачи в конкурентную среду ряда своих 
дочерних акционерных обществ. Однако 
предварительно уже можно вести речь о 
конкретных «персоналиях». К примеру, 
в сельскохозяйственном холдинге пред-
полагают отдать в конкурентную среду 

АО НК «Продовольственная контрактная 
корпорация» (Продкорпорация), АО «Ка-
зАгроПродукт», АО «КазАгроФинанс» и АО 
«Казагромаркетинг».

неосоветские страхи 
Достаточно четко обозначившаяся за-
держка с реализацией второй волны при-
ватизации, по мнению некоторых вовле-
ченных в процесс принятия решений лиц, 
происходит от боязни казахстанского го-
сударственного аппарата продать активы 
нацкомпаний частному бизнесу, особенно 
иностранному частному бизнесу. хорошо 
об этом сказал депутат мажилиса Егор 
Каппель, который в разговоре с нашим из-
данием назвал торможение приватизации 
заминкой, связанной с советским про-
шлым наших чиновников. 

«Мы, депутаты, исключили и миними-
зировали все возможные коррупционные 
схемы при приватизации. То есть уже 
сейчас, уже с сегодняшнего дня потен-
циальные инвесторы, причем как отече-
ственные, так и иностранные, могут при-
обретать акции наших нацкомпаний за 

исключением тех, что входят в категорию 
госкомпаний, на которые распространя-
ются вопросы национальной безопасно-
сти. А наши чиновники могут реализо-
вывать пакеты акций таких компаний. 
Заминка, на мой взгляд, вызвана тем, что 
наши чиновники еще исключительно по-
советски опасаются реализовывать доли 
госкомпаний частному бизнесу и тем бо-
лее иностранному бизнесу. Возможно, опа-
саются неподконтрольной монополиза-
ции рынка со стороны такого бизнеса. Но 
нам предстоит свыкнуться с мыслью, что 
ничего глобально страшного не случится, 
если в квазигосударственный сектор при-
дут конкурентоспособные иностранные 
компании», – прокомментировал нам за-
держку процесса приватизации мажилис-
мен Егор Каппель. 

Его слова во многом подтвердил сена-
тор Сергей Плотников, который, выступая 
в сенате в ходе рассмотрения законопро-
екта «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты РК 
по вопросам государственных закупок», 
касающегося поправок в 13 законов и два 
кодекса, озвучил страхи акимов всех уров-
ней: «Исполнительные органы власти на 
местах в лице акимов всех уровней обеспо-
коены процессом передачи в конкурент-
ную среду некоторых государственных 
предприятий, таких как электроснабжа-
ющие и электрообеспечивающие, реги-
ональные энергетические компании. А 
также коммунальные государственные 
предприятия, которые выполняют такие 
жизненно важные функции, как обеспече-
ние населения центральным отоплением, 
водоснабжением, канализацией, уличным 
освещением. Не приведет ли приватиза-
ция этих предприятий к удорожанию та-
рифов, а главное – к потере контроля над 
деятельностью жизнеобеспечивающих 
компаний».

Тем не менее позиция правительства 
здесь однозначна. Ее квинтэссенцию вы-
разил министр финансов Бахыт Султанов, 
который заочно, отвечая на неуверен-
ность местных исполнительных органов в 
части разгосударствления коммунальных 
и энергетических предприятий регионов, 
дал понять, что смысл задуманной прива-
тизации состоит в том, чтобы существен-
но сократить долю участия государства в 
экономике с того колоссального контроля 
в 70-80% до максимально близкого пока-
зателя стран ОЭСР. 

«Зачастую у нас чиновники просто 
«цепляются» за те предприятия, за те ор-
ганизации, которые были созданы для 
реализации тех или иных функций. Тогда 
как международная практика показыва-
ет: там, где есть частный бизнес, частная 
предпринимательская инициатива, ка-
чество услуг в разы вырастает. Потому 
что там, где участвует государство, там, 
где оно содержит предприятия, наоборот, 
происходит совсем другое отношение, по-
тому что деньги падают сверху. Не нуж-
но бояться приватизации, потому что по 
каждому конкретно предприятию будет 
происходить детальное обсуждение. Мы 
будем работать с каждым местным госор-
ганом, чтобы не возникало удорожания и 
нагрузки на социальный сектор», – обна-
родовал позицию правительства Бахыт 
Султанов.

андрей Королев

На днях главой государства был подписан новый 
Трудовой кодекс Республики Казахстан, разрабо-
танный в рамках Плана нации «100 конкретных 

шагов» по реализации пяти институциональных ре-
форм и направлений, одно из которых затрагивает мо-
дернизацию системы трудовых отношений.

Новая модель Трудового кодекса построена на раз-
граничении полномочий государства, работодателя и 
работника, а также предусматривает порядок его (го-
сударства) вмешательства в сферу трудовых отношений 
между работодателем и работниками с учетом обеспе-
чения баланса интересов сторон.

Согласно кодексу, расширена роль профсоюзов в 
обеспечении прав и интересов работников, в том чис-
ле с учетом возможностей, предусмотренных в недав-
но принятом Законе «О профессиональных союзах». 
Это в свою очередь повышает заинтересованность 
сторон в заключении коллективных договоров и со-
глашений.

Не обошли стороной и работодателей. Так, в новой 
редакции Трудового кодекса предлагается предоста-
вить работодателю право установления испытатель-
ного срока любым категориям работников. Одним из 
аргументов нововведения является то, что существу-

ющий запрет для работодателей на установление испы-
тательного срока для лиц, не достигших 18 лет, инвали-
дов, выпускников вузов и ТиПО, впервые приступивших 
к работе, не способствует трудоустройству граждан, от-
носящихся к данным категориям, так как работодатели, 
как правило, не принимают их на работу.

В статье 6 нового кодекса указано, что каждый имеет 
равные возможности в реализации своих прав и свобод 
в сфере труда. При этом никто не может быть ограничен 
в правах в сфере труда, кроме случаев и в порядке, кото-
рые предусмотрены настоящим кодексом и иными зако-
нами Республики Казахстан.

Также нормативно-правовым актом освещены трудо-
вые права, в том числе и такое специфическое явление 
как дискриминация. Согласно кодексу, никто не может 
подвергаться какой-либо дискриминации при реали-
зации трудовых прав в зависимости от пола, возраста, 
физических недостатков, расы, национальности, языка, 
имущественного, социального и должностного положе-
ния, места жительства, отношения к религии, полити-
ческих убеждений, принадлежности к роду или сосло-
вию, к общественным объединениям.

Обращает на себя внимание и то, что индивиду-
альные трудовые споры будут рассматриваться со-
гласительными комиссиями, а по вопросам, не уре-
гулированным либо при неисполнении решения 

согласительной комиссии, – судами за исключением 
субъектов малого предпринимательства. Что касается 
согласительной комиссии, то она является постоянно 
действующим органом, созданным на паритетных на-
чалах из равного числа представителей от работодате-
ля и работников.

Для решения конфликтных ситуаций в Трудовом 
кодексе предусмотрена примирительная комиссия, 
которая является органом, созданным совместным ре-
шением сторон на паритетных началах из равного чис-
ла представителей от работодателя и работников. При 
этом решение о создании примирительной комиссии 
принимается в течение трех рабочих дней со дня доведе-
ния либо несообщения своего решения работодателем, 
объединением работодателей (их представителями) 
до сведения работников (их представителей) либо со-
ставления протокола разногласий в ходе коллективных 
переговоров.

Примечательно, что примирительная комиссия рас-
сматривает требования работников (их представи-
телей) в срок не позднее семи рабочих дней со дня их 
поступления. Порядок рассмотрения требований при-
мирительной комиссией, продление указанного срока 
рассмотрения осуществляются по соглашению сторон и 
оформляются протоколом.

Таким образом, отношения между работодателем 
и работниками будут в большей степени строиться на 
принципах саморегулирования. Усиливается потенци-
ал коллективных переговоров и заключаемых между 
ними соглашений в таких сферах, как наем, кадровое 
перемещение и увольнение работников, рабочее время, 
условия и оплата их труда.

турецкий оттокКак наполнить госказну 
живыми деньгами
Правительство обсудило новую стратегию привлечения инвестиций

приватизация  
с черепашьей скоростью
Вторую волну приватизации тормозит вялость госаппарата

по новым правилам

«Меня больше беспокоит то, что 
ухудшение российско-турецких взаи-
моотношений вызвало линию разлома 
в отношении к событиям у активистов 
в социальных сетях. Кто поддерживает 
Россию, кто Турцию. А ругаться нам сей-
час совсем не надо. В конце концов тер-
рористы добиваются своих целей, внося 
разлад между людьми и странами», – от-
метил политолог.

политическая сторона вопроса
«Для Казахстана ситуация, возникшая 
после сбитого СУ-24, не несет позитива», 
– подчеркнул Эдуард Полетаев. Сейчас, по 
его словам, необходима взвешенная, сдер-
жанная позиция. 

«У Казахстана, как с Россией, так и с 
Турцией отношения находятся на высо-
ких уровнях. Наша страна принципиаль-
но выбрала многовекторную политику 
и отказываться от нее не собирается. И 
такая ситуация – вызов для этой много-

векторности. В чем сложность? И Казах-
стан, и Россия, и Турция борются и под-
держивают борьбу с терроризмом, но две 
страны серьезно обострили свои отноше-
ния, а третью ставят перед выбором, мол, 
определяйся, за кого из них ты? На самом 
деле метаться никто не будет. У Астаны в 
очередной раз появился шанс проявить 
свои миротворческие усилия, призвать 
стороны к диалогу, спокойствию, что 
в принципе уже делает казахстанский 

МИД», – отметил политолог. Он вспом-
нил российско-грузинский вооруженный 
конфликт 2008 года, в котором Казахстан, 
союзник России, в то же время сохранил 
отношения с грузией, куда были вложены 
инвестиции, не признал независимость 
Абхазии и Южной Осетии, в итоге сохра-
нив взаимоотношения с партнерами. «Ду-
маю, примерно в таком фарватере будет 
продвигаться сегодняшнее казахстанское 
поведение», – спрогнозировал политолог. 

К тому же, по мнению Мурата Абенова, 
в данном случае есть серьезная опасность 
ухудшить образ Евразийского экономи-
ческого союза, который и так находится в 
зоне критики. «Казахстан никогда не под-
тверждал, что этот союз политический, а, 
наоборот, утверждал, что экономический. 
В случае, если бизнес будет нести эконо-
мические потери, это усилит критику. 
А за ЕАЭС наблюдают не только внутри 
Казахстана, но и извне», – отметил пред-
седатель совета директоров АО «НЦПК 
«Өрлеу». По его словам, Казахстан может 
как занять нейтральную позицию, так и 
выступить посредником для примирения 
сторон – «стать своеобразным мостом, 
чтобы экономические связи этих стран не 
прерывались».

Министерство иностранных дел Казахстана распространило заявление по поводу инцидента со сбитым самолетом 
российских вКС Су-24М. «вызывает сожаление случившийся трагический инцидент со сбитым самолетом российских 
вКС Су-24М, имевший место 24 ноября 2015 года. выражаем соболезнования в связи с гибелью российских 
военнослужащих в результате данного инцидента», – говорится в сообщении. МИД Казахстана отмечает, что 
в настоящее время ведется международная борьба с терроризмом. в этом направлении действуют и россия, и 
турция. Казахстан также поддерживает эту борьбу. «вместе с тем вызывает серьезную озабоченность ухудшение 
российско-турецких отношений, которые выстраивались долгие годы. Случившееся может сказаться на эффективности 
антитеррористической кампании. призываем российскую и турецкую стороны проявить сдержанность в реагировании 
на этот трагический инцидент и использовать все возможные меры и каналы связи для деэскалации ситуации», – 
отметили в МИД Казахстана.

[Начало На стр. 1]
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СауДИты выразИлИ 
готовноСть

Мировые цены на нефть перешли к росту в 
ходе торгов в понедельник, 23 ноября, на фоне 
заявлений Саудовской Аравии о готовности ра-
ботать со странами – членами ОПЕК и другими 
экспортерами сырья по стабилизации мирово-
го нефтяного рынка, свидетельствуют данные 
торгов. По состоянию на 20:18 МСК 23 ноября 
стоимость январских фьючерсов на северомор-
скую смесь росла на 1,89% – до $45,51 за бар-
рель. Цена январских фьючерсов на нефть мар-
ки WTI увеличивалась на 1,03% – до $42,33 за 
баррель. Как сообщило Saudi Press Agency, Сау-
довская Аравия готова вести работу со страна-
ми – членами ОПЕК и государствами, не входя-
щими в картель, по поддержанию стабильных 
цен на черное золото и всего нефтяного рынка. 
После этого сообщения WTI подорожала более 
чем на 2%, тогда как ранее снижалась на 3,6%. 
Цена на Brent также перешла к росту после 
снижения более чем на 2%. Эксперты банка 
Barclays Plc, однако, не ожидают реальных из-
менений в политике Саудовской Аравии после 
этих заявлений. (1prime.ru)

рЕКорДноЕ СлИянИЕ 
в ФарМотраСлИ

Американская Pfizer Inc. и ирландская 
Allergan Plc официально объявили о слиянии 
стоимостью $160 млрд. Как говорится в пресс-
релизе компаний, стоимость акций Allergan в 
рамках сделки оценена в $363,63, или около 
11,3 акции Pfizer. Завершение сделки, которая 
станет рекордной для фармацевтики, круп-
нейшей среди всех отраслей в этом году и тре-
тьей по величине в истории M&A, ожидается 
во второй половине 2016 года. Технически 
сделка будет структурирована как обратное 
слияние, в рамках которого Allergan покупает 
более крупную по размеру Pfizer. То есть будет 
проведена рекордная «корпоративная инвер-
сия», позволяющая Pfizer сменить налоговую 
юрисдикцию и благодаря этому существенно 
сократить налоговую нагрузку. В настоящее 
время ставка корпоративного налога, вы-
плачиваемого Pfizer в США, составляет 25%, 
свидетельствуют данные Evercore ISI. Pfizer 
ожидает, что слияние с Allergan и переход под 
налоговую юрисдикцию Ирландии сократит 
ставку налога в первый полный год после за-
вершения сделки до 17-18%. Слияние Pfizer 
и Allergan приведет к созданию крупнейшей 
мировой фармкомпании с совокупными про-
дажами в размере более $60 млрд в год. Ка-
питализация объединенной компании может 
превысить $300 млрд. («ИнтЕрФаКС-аФИ»)

46% в обМЕн на Долг

Швейцарская Glencore списала $1,5 млрд 
долга «РуссНефти» посредством конверта-
ции этой суммы в акции нефтекомпании, в 
результате чего нефтетрейдер получит 46% в 
ее уставном капитале. Доля основателя «Русс-
Нефти» Михаила гуцериева понижается до 
54%. Структуры бизнесмена также простили 
«РуссНефти» $1,5 млрд долга, в итоге долговая 
нагрузка последней сократилась с $5,3 млрд до 
$2,3 млрд. Благодаря такому совладельцу, как 
Glencore, «РуссНефть» получит возможность 
развиваться, увеличивать капвложения, пояс-
нил собеседник газеты. У «РуссНефти», по дан-
ным Moody’s, остается $2,3 млрд долга перед 
ВТБ, которые должны быть погашены до конца 
2023 года. Представитель «РуссНефти» на про-
шлой неделе сообщил РБК, что компания пла-
нирует до конца 2015 года уменьшить долго-
вую нагрузку еще на $1 млрд. При этом сумма 
долга составит $1,3 млрд, а соотношение долг/
EBITDA понизится до 3. (OilCapital.ru)

ЦЕна арЕнДы 
нЕФтЕтанКЕров  
на МаКСИМуМЕ

Собственники танкеров для нефти повы-
сили в октябре стоимость суточной аренды на 
рекордный уровень за последние 7 лет. Цена 
взлетела выше $100 тыс., позже опустившись 
до $70 тыс. Таким образом, по сравнению с 
прошлым годом наблюдается двукратное 
увеличение цены. Стоимость месячного хра-
нения черного золота теперь оценивается в $2 
млн, сообщает Reuters. Мировой объем нефти, 
который сейчас хранится в танкерах, по рас-
четам экспертов, равен примерно 50 млн бар-
релей. По мнению аналитика Clarksons Platou 
Securities Омара Нокта, этот год стал лучшим 
для судовладельцев с кризисного 2008 года 
ввиду сокращения производства судов в со-
четании с повышенным спросом на них. За-
грузка мощностей в результате резко выросла, 
достигнув почти 90% – максимального уровня 
с 2008 года. (vestifinance.ru)

рФ И Иран 
ДоговорИлИСь  
о КрЕДИтЕ

Президент РФ Владимир Путин подтвердил 
готовность Москвы выделить кредит объемом 
$5 млрд на реализацию перспективных про-
ектов в Иране. «(Москва и Тегеран) намерены 
активизировать промышленную кооперацию. 
Россия готова выделить на эти цели государ-
ственный экспортный кредит в размере $5 
млрд», – сказал Путин по итогам переговоров с 
президентом Ирана хасаном Рухани. По словам 
Путина, «отобрано 35 приоритетных проектов 
в сфере энергетики, строительства морских 
терминалов, электрификация железных до-
рог и т.д.». Российский президент отметил, что 
Москва и Тегеран намерены продолжить со-
трудничество в сфере энергетики. «На полную 
мощность уже вышел первый блок атомной 
электростанции в Бушере, начаты работы по 
возведению второго и третьего блоков», – на-
помнил Путин. «Будем оказывать максималь-
ное содействие в реализации соответствующего 
плана действий в рамках Иранской ядерной про-
граммы, одобренного СБ ООН», – сказал Путин, 
добавив, что Москва намерена помогать Тегера-
ну в переработке обогащенного урана, перепро-
филировании производств на выпуск стабиль-
ных изотопов в научных целях. (interfax.ru)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАХСтАн

Елена тумашова

государство задумалось о том, чтобы 
вывести национальные компании на 
фондовый рынок не по программе 

«Народное IPO», а в рамках традиционно-
го размещения на бирже. Причем в каче-
стве площадки рассматривается Между-
народный финансовый центр «Астана».

Можно ли говорить о том, что государ-
ство решило «убить двух зайцев» – и кам-
панию по приватизации «дочек» фонда 
«Самрук-Казына» провести, и поддержать 
– в том числе или в большей степени – соз-
даваемый в Астане финансовый центр? 
Или причина возможного сворачивания 
«народной» программы все же в другом?

обсуждение в процессе
О том, что «Народного IPO» уже не будет, не-
которое время назад говорил Даурен Ерде-
бай, заместитель председателя правления 
ФНБ «Самрук-Казына». С 2017 года госфонд 
выведет на IPO пять инфраструктурных 
компаний, но не в рамках «Народного IPO». 
«Народного IPO» не будет уже», – сказал он 
(цитата по «Интерфакс-Казахстан»).

«Вопрос о приостановке программы 
находится на стадии обсуждения и согла-
сования с государственными органами. 
Окончательное решение будет принято 
правительством», – подчеркнули в депар-
таменте по связям с общественностью 
ФНБ «Самрук-Казына».

Основная причина, по которой иници-
ировано предложение упразднить про-
грамму, связана с созданием Междуна-
родного финансового центра «Астана», 
пояснили в ответе на официальный за-
прос делового еженедельника «Капитал.
kz». Перед фондом поставлена задача по 
выводу компаний на IPO на новой между-

народной площадке, что предполагает из-
менение основных подходов и принципов 
при реализации акций компаний. При 
этом в действующей редакции программы 
«Народное IPO» имеются отдельные огра-
ничения, связанные с ее целевым назна-
чением, имеются индикаторы по охвату 
населения, ограничение по участию ино-
странных граждан в покупке акций и т.д.

«Основная причина изменения формы 
IPO, скорее всего, связана с изменением 
целей IPO, – предполагает галим хусаи-
нов, генеральный директор BRB INVEST. 
– Если «Народное IPO» предлагалось как 
инструмент заработка для населения и 
альтернатива традиционным депозитам, 
то сейчас цель IPO – привлечение страте-
гических инвесторов и финансирование в 
национальные компании».

Эффективность: мнения разные
И все же достаточно резкая смена ориен-
тира – от «Народного IPO» (при том пози-
ционировании программы, которое было 
в свое время) к возможному привлечению 
инвесторов вне его рамок – не может не 
вызвать вопроса: неужели идея не оправ-
дала себя?

Напомним: пионером программы стал 
крупнейший оператор нефтепроводов Ка-
захстана «КазТрансОйл» (размещение – в 
2012 году), вторым участником – энерго-
монополист KEGOC (размещение – в 2014 
году).

Третьим, как предполагалось, на биржу 
пойдет энергетический холдинг «Самрук-
Энерго», рассматривался вариант 2015 
года. В настоящее время, по словам Дауре-
на Ердебая, это единственный кандидат, 
готовый к IPO (из пяти инфраструктурных 
компаний, бумаги которых будут запуще-
ны на рынок, – авт.).

Суммарный спрос при подписке на ак-
ции «КазТрансОйла» составил 59,4 млрд 
тенге – выше предложения в 2,1 раза. Эми-
тент удовлетворил все активные заявки на 
покупку: было продано порядка 38,5 млн 
акций на сумму почти 27,9 млрд тенге.

Во время подписки на KEGOC суммар-
ный спрос составил 16,7 млрд тенге, что 
оказалось выше предложения в 1,3 раза. 
Эмитент привлек более 13 млрд тенге, 
удовлетворив все активные заявки на по-
купку – 26 млн без одной акции.

В госфонде заверили: никаких предпо-
сылок для того, чтобы считать механизм 
программы неэффективным, нет.

В комментариях «Капитал.kz» эксперты 
высказали точку зрения, что программа 
все же не оправдала ожиданий, и оказа-
лись единодушны в своей оценке.

Так, экономист Алмас Чукин указал на 
то, что изначально она была «больше со-
циально-политической по смыслу, нежели 
экономической» и «без политической под-
порки изжила себя».

Вообще, продолжает спикер, цель рын-
ка капитала, основным элементом которо-
го является фондовый рынок, – привлекать 
капитал на развитие компании на наибо-
лее выгодных условиях и наиболее гибким 
образом. В этом смысле «Народное IPO» 
никоим образом не помогло и не помогает 
прошедшим через него компаниям.

Два других собеседника указывают на 
экономический аспект. В частности, жа-
рас Ахметов, директор компании Oil Gas 
Project, считает, что программа не при-
влекла тех средств, на которые изначаль-
но рассчитывали. «Причина: акции нацио-
нальных компаний, выводимых на рынок 
поодиночке, не могут служить способом 
сохранения сбережений. Для этого нужно 
и больше бумаг, и возможность их секью-

ритизации, и большее количество сделок 
на рынке», – говорит он.

галим хусаинов ссылается на макроэ-
кономическую конъюнктуру на сырьевых 
рынках и значительное обесценение тен-
ге – эти факторы не позволили получить 
доходность, которую предполагали ее ор-
ганизаторы. Поэтому в текущих условиях 
программа «Народное IPO» не выполняет 
поставленные задачи.

Механизм зависит от задач
Какой механизм в отношении националь-
ных компаний наиболее эффективен и оп-
тимален – «Народное IPO», традиционное 
IPO, продажа через аукционы или продажа 
напрямую, особенно с учетом сложившей-
ся в Казахстане экономической ситуации?

На взгляд жараса Ахметова, все зави-
сит от того, какие задачи ставятся. Если 
привлечь средства, то аукцион или пря-
мая продажа. Если развитие фондового 
рынка, то традиционное IPO.

галим хусаинов отмечает, что основ-
ная проблема национальных компаний 
– наличие операционного контроля, не 
позволяющего принимать стратегически 
оптимальные решения. Поэтому любую 
продажу акций нацкомпаний, которая из-
менит структуру управления, можно рас-
сматривать как подходящий вариант.

По мнению Алмаса Чукина, фондовый 
рынок в РК не работает, и надо «крепко 
думать», как его оживить. Без денег, ко-
торым необходимо выгодное вложение, 
рынка капитала нет и не будет. Вообще, по 
мнению спикера, фондовый рынок и ком-
пании – это дилемма про «курицу и яйцо». 
С чего начинать? Проблемы одновремен-
но с обеих сторон. «Надо приближать 
нацкомпании к рынку, да и не только нац-
компании. Но и саму площадку KASE надо 
либерализовать, проще говоря, упростить 
и удешевить», – уверен эксперт.

пакет и условия определят 
со временем
Безусловно, вывод компаний на традици-
онное IPO будет отличаться от того, что 
происходило в рамках программы «Народ-
ное IPO» – это понятно из самой сути этих 
вариантов, это упоминалось в коммента-
рии департамента по связям с обществен-
ностью госфонда. «При традиционном 
первичном размещении нет требований 
к акционерам и количеству акций, прихо-
дящихся на одного держателя, – в отличие 
от People’s IPO. Также стоимость акций 

при «Народном IPO», как правило, ниже 
оценочной стоимости», – поясняет галим 
хусаинов.

жарас Ахметов указывает на то, что 
если речь идет о развитии фондового рын-
ка и привлечении средств в бюджет, то ни-
каких ограничений по допуску участни-
ков быть не должно. В итоге пакет должен 
быть большим, до 70%, но выводиться на 
рынок должен порциями.

Впрочем, пока говорить о критериях 
участия и параметрах будущих участни-
ков рано. Как пояснили в фонде «Сам-
рук-Казына», успешность IPO зависит от 
готовности компаний, зрелости конкрет-
ного сектора, состояния рыночной конъ-
юнктуры – учитывая это, сроки вывода 
каждой конкретной компании на IPO 
будут тщательно отрабатываться и взве-
шиваться. Список еще официально не ут-
вержден. Размер пакета акций и условия 
размещения будут определяться в ходе 
подготовки каждой конкретной компа-
нии с учетом вышеуказанных факторов.

на какой площадке «зарыта» 
ликвидность?
К вопросу о площадке для размещения: по 
словам жараса Ахметова, успех развития 
финансового центра в столице зависит 
от степени развития всего финансового 
рынка. Нужно больше участников, больше 
инструментов, возможностей для форми-
рования сбалансированного инвестици-
онного портфеля.

Астана может быть и, более того, долж-
на быть не единственной площадкой для 
размещения, – такой позиции придержи-
ваются спикеры. галим хусаинов уверен: 
выводить национальные компании лучше 
сразу же на несколько площадок, в том 
числе и на KASE. Финансовый центр Аста-
ны находится пока в зачаточном состоя-
нии и его полноценный запуск ожидается 
только после 2017 года, поэтому сейчас це-
лесообразнее размещать акции на KASE.

Алмас Чукин говорит о еще большем 
расширении границ. Внутри Казахстана 
– неважно, где именно будут размещены 
компании, в Астане или на KASE, с со-
временными технологиями большой раз-
ницы нет. «Мне кажется, рабочая модель 
– это двойной листинг. Для придания лик-
видности ценной бумаге необходимо раз-
мещение и в Казахстане, и на другой – раз-
витой – площадке, например, в Лондоне, 
Стамбуле, Москве, гонконге или Шанхае», 
– заключает собеседник.

Елена тумашова

Нефтяной отрасли Казахстана грозят 
кадровые сокращения и снижение 
совокупного дохода на 52% – может 

ли это свидетельствовать о кризисе, при-
чем не только в этом секторе, но и в эконо-
мике  страны в целом?

О потенциальном сокращении штата 
нефтяных компаний на заседании прави-
тельства в понедельник, 23 ноября, сооб-
щил Владимир Школьник, министр энер-
гетики РК. В 2015 году, сказал он, на 25% 
уменьшился объем сервисных работ. Если 
в следующем году ценовая тенденция про-
должится, то в зоне риска могут оказаться 
40 тыс. сотрудников нефтесервисных ком-
паний. В нефтедобывающих компаниях 
при стоимости барреля ниже $50 потеря 
может составить 10%, то есть до 7 тыс. че-
ловек, при цене $50-60 – около 5 тыс. че-
ловек, при цене $60-70 – порядка 2-2,5 тыс.
человек. говоря об уровне текущих расхо-
дов (сервис, заработные платы), министр 
отметил, что в 2015 году он снизится на 
31% по отношению к предыдущему году.

Дешевая нефть актуализирует 
технологии
«Сокращение рабочих мест в нефтедобы-
вающей и нефтесервисной отраслях – не-
приятное, но нужное решение в текущих 
условиях», – комментирует Олжас Бай-
дильдинов, независимый аналитик в не-
фтегазовой сфере, указывая при этом на 
то, что глава профильного ведомства обо-
значил сценарий, позволяющий нивели-
ровать негативный эффект.

Речь идет об ожидании запуска 13 
проектов, создании рабочих мест: 21,5 
тыс. – на период строительства, около 6 
тыс. – постоянных. «Расширение ТШО, 
мы решение примем в декабре по этому 
поводу, на момент расширения это будет 
20 тыс. рабочих мест», – сказал Владимир 
Школьник.

Вместе с тем, указывает Олжас Бай-
дильдинов, для всей мировой экономики 
«ребром встает вопрос» о будущем росте 
технологической безработицы – вызван-
ной широкой автоматизацией и роботи-
зацией большинства производственных 
процессов. Он приводит в пример США: 
сейчас там набирают популярность вы-
сокотехнологичные нефтесервисные 
компании, которые в условиях кризиса 
предлагают инновационные решения, по-
зволяющие не только увеличить добычу, 
но и снизить себестоимость. «Они делают 
серьезные шаги к тому, чтобы один-два 
человека могли удаленно управлять и кон-
тролировать несколько скважин с помо-
щью смартфона», – говорит аналитик.

Таким образом, по его словам, текущее 
снижение цен – это не только негатив с 
точки зрения занятности в нефтяной от-
расли (в глобальном аспекте), но и актуа-
лизация новых технологий и разработок, 
которые существенно снижают себестои-
мость добычи.

приручить себестоимость
Ситуация в мире такова, продолжает Ол-
жас Байдильдинов, что поставщики сни-
жают цены на свою нефть – их к этому под-
талкивает конкуренция на рынке. «Ирак 

начал продажи «тяжелой» нефти в Европу 
со скидкой в $10 к цене Brent(!). Если в «хо-
рошие» времена скидка на российскую 
нефть сорта Urals из-за качества и других 
параметров составляла около $1,5-2 от 
цены Brent, то сейчас эта скидка достига-
ет $4(!). И это явно не предел», – приводит 
примеры спикер.

Казахстанская нефть не имеет своего со-
рта и из-за качества (и необходимости сме-
шивания с более качественной российской 
нефтью в трубопроводах) всегда торгова-
лась со скидкой к Urals. «Многие в Казах-
стане с ужасом ждут цен в $40 за баррель. 
Но получается, что наша нефть уже стоит 
ниже этого уровня», – говорит эксперт.

Для Казахстана, по его мнению, в сло-
жившейся ситуации выход из кризиса мо-
жет лежать как раз через сокращение себе-
стоимости добычи.

Ситуация в минусе и плюсе
«Удешевление нефти и сокращение объ-
ема инвестиций в добычу снизили капи-
тальные затраты мировых нефтегазовых 
компаний. Это негативно сказалось на за-
казах и доходности казахстанского рынка 
нефтесервисных услуг», – обрисовывает 
ситуацию Камилла Манакова, нефтегазо-
вый аналитик.

Она указывает на то, что средняя се-
бестоимость добычи нефти на казахстан-
ских месторождениях составляет $52-54 
за баррель. В сентябре крупнейшая отече-
ственная добывающая компания РД КМг 
скорректировала бюджет на 2015 год из 
прогноза стоимости Brent в $51 за баррель и 
среднегодового курса 208 тенге за доллар. 

«При текущей цене на нефть – $46 за бар-
рель и курсе доллара 307 тенге – ситуация 
уже критична», – комментирует эксперт. 

По ее словам, запуск проекта «Евразия» 
в ближайшее время маловероятен из-за 
колоссальных затрат ($500 млн). В то же 
время есть позитивный момент: «КазМу-
найгаз» не будет кардинально пересма-
тривать бюджеты и сокращать капвложе-
ния в крупные проекты, таким образом, 
на возобновление Кашагана ситуация на 
мировом рынке вряд ли окажет влияние.

где-то теряем, где-то находим
Министр энергетики Владимир Школьник 
сообщил, что совокупный доход недро-
пользователей в 2015 году, по прогнозам, 
снизится на 52% по отношению к 2014 
году.

Оценивая возможное влияние этого на 
налоговые поступления, Камилла Мана-
кова отмечает, что в 2014 году налоговые 
и другие платежи в бюджет от плательщи-
ков нефтегазового сектора составили 4,5 
трлн тенге, из них КПН – 1,3 трлн тенге, 
рентный налог на экспорт нефти и кон-
денсата – 0,7 трлн тенге, НДПИ – 0,95 трлн 
тенге, ЭТП – 0,7 трлн тенге.

«При снижении дохода недропользовате-
лей на 52% в 2015 году КПН, соответствен-
но, составит 0,62 трлн тенге. НДПИ и рент-
ный налог не связаны напрямую с доходом 
добытчиков – налоговой базой для них яв-
ляется стоимость объема нефти, ставка при-
меняется в зависимости от объема/цены на 
нефть. В то же время недропользователи в 
условиях низких цен могут принимать ре-
шение о снижение добычи и экспорта неф-
ти из-за нерентабельности. Рентный налог 
зависит от цены на нефть, при стоимости 
ниже $40 за баррель он не взимается, что 
означает потери Нацфонда», – представляет 
возможные потери Казахстана. 

Что касается экспортной таможенной 
пошлины (ЭТП), то, по предположению 
Камиллы Манаковой, поступления от ЭТП 
в бюджет в 2015 году все равно вырастут 
по сравнению с 2014 годом. При ставке $60 
за тонну они составят 0,83-0,91 трлн тенге 
– если текущий курс доллара сохранится 
до конца года. «Это возможно при ценах 
на нефть в $30-50 за баррель, озвученных 
в сентябрьских прогнозах добычи Мини-
стерства энергетики РК, и соответствую-
щем снижении добычи и экспорта», – уве-
рена спикер.

новые реалии – 
новые инвесторы
Почему могут свернуть программу «Народное IPO»?

Эра нефтяного 
оптимизма
Как будут чувствовать себя нефтянка и экономика 
Казахстана?

тлек Ерсаин

Поддержка фармацевтической индустрии сегод-
ня воспринимается не только как традиционное 
инвестирование, но и вложения в национальную 

экономику страны. Ключевым фактором развития от-
расли остается приверженность государства к полити-
ке инноваций: поддержка отечественных компаний на 
всех этапах производства, инвестирование в науку и 
развитие медицины. Молодые фармрынки, в число ко-
торых входит и Казахстан, могут занять свою нишу не 
только в странах ЕАЭС, но и в мире. Деловое издание 
«Капитал.kz» в беседе с Ижи Урбанцом, генеральным 
директором АО «химфарм» (торговая марка SANTO 
Member of Polpharma Group), выяснило, как отечествен-
ным компаниям выйти на внешние рынки, а также 
скорректировать свои бизнес-процессы в условиях ко-
лебания курса. 

- Ижи, пожалуйста, расскажите о себе.
- С 1 октября 2015 года я являюсь генеральным дирек-

тором компании SANTO. горжусь тем, что стал частью 
крупнейшей компании на фармацевтическом рынке 
Казахстана. Восхищен впечатляющими результатами, 
достигнутыми компанией, ее ценностями и сильной 
командой профессионалов. Кроме этого, я рад возмож-
ности жить и работать в Казахстане, так как это страна 
больших возможностей и хорошее место для жизни, осо-
бенно Алматы. 

- не так давно вы стали генеральным директором 
ао «химфарм». Скажите, ждут ли компанию изме-
нения в связи с вашим приходом? планируете ли вы 
что-то менять в компании или ее стратегии на рын-
ке?

- По итогам 9 месяцев 2015 года, по данным IMS 
Health, SANTO стала лидером фармацевтического рынка 
в денежном выражении, и я приложу все усилия, чтобы 
укрепить лидирующую позицию. Кроме этого, компа-
ния будет продолжать развитие крупнейшей долгосроч-
ной инвестиционной программы в фармацевтической 
индустрии и расширять присутствие в других странах 
путем увеличения экспорта продукции, производимой 
в Южном Казахстане. В частности, сейчас мы расширя-
ем свое присутствие на рынках Кыргызстана и Туркме-

нистана. По итогам 9 месяцев 2015 года мы экспортиро-
вали 4,4 млн упаковок наших препаратов за рубеж.

- С какими проблемами сталкиваются на казах-
станском рынке производители лекарств?

- Фармацевтический рынок Казахстана ничем не от-
личается от любых других рынков. На мой взгляд, мест-
ный рынок характеризуется множеством вызовов, ко-
торые диктует современная социально-экономическая 
ситуация. В частности, сейчас происходит интеграция и 
гармонизация законодательств в рамках ЕАЭС и рынок 
находится на стадии активного становления. Скоро на 
нем появятся новые игроки, поскольку общий рынок бу-
дет охватывать сразу несколько стран. Все это приведет 
к тому, что компании должны будут повышать конку-
рентоспособность своей продукции. Результатом станет 
внедрение международных стандартов производства 
и повышение качества препаратов, от чего в конечном 
итоге выиграют и наши потребители, и отечественная 
индустрия, и система здравоохранения в целом.

говоря о мерах государственной поддержки казах-
станского производителя, хотелось бы подчеркнуть, 
что вопрос обеспечения населения доступными и ка-
чественными лекарственными препаратами является 
вопросом национальной безопасности. государство нас 
сильно поддерживает долгосрочными договорами на 
приобретение лекарственных средств в рамках гаран-
тированного объема бесплатной медицинской помощи. 
На следующий год сумма закупки должна вырасти, что, 

на мой взгляд, показывает всю значимость и понимание 
государством местного производства лекарственных 
средств. хотелось бы еще отметить, что мы, как компа-
ния, ответственны не только за производство и поставку 
лекарств, но и за развитие и поддержку молодых специ-
алистов, докторов и студентов. Несколько лет назад мы 
запустили образовательный проект с целью повышения 
качества образования студентов и квалификации меди-
цинских работников. И ежегодно более 500 человек уча-
ствуют в нашем образовательном проекте. 

- Каковы основные тенденции развития фармрын-
ка, на ваш взгляд? Как рынок будет развиваться даль-
ше?

- Сложившаяся в стране экономическая ситуация, 
безусловно, оказывает влияние на все без исключения 
отрасли экономики Казахстана. В то же время необхо-
димо отметить, что фармацевтические товары не толь-
ко в Казахстане, но и в мире относят к товарам первой 
необходимости. В фармацевтической индустрии стра-
ны сегодня происходят значительные изменения в 
связи с интеграционными процессами в рамках ЕАЭС 
и гармонизацией законодательной базы. Считаю важ-
ным отметить, что Казахстан раньше других стран – 
участниц ЕАЭС запустил полномасштабную кампанию 
по переходу на стандарт GMP среди фармпроизводите-
лей. Таким образом, мы получили конкурентное пре-
имущество, имея уже готовые стандартизированные 
производства. 

Ижи урбанец: «Мы привносим 
новые стандарты»

Ижи урбанец по праву считается новатором в фармацевтическом мире. за его успешную 
профессиональную деятельность произошло немало значимых процессов. так, в 1999 году в компании 
IVAX Russian Operations господин урбанец расширил представительства компании в таллине, Киеве, 
риге, загребе, Софии, бухаресте, вильнюсе, ташкенте и алматы. Ему удалось увеличить прибыль 
компании в пять раз за четыре года и расширить штат с 40 до 250 человек. в 2011 году в чехии за 
рекордно короткое время под руководством Ижи урбанца было осуществлено строительство и запуск 
одного из самых крупных заводов в мире Mega Plant на 12 млрд таблеток, предназначенных для 
рынка Сша. Его опыт работы на производстве и коммерции уникален для фармацевтического рынка. 
профессиональный опыт Ижи урбанца – это долгое и волнующее путешествие, полное вызовов, 
устремлений и достижений. за свой профессионализм и самоотверженное отношение к работе в 2010 
году господин урбанец получил Кубок лучшего менеджера в чехии, на который претендовало 200 
кандидатов.

повышать или держать?

Данияр акишев, 
глава Национального банка РК

В настоящее время размер депозитной 
ставки соответствует макроэкономи-
ческим условиям. Размер депозитной 
ставки, который банки устанавлива-
ют для депозитов населения, зависит 
от различных факторов, и в первую 
очередь от уровня инфляции. В Ка-
захстане в настоящее время уровень 
годовой инфляции составляет 9,4%. 
Соответственно, предельный уровень 
ставки вознаграждения, который ре-
комендуется Казахстанским фондом 
гарантирования депозитов, состав-
ляет 10%. Поэтому в настоящее вре-
мя этот размер ставки соответствует 
макроэкономическим условиям. В 
случае повышения уровня инфляции 
выше текущего мы можем рассмо-
треть данный вопрос с учетом влия-
ния его не только на необходимость 
привлечения средств населения, но и 
с учетом финансового состояния бан-
ков, а также вопросов финансовой ста-
бильности.

Марат Каирленов, 
экономист

Смысл повышать ставки по тен-
говым вкладам имеется. Сейчас в 
депозитном портфеле банков суще-
ствует несколько проблем: высокая 
долларизация и непредсказуемость 
по срокам. Мы помним прошло-
годнюю смс-атаку на банки и по-
следствия массового изъятия денег 
с депозитов. В этой связи было бы 
уместно внедрить так называемые 
депозитные сертификаты, которые 
могли бы диверсифицироваться 
по срокам и ставкам. Это, с одной 
стороны, сделает фондирование 
банков предсказуемым, а с другой 
– позволит предложить клиентам 
максимальные ставки. Иначе го-
воря, чем длиннее срок, тем выше 
ставка, которая могла бы варьиро-
ваться в районе 12-15%. 

Депозитный сертификат – это об-
ращающаяся ценная бумага, сви-
детельствующая о наличии в банке 
или в другом финансовом институ-
те депозита с фиксированной про-
центной ставкой. Имеются преиму-
щества использования депозитных 
сертификатов как для банков, так и 
для вкладчиков. Это снимает необхо-
димость изымать средства в банке в 
случае, когда вкладчику необходимы 
деньги, так как в ряде случаев вместо 
этого можно будет воспользоваться 
депозитным сертификатом.

роман Корнев, 
аналитик рейтингового агентства 
Fitch Ratings

Мы не ожидаем существенного по-
вышения процентных ставок для 
банков в ближайшей перспективе, 
несмотря на повышение ставки РЕПО 
НБРК в октябре 2015 года, учитывая 
преобладание государственного 
сектора в структуре фондирования 
банков, высокую долю депозитов в 
иностранной валюте, действующие 
ограничения стоимости розничных 
вкладов и небольшие объемы меж-
банковского рынка в Казахстане. В 
настоящее время ставки по рознич-
ным вкладам регулируются Казах-
станским фондом гарантирования 
депозитов. Максимальная рекомен-
дованная ставка вознаграждения 
по вкладам в тенге установлена на 
уровне 10%, по вкладам в валюте – 
3%, и мы не ожидаем, что эти уровни 
будут существенно пересмотрены в 
ближайшее время.

Повышение ставок имело бы не-
гативный эффект для прибыльно-
сти и капитализации банковского 
сектора, за исключением, пожалуй, 
банков, занимающихся потреби-
тельским кредитованием, посколь-
ку у них выше маржинальность 
кредитования. Неизбежное удоро-
жание стоимости финансирования 
также имело бы негативное влияние 
на темпы экономического роста в 
стране. В долгосрочной перспекти-
ве повышению привлекательности 
вкладов в национальной валюте и 
дедолларизации банковских балан-
сов могло бы прежде всего способ-
ствовать существенное снижение 
девальвационных/ инфляционных 
ожиданий бизнеса и домохозяйств. 

аннет Эсс, 
ведущий аналитик Standard & 
Poor’s по оценке рисков банковской 
системы Казахстана 

Любые изменения с процентной став-
кой зависят от задач, которые ставит 
перед собой Национальный банк. 
Более низкие ставки будут стимули-
ровать потребление, кредитование и 
ипотечный рынок, что будет способ-
ствовать росту экономики. Более вы-
сокие ставки наоборот будут стимули-
ровать сбережения. Чем выше ставки 
в тенге по сравнению с долларовыми, 
тем больше можно заинтересовы-
вать юридических и физических лиц 
держать депозиты в тенге. Доверие к 
тенге зависит от предсказуемости де-
нежно-кредитной политики и преды-
дущих действий Нацбанка.

олжас худайбергенов, 
глава Центра макроэкономических 
исследований

С одной стороны, в условиях свободного 
плавания является неправильным регу-
лирование ставок по депозитам. С дру-
гой стороны, у нас сейчас нет свобод-
ного плавания, а повышение ставок по 
тенговым депозитам приведет к росту 
ставок по кредитам. Но если взглянуть 
и со стороны депозитора… На сегод-
няшний день регулирование ставок по 
тенговым депозитам юридических лиц 
отсутствует, а по физическим лицам – 
есть, причем для них ставки ниже, чем 
для юридических лиц. Получается, что 
физическому лицу выгоднее снять де-
позит и разместить как юридическое 
лицо. И последнее: уже 85% депозитов 
физлиц размещено в долларах. Факти-
чески речь идет об оставшихся 15%. И 
если по ним ставки не вырастут, то дол-
ларизация дойдет до 100%. Либо если 
ставки не поднимать, тогда необходимо 
внедрять другие инструменты по дедол-
ларизации.

айвар байкенов, 
директор департамента аналитики 
АО «Асыл Инвест»

Решения, принимаемые НБ РК в послед-
нее время, формируются по рыночным 
условиям и российскому сценарию. Все, 
что происходило у соседей с декабря про-
шлого года, мы наблюдали позже в Ка-
захстане: это и переход на инфляционное 
таргетирование, и внедрение учетной 
ставки. Очевидно, что там повышение 
базовой ставки сказывалось на кредит-
ных и депозитных ставках. 

По идее, было бы логично предполо-
жить, что, если у нас учетная ставка со-
ставляет 16% и при этом идут попытки 
сделать ее ориентиром для других ста-
вок, то ее стоило бы повысить. Это уве-
личило бы привлекательность вкладов 
в тенге и вероятность того, что люди 
начнут переворачивать депозиты из 
долларов в тенге. С другой стороны, не-

многие люди знают о том, что у них есть 
возможность участвовать на фондовом 
рынке РЕПО. Наиболее прогрессивные 
вкладчики уже активно выходят на этот 
рынок, хотя это и не слишком популяр-
ный инструмент. Там ставки доходят 
до 20-25%, что в 2 раза выше ставок по 
депозитам в банках. Да, есть риски, но 
они минимальны. К тому же, на рынке 
РЕПО есть ограничения по сумме и сро-
кам. 

НБ РК может пойти как на повышение 
ставок по депозитам, так и на снижение 
учетной ставки. Здесь опять же не стоит 
забывать об инфляции, которая по ито-
гам года может составить 10%, то есть 
депозиты могут и не покрывать уровень 
инфляции. Примерно эту цифру инфля-
ция может составить и в следующем 
году, поэтому в таких условиях держать 
депозит в районе 10% не очень выгодно. 
Логично было бы поднять ставку по тен-
говым депозитам до 12-14%. 

Михаил ломтадзе, 
председатель правления Kaspi bank

Для того чтобы стимулировать казах-
станцев переворачивать свои вклады 
из долларов в тенге, банкам необхо-
димо повысить ставки по тенговым 
депозитам. Почему корпоративные 
облигации должны быть с доходно-
стью 10,7%, а доходность по рознич-
ным вкладам – ниже 10,7%? Поэтому 
я выступил с предложением к регуля-
тору, чтобы ставка по вкладам в тенге 
была повышена. Но, к сожалению, не 
получил поддержки ни среди коллег 
по банковскому сектору, ни у финре-
гулятора. Это было несколько недель 
назад.

Мое предложение заключалось в 
том, чтобы физические лица имели 
возможность размещать средства в 
банках на вкладах под 12-15% годо-
вых. Каждый банк будет сам решать, 
на каком уровне устанавливать эту 
планку. Я не имею в виду, что наш 
банк будет предлагать свои депозиты 
под 15% годовых, я лишь сообщил, что 
нужно усилить доверие к тенге сре-
ди населения… В России, когда была 
сложная ситуация с курсом рубля, 
ставки по депозитам в рублях дохо-
дили до 15-20%. У Казахстана есть все 
возможности перенять данный опыт.

То, что вслед за повышением доход-
ности по вкладам вырастут ставки по 
кредитам, – это самый популярный 
аргумент (который звучал на рабочих 
группах Нацбанка. – Ред.). Начнем с 
того, что кредиты и так не дешевые. 
Кроме этого, если привлекать тенге 
через свопы, то нацвалюта сейчас сто-
ит 25-30% годовых.

вероника герман

Кризис – это не только период новых возможностей, как говорил 
григорий Марченко, но и глубоких полемик на разные темы. в 
этот раз экономисты и банкиры разделились на два лагеря – тех, 

кто против повышения ставок по тенговым депозитам, и тех, кто за их 
повышение. «Капитал.kz» собрал разные точки зрения относительно 
этого вопроса.
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траДИЦИонныЕ 
банКИ являютСя 
СтолпоМ 
Е-КоММЕрЦИИ

За поставщиками платежных услуг стоят 
банки. Они берут на себя риски и обязаны 
контролировать все участки и все контакты 
онлайн-бизнеса, заявил вице-президент Аль-
фа-Банка Игорь Арефьев. «PSP (поставщики 
платежных услуг – Прим. ред.) могут быстрее 
прийти к клиентам, они более мобильны, но 
традиционные банки по-прежнему являют-
ся столпом е-коммерции», – отметил банкир. 
Эксперты, принявшие участие в форуме, со-
шлись во мнении, что разговоры о закате эпо-
хи традиционных банков в электронной ком-
мерции и доминирующем влиянии стартапов 
по-прежнему далеки от реальности. У банков, 
по мнению аналитиков, есть не только ресур-
сы, но и финансовая стабильность, обеспечи-
ваемая в числе прочего контролем со стороны 
регуляторов. (Banki.ru)

МИнФИн ФранЦИИ 
хочЕт ужЕСточИть 
Контроль за 
банКовСКИМИ 
СчЕтаМИ

В рамках борьбы с терроризмом Мини-
стерство финансов Франции просит власти 
расширить его полномочия в области надзора 
за банковскими счетами людей, которые по-
дозреваются в связях с террористами. Ожида-
ется, что французское правительство в январе 
следующего года сообщит о новых мерах, ко-
торые обеспечат подразделению Минфина по 
борьбе с отмыванием денег (Tracfin) доступ 
к информации о финансах всех включенных 
в списки разыскиваемых преступников или 
находящихся под наблюдением спецслужб. 
В данном списке значатся около 10,5 тыс. че-
ловек. За большинством из них не ведется 
круглосуточное наблюдение из-за дефицита 
средств и кадров. (The Financial Times)

DIeBOlD хочЕт 
КупИть нЕМЕЦКИй 
WInCOR nIXDORF

Американский производитель банкома-
тов компания Diebold предложила $1,8 млрд 
наличными и долю в своих акциях немецкой 
организации Wincor Nixdorf в попытке сфор-
мировать крупнейшую в мире компанию по 
производству АТМ. В частности, Diebold пред-
ложила по 38,98 евро за акцию Wincor Nixdorf 
наличными и 0,434 от каждой своей обыкно-
венной акции (около 35% от всех). Включая 
задолженность Wincor Nixdorf, предложение 
от Diebold оценило компанию в 1,7 млрд евро. 
Эксперты утверждают, что в случае успеха 
переговоров американская компания Diebold 
станет лидером рынка производителей бан-
коматов, заполучив 35%-ную долю рынка и 
оставив своего главного конкурента – компа-
нию NCR – с долей в 25%. (Reuters)

в ЕвропЕ МобИльная 
торговля раСтЕт 
быСтрЕЕ, чЕМ 
ЭлЕКтронная

По статистике компании Visa Europe, по-
пулярность покупок, совершаемых с помощью 
смартфона или планшета, значительно вырос-
ла – за последние три года объемы и количество 
таких покупок увеличились на 40%. Таким об-
разом, мобильная коммерция росла в три раза 
быстрее, чем электронная (через стационар-
ный компьютер), объемы которой увеличились 
на 13% за три года. По данным Visa Europe, при 
совершении покупки через мобильный теле-
фон средний объем трансакции составляет 88 
евро, через планшет – уже 118 евро. (Banks.eu)

КИтайСКИЕ влаСтИ 
оСтановИлИ работу 
поДпольного 
банКа 

В Китае была остановлена работа крупней-
шей в истории страны подпольной банковской 
сети, которая проводила незаконные валют-
ные операции объемом в 410 млрд юаней ($64 
млрд). Кредитное учреждение было известно 
под названием «16 сентября». Возбуждено уго-
ловное дело, более 370 человек уже задержа-
ны. По версии следствия, теневым банком ру-
ководил человек по имени жао Муй, который 
перевел за пределы Китая более 100 млрд юа-
ней ($15,6 млрд) через 850 банковских счетов 
и десяток подставных компаний в гонконге. 
Полученные средства в юанях жао Муй затем 
обменивал на другую валюту в крупнейших 
мировых банках, в том числе в отделении 
HSBC в гонконге. (Associated Press)

UBS КупИт PRIVATe 
BAnkIng банКа 
SAnTAnDeR

Итальянское подразделение швейцарско-
го банка UBS приобретет отдел private banking 
испанского банка Santander в Италии. Отдел 
private banking миланского офиса Santander 
занимается обслуживанием состоятельных 
клиентов и членов их семей, предоставляя 
им основные банковские услуги, а также 
кредиты и услуги по управлению капиталом. 
Данный отдел работает посредством шести 
физических отделений и имеет активов под 
управлением на 2,7 млрд евро. Условия сделки 
не разглашаются. (The new York Times)
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eTIhAD AIRWAYS 
раСшИряЕт 
СотруДнИчЕСтво  
С AIR FRAnCe-klM 

Etihad Airways, национальный авиапере-
возчик Объединенных Арабских Эмиратов, 
расширяет стратегическое сотрудничество с 
Air France-KLM в области технического обслу-
живания авиалайнеров Boeing 777, подписав 
соглашение на несколько сотен миллионов 
долларов США. Соглашение подписано сро-
ком на 10 лет и вступает в силу с февраля 2016 
года. В течение этого периода техническое 
подразделение Air France-KLM – Air France 
Industries KLM Engineering & Maintenance 
(AFI KLM E&M) в рамках совместной с Boeing 
программы 777 Component Services Program 
(CSP) займется техническим обслуживани-
ем и поставкой комплектующих для само-
летов Boeing 777 компании Etihad Airways и 
ее партнеров. В настоящее время в авиапарк 
Etihad Airways входит 33 дальнемагистраль-
ных и среднемагистральных пассажирских и 
грузовых самолетов Boeing 777. Соглашение 
о техническом обслуживании стало финаль-
ной стадией договора о сотрудничестве Etihad 
Airways и Air France-KLM, заключенного в ок-
тябре 2012 года. В рамках партнерства ком-
пании выполняют код-шеринговые полеты 
из узловых аэропортов в Абу-Даби, Париже 
и Амстердаме в страны Европы, Ближнего 
Востока, Азии и Австралии. Джефф Уилкин-
сон (Jeff Wilkinson), старший вице-президент 
технического департамента Etihad Airways, 
отметил: «Благодаря данному соглашению с 
Air France-KLM мы можем быть на 100% уве-
рены, что самолеты Boeing 777 Etihad Airways, 
которые занимают особое место в нашем ави-
апарке, будут иметь быстрый, надежный и 
экономически эффективный доступ к техни-
ческому обслуживанию и комплектующим, 
предоставленным Air France Industries KLM 
Engineering & Maintenance. Мы рады, что этот 
договор продолжил наше трехлетнее сотруд-
ничество, позволяющее обеим компаниям 
успешно расти и развиваться на конкурент-
ном рынке». Событие также прокомментиро-
вал Фрэнк Тернер (Franck Terner), исполни-
тельный вице-президент Air France Industries 
KLM Engineering & Maintenance: «Доверие 
Etihad Airways для нас очень важно, и данное 
соглашение еще раз подчеркивает наши кон-
курентные преимущества в сфере поставки 
комплектующих, а также способность AFI 
KLM E&M максимально удовлетворять запро-
сы наших клиентов». Заключенный договор 
предполагает доступ Etihad Airways к широ-
кой базе комплектующих материалов, а так-
же увеличение количества предоставляемых 
услуг по техническому обслуживанию. (Соб.
инф.)

оКончанИЕ 
поДДЕржКИ Ie

С 12 января 2016 года Microsoft про-
должит поддерживать только наиболее 
актуальную версию Internet Explorer в под-
держиваемых операционных системах. Это 
касается как предоставления консультаций, 
так и выпуска обновлений безопасности. Об 
указанной дате прекращения поддержки 
Microsoft напомнила в своем блоге. В насто-
ящее время Microsoft поддерживает три пре-
дыдущих поколения ОС Windows – Windows 
Vista, Windows 7 и Windows 8. Для того что-
бы продолжить получать поддержку брау-
зера, пользователи Windows Vista (точнее, 
Windows Vista SP2) должны использовать 
Internet Explorer 9, Windows 7 (Windows 7 SP1) 
– Internet Explorer 11 и Windows 8 (Windows 
8.1 Update) – также Internet Explorer 11. Более 
старые версии IE в этих операционных систе-
мах начиная с 12 января 2016 года получать 
поддержку больше не будут. Это в том числе 
касается IE8, который среди браузеров зани-
мает второе место по популярности в мире. 
Например, если пользователь работает с 
Internet Explorer 8 в операционной системе 
Windows 7 SP1, после 12 января 2016 года он 
не сможет получать поддержку. Чтобы про-
должить ее получать, ему нужно обновиться 
до IE11. В Windows XP используемая версия 
браузера не имеет значения, Microsoft в лю-
бом случае не будет его поддерживать, по-
скольку поддержка самой Windows XP завер-
шилась. (cnews.ru)

поДароК 
поКлоннИКаМ

Разработчикам Google трудно отказать в 
наличии чувства юмора, ведь они периоди-
чески радуют пользователей интернет-поис-
ковика различными «пасхальными яйцами». 
Самое свежее из них можно увидеть, введя 
в строку запроса фразу «A long time ago in a 
galaxy far far away» («Давным-давно в далекой-
далекой галактике»), с которой начинается 
каждый эпизод фильма «Звездные войны». 
После нажатия клавиши Enter цвета страницы 
Google инвертируются как на скриншоте (фон 
поменяется на темный, текст в «шапке» станет 
белым, а в результатах поиска желтым), а стро-
ки начнут уплывать в космическое простран-
ство, усеянное звездами. При этом справа бу-
дут находиться кнопки постановки анимации 
на паузу и возврата к привычному виду Google.
com. Описанная выше шутка от Google – это 
своеобразный подарок корпорации всем по-
клонникам «Звездных войн», приуроченный 
к выходу седьмой части киносаги, носящей 
название «Пробуждение силы» (Star Wars: The 
Force Awakens). О начале съемок ленты было 
объявлено три года назад, а ее премьера прой-
дет 14 декабря 2015 года в Лос-Анджелесе. В 
России фильм выйдет в прокат 17 декабря. 
(3dnews.ru)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАХСтАн

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Если проблему можно решить за деньги, 
то это не проблема, это расходы.

Еврейская мудрость

Большинство менеджеров 
слишком заняты, чтобы думать.

Питер Сенге

Мечта – это просто мечта. А цель – это мечта, 
имеющая план действий и срок исполнения.

Маккей

Если в бизнесе два человека всегда во всем 
согласны, в одном из них нет необходимости. 

Ригли

жанторе Касым

Во время одного из своих выступле-
ний российский журналист Леонид 
Парфенов как-то отметил, что спрос 

на качественную журналистику должен 
исходить от общества, а если нет спро-
са, сама журналистика обесценивается и 
становится никому не нужной. Именно 
вопросы качественного контента и благо-
дарной аудитории были подняты на VIII 
МедиаКурултае 2015.

По словам Асель Карауловой, прези-
дента Казахстанского пресс-клуба, СМИ 
должны менять свой взгляд на развитие, 
совершенствовать профессионализм и 
иметь грамотную стратегию, какая есть у 
любого бизнеса. «Надеяться на госзаказ – 
это все равно что сидеть на нефтяной игле. 
Это путь деструктивный», – считает глава 
Казпресс-клуба. 

С этим согласна и Мира халина, гене-
ральный директор ТОО «Издательский 
дом «Капитал», отмечая, что качествен-
ный контент для изданий занимает ли-
дирующее место. Она также привела ряд 
примеров на казахстанском рынке, ко-
торые свидетельствуют о том, что в ме-
диапространстве республики не исклю-
чены случаи нарушения авторских прав 
издательств и журналистов. При этом 
наполнение СМИ позволяет не только 
привлечь читателей, но и рекламодате-
лей. Именно отношения с последними 
становятся более актуальными в период 
кризиса, поскольку медиаресурсы также 
чувствительны к влиянию экономиче-
ской нестабильности, как и другие сек-
торы. 

По данным Татьяны Старцевой, гене-
рального директора агентства TNS Gallup 
Media Asia, в 2014 году рынок рекламы 
составил 36,8 млрд тенге. Однако в 2015 
году, по ее подсчетам, рынок продолжает 
стагнировать. Причем наибольшее сни-
жение объемов рекламы наблюдается на 
радио и прессе. «Количество рекламодате-
лей снизилось на 9% по сравнению с 2014 
годом, но при этом в секторе наружной 
рекламы даже произошел прирост. Не-
смотря на рост популярности интернета, 
наибольший среднесуточный охват ауди-
тории по-прежнему имеет телевидение», 
– пояснила Татьяна Старцева. Одна из 
главных тенденций, по ее мнению, сниже-
ние указанных в прайсах цен на рекламу, 
а общий объем сокращения рекламного 
рынка составил 4%.

Значительным подспорьем в это непро-
стое экономическое время для СМИ мог-
ло бы стать послабление в части рекламы 
пива и внесение этих изменений в Закон 
о рекламе. К тому же, как уверены пиво-
вары, запрет на рекламу не влияет на раз-
мер рынка пива. Ирина Карлова, предста-

витель одной из пивоваренных компаний, 
в ходе круглого стола «Закон о рекламе. 
Влияние запрета рекламы на некоторые 
виды продукции на рынок СМИ» расска-
зала, что проведенное в 17 странах ОЭСР в 
1977-2000 годах исследование подтверж-
дает, что запрет на рекламу не влияет 
на размер рынка пива. На потребление в 
первую очередь влияют социоэкономиче-
ские факторы. «Основная задача рекламы 
– это создание осведомленности о бренде, 
что влияет на выбор покупателя. Реклама 
пива позволит увеличить деловую актив-
ность и доходы СМИ, не влияя на контент. 
Она позволит компаниям – добросовест-
ным производителям доносить до потре-
бителя свою миссию и реализовывать со-
циальные проекты», – подчеркнула Ирина 
Карлова.

Берик Казбеков, президент Союза пи-
воваров Казахстана, придерживается ана-
логичного мнения, отмечая, что реклама 
пива не влияет на объем его потребления. 
«Почему бы не вернуть рекламу пива?» 
– задался он вопросом, отметив, что вы-

ступает за высокую культуру потребления 
алкоголя.

К тому же многие наши соседи смягчи-
ли запрет рекламы на алкоголь, подчер-
кнул Булат Кожаков, директор ОО «Казах-
станский альянс рекламных компаний». 
«В ЕврАзЭС, например, в России временно 
разрешена реклама пива, в Беларуси есть 
послабления. Нам нужно успеть принять 
законопроект», – пояснил Булат Кожаков. 
Подводя итоги, модератор круглого стола 
Мира халина отметила, что резолюция в 
целом поддержана и нужны соответствую-
щие изменения, будут внесены пожелания 
и комментарии экспертов.

При этом очень важен диалог между из-
даниями и рекламодателями, в этой связи 
было предложено создать в РК площадку 
для такого общения. «Вопросы необходи-
мо решать сообща», – отметил директор 
«Интерньюс Казахстан» Ержан Сулейме-
нов. «Можно долго говорить и спорить, 
но если рынок не соберется и не примет 
общие правила игры, то потери будут», – 
сказал он.

Очевидно, что вторым важным источ-
ником поддержки казахстанских, как, 
впрочем, и мировых медиаресурсов, оста-
ются государственные заказы. В 2014 году 
их объем составил порядка 48 млрд тенге, 
подчеркнула в ходе выступления Шолпан 
жаксыбаева, директор Национальной ас-
социации телерадиовещателей. «Посколь-
ку финансирование госзаказа осущест-
вляется из средств налогоплательщиков, 
то можно сказать, что в 2015 году каждый 
житель республики выделил по 2500 тенге 
на оплату госзаказа», – отметила директор 
Национальной ассоциации телерадиове-
щателей.

По ее данным, в тройку лидеров по 
освоению госзаказа в 2014 году вошли 
ТРК «Казахстан», «хабар» и АО «Казте-
лерадио». Поскольку телевидение имеет 
наибольший охват аудитории, то имен-
но телекомпании получают львиную 
долю госзаказа. госзаказ, полученный 
телекомпаниями в 2014 году, составил 
около $215 млн. Этих средств, по словам 
Шолпан жаксыбаевой, вполне хватило бы 
на съемки трех сезонов популярного те-
лесериала «Остаться в живых». Основны-
ми проблемами госзаказа она назвала не-
прозрачность отбора СМИ, получающих 
госзаказ, отсутствие отчетности, каче-
ственного заказного контента, практику 
выплаты откатов за получение госзаказа 
и, главное, отсутствие мониторинга и 
критериев оценки эффективности госза-
каза. В продолжение темы госзаказа Шол-
пан жаксыбаева высказала мнение о том, 
что госзаказ является критичным для ре-
гиональных СМИ – без него, по мнению 
спикера, выжить смогут не более 10% из 
них, поскольку сейчас платное размеще-
ние составляет до 50% их бюджета.

олег ни

Являясь компанией мирового класса, консорциум 
компаний, работающий на освоении Карачаганак-
ского нефтегазоконденсатного месторождения, 

сохраняет приверженность высоким стандартам про-
мышленной безопасности, охраны труда и окружающей 
среды, устойчивого развития и повышения потенциала 
местного персонала.

«КПО необходим высокий уровень профессионализ-
ма и компетентности кадров. Для освоения и эксплуа-
тации Карачаганакского месторождения требуются ты-
сячи квалифицированных сотрудников. Компания КПО 
уже инвестировала в обучение казахстанских специали-
стов более $178 млн. В процессе обучения используются 
богатый международный опыт партнеров по консорциу-
му, собственные учебные ресурсы, потенциал престиж-
ных и известных учебных заведений», – рассказывает 
Елена Землянская, менеджер по обучению и развитию 
персонала консорциума.

Подготовка именно местных специалистов, живущих 
в Западно-Казахстанской области, ведется по дуальной 
системе образования. Основная задача – развитие ка-
захстанского персонала и национализация кадров, ведь 
именно этим специалистам предстоит управлять Кара-
чаганаком в будущем. Дуальная система образования 
подразумевает одновременное получение профессио-
нального обучения без отрыва от производства и обуче-
ние по специальности в университете.

Дуальное образование в КПО существовало всегда. 
Основные принципы системы подготовки молодых спе-
циалистов работают с начала 2000-х годов. КПО реали-
зует 2 основных направления по подготовке молодых 
специалистов: программы долгосрочной и краткосроч-
ной стажировки на предприятии и программы профес-
сионального обучения на базе учебного центра КПО с 
обучением не только в классах, но и непосредственно на 
производстве.

В компании действуют программы подготовки опе-
раторов и техников в нефтегазовом секторе по стандар-
там OPITO (операторы добычи, механики, электрики и 
техники КиПА), подготовки супервайзеров по бурению 
(программа, проводимая корпоративным университе-
том Eni) и программа повышения квалификации инже-
неров по стандартам OPITO. 

В июне этого года компания «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б. В.» объявила о наборе кандидатов 
для обучения по международной программе профессио-
нальной подготовки и развития молодых специалистов. 
Набор осуществлялся по двум специальностям: операто-
ры по добыче нефти и газа и техники-механики. группа 
учащихся уже в августе приступила к занятиям.

Программа профессионального обучения КПО – пер-
вая программа в Западном Казахстане, которая демон-
стрирует действующее обязательство КПО о непосред-
ственном участии в жизни Аксая и подготовке местных 
специалистов. Эта уникальная программа сопровожда-
ет своих студентов со стадии обучения до той стадии, 
на которой они рассматриваются в качестве кандидатов 
на производственные должности в КПО. Таким образом, 
компания КПО вносит свой вклад в обучение молодых 

специалистов и активно сотрудничает с университета-
ми Казахстана.

хорошо оплачиваемая работа по специальности це-
нится в любое время, а в период экономической неста-
бильности тем более. Промысел – это огромное и техни-
чески сложное производство. Так, в прошлом году было 
извлечено 142,5 млн баррелей жидких углеводородов, а 
уровень добытого газа можно приравнять к достижени-
ям мирового уровня. Применяемая компанией «Карача-
ганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» кадровая политика 
– это комплекс мер, предусматривающий замену высо-
коквалифицированными местными специалистами их 
иностранных коллег. Для этого разработана продуман-
ная система отбора наиболее добросовестных и пер-
спективных сотрудников, способных развиваться и под-
ниматься по служебной лестнице. Здоровый карьеризм 
здесь только приветствуется. Первая программа нацио-
нализации кадров успешно завершена. Сейчас действу-
ет следующая, предусматривающая поэтапную замену 
иностранного персонала в период с 2015 по 2020 год. 

По словам менеджера по обучению и развитию пер-
сонала Елены Землянской, на сегодняшний день все 
офисные служащие в КПО – местный персонал. На 96% 
заменены инженерно-технические работники, а так-
же специалисты среднего звена и квалифицированные 
рабочие. Доля первых руководителей и руководителей 
структурных подразделений составляет 79%. Но и это не 
предел, применяемая модель увеличения числа местных 
кадров напрямую связана с основной стратегией разви-
тия компании. Она предусматривает не механическую 
замену, а эффективный профессиональный рост, реали-
зацию способностей сотрудников, которые нацелены не 
только на личный, но и общий, коллективный успех.

Эффективно используется в КПО и программа на-
ставничества, когда работник, обладающий высокими 
профессиональными навыками, передает свой опыт 
новичкам или молодому поколению. По словам Елены 
Землянской, специалисты отдела по обучению и раз-
витию персонала помогают корректировать и анали-
зировать результаты такого сотрудничества. Учитыва-
ются психологическая совместимость, фактор доверия 
и авторитет учителя. Только при совпадении всех этих 
условий учеба становится осознанным творческим про-
цессом, который строится по принципу «умеешь сам – 
научи другого». К тому же работа молодых в тандеме с 
опытными сотрудниками практически исключает кон-
фликтные ситуации. Это создает хороший морально-
нравственный климат, который чрезвычайно важен в 
любом коллективе.

И эта работа приносит свои плоды, заслуги работни-
ков КПО отмечены отраслевой ассоциацией. Так, на про-
шлой неделе за личный вклад в развитие нефтегазовой 
и энергетической отрасли были награждены благодар-
ственными письмами ассоциации KazEnergy Бектурси-
нова Балжан, Аносова Наталья и Балицкая Людмила. 
Также они были включены в биографический справоч-
ник «женщины энергетики Казахстана 2015», который 
объединяет свыше 80 крупных игроков нефтегазового и 
энергетического комплекса.

При этом все сотрудники Карачаганака прекрасно 
понимают, что показывать себя в деле нужно посто-
янно и каждодневно. Профессия в такой сфере, как 
добыча нефти и газа, не может быть данной раз и на-
всегда. Она требует все более качественных знаний, 
а, значит, непрерывной учебы и совершенствования 
квалификации.

виктор Сапожников

Сильное ослабление национальных 
валют в России, Казахстане и Укра-
ине нанесло ощутимый удар по 

рынку недвижимости в странах Европы и 
Турции. По итогам туристического сезона 
спад продаж в секторе курортного жилья в 
среднем составил от 5 до 20%. Чтобы ста-
билизировать ситуацию, правительства 
стран, в которых продажи недвижимости 
иностранцам составляют весомую статью 
доходов, готовы пойти на беспрецедент-
ные меры по привлечению клиентов – от 
упрощения правил получения вида на жи-
тельство до предоставления гражданства.

Рынок недвижимости в странах Европы 
и Турции, который долгие годы был ориен-
тирован на покупателей из стран СНг, не-
сет убытки. При этом основной причиной 
такого спада инвестиционной и покупа-
тельской активности стало экзотическое 
в Европе слово «девальвация». Местные 
застройщики и специалисты по недвижи-
мости не сразу понимают, как в считанные 
дни можно лишиться половины доходов.

«В Болгарии наиболее многочисленной 
и активной группой покупателей недви-
жимости в последние 7-8 лет являются вы-
ходцы из России, Казахстана и Украины. 
Недорогую болгарскую недвижимость 
для проведения летнего отдыха вполне 
могли себе позволить обеспеченные го-
рожане, – рассказывает директор по раз-
витию бизнеса агентства недвижимости 
«Болгарофф» Александр Калчев. – Однако 
в этом году клиентов однозначно стало 
меньше. По статистике, количество сделок 
с иностранцами сократилось более чем 
наполовину. Мало того, появились люди, 
которые продают курортные апартаменты 
из-за финансовых проблем на родине. Из-
за этого на таких курортах, как Золотые 
Пески и Солнечный Берег серьезно упали 
цены на недвижимость. Если в прошлом 
году хорошая двухкомнатная квартира 
на побережье стоила 45-50 тысяч евро, то 
сегодня она же будет стоить 25-30 тысяч 
евро».

По словам местных риелторов, наи-
большие потери получил сегмент, кото-
рый покупал средний класс – от 40 тыс. 
до 60 тыс. евро. Рынок бюджетного жилья 
стоимостью 10-20 тыс. не просел. Зато 
продажи элитного жилья даже немного 
прибавили. По словам риелторов, в кри-
зисные времена богатые люди склонны 
покупать недвижимость в качестве «за-
пасного аэродрома», страхуя себя от не-
урядиц на родине.

«В начале осени был интересный слу-
чай. В Бургас приезжал покупатель из 
Астаны. Он осмотрел элитную квартиру и 
тут же подписал договор на 150 тыс. евро. 
Вся процедура заняла пару часов. В этот же 
день покупатель улетел обратно. Сейчас 
появилась тенденция, когда люди ищут не 
столько курортное жилье для летнего от-
дыха, сколько квартиры в городах и при-
городах для переезда и постоянной жизни. 
И такие квартиры в цене не падают», – го-
ворит Александр Калчев.

Схожую ситуацию наблюдают специ-
алисты по недвижимости в Испании. По 
словам представителя каталонской ком-
пании Mont Estate service S.L. Валерия Пит-

лера, в последнее время стабильным оста-
ется спрос на бюджетное и элитное жилье, 
при этом спрос на недвижимость сдвига-
ется и географически – вместо пляжных 
апартаментов люди приобретают город-
ские квартиры.

«Думаю, это нормальная реакция 
людей. Если у вас на родине проблемы 
с работой или сложная экономическая 
ситуация, то, однозначно, это не время 
покупать домик на пляже, где вы будете 
проводить один месяц в году, при этом 
оплачивая налоги. С другой стороны, у 
людей есть накопления, и они хотят их 
инвестировать в ликвидную недвижи-
мость. Так, у нас в любой кризис стабиль-

но высокий спрос на жилье в Барселоне. 
Тут каких-то проблем не ощущается, при 
том, что цены на хорошие двухкомнатные 
апартаменты начинаются здесь от 150 
тыс. евро», – отмечает он.

Потери понес и рынок недвижимости 
Турции. Здесь к падению доходов потен-
циальных покупателей прибавились и 
политические неурядицы – гражданская 
война в соседней Сирии, угроза терактов 
и поток беженцев. Впрочем, в последнее 
время покупателей из стран СНг здесь 
успешно заменяют инвесторы с Ближне-
го Востока. Да и правительство Турции 
решило пойти на беспрецедентные меры, 
чтобы привлечь покупателей.

«Турецкое правительство заявило о 
том, что сейчас разрабатывается законо-
проект, по которому каждый собствен-
ник жилья на территории страны сможет 
претендовать на получение гражданства, 
– рассказывает директор риелторской 
компании Mercada Group Метин Шенсес. 
– Думаю, такой ход может дать хорошие 
результаты».

О том, как привлечь иностранных 
покупателей, в срочном порядке дума-
ют и другие страны, для которых деньги 
от иностранных покупателей жилья со-
ставляли значительную часть доходов. 
Так, в Черногории готовы давать годо-
вой вид на жительство (с возможностью 
неограниченного продления) владель-
цам жилья при условии, что они офор-
мят годовую медицинскую страховку 
и разместят в банке депозит в размере 
3600 евро. В парламенте греции нахо-
дится законопроект, который позволит 
автоматически получить статус ВНж 
всем покупателям любой недвижимо-
сти на сумму не менее 15 тыс. евро. В 
Болгарии, по условиям рассматривае-
мого законопроекта, предполагается 
покупка жилья на 10 тыс. евро и депо-
зит размером 4 тыс. Похожие условия 
рассматриваются правительством Ки-
пра. А в Македонии законодатели гото-
вы давать гражданство всем, кто купит 
недвижимость на 18 тыс. евро и прожи-
вет в стране 1 испытательный год. Раз-
работка соответствующего законопро-
екта уже ведется. 

По мнению экспертов, эти меры, если 
они будут приняты, помогут привлечь 
новую волну покупателей. Ведь при лю-
бой девальвации есть люди, которые 
либо не потеряли свой доход, либо хра-
нили свои сбережения в твердой валюте. 
главное, теперь уговорить их потратить 
свои деньги.

виктория говоркова

2016 год может ознаменоваться одной 
из самых крупных сделок в мировой 
истории. По прогнозам, которые ре-

гулярно публикует американское изда-
ние Fortune, в следующем году Apple мо-
жет купить производителя электрокаров 
компанию Tesla. На сегодняшний день 
сумма сделки оценивается в $75 млрд при 
нынешней капитализации Tesla в $28,8 
млрд. «Такая цена выглядит адекватной. С 
финансовой точки зрения Tesla – это абсо-
лютно убыточный проект. Если Илон Маск 
собирается его продать, то, скорее всего, 
просто не видит дальнейших путей разви-
тия. Что с этим автомобилем будет делать 
Apple, еще более непонятно», – считает 
Валерий Полховский, аналитик гК FOREX 
CLUB.

«Возможно, мы будем свидетелями 
зарождения нового проекта в истории 
автопрома и в целом нового автопрома, 
направленного на то, чтобы избавить че-
ловечество от исчерпания ресурсов не-
возобновляемых источников энергии», 
– считает Роман гончаренко, заместитель 
директора департамента по привлечению 
клиентов АО «Фридом Финанс».

В свою очередь Валерий Полховский 
считает, что повлиять на мировой авто-
пром в обозримом будущем эта сделка 
никак не сможет, аргументируя свое мне-
ние тем, что в мире производится около 60 
млн автомобилей в год, Tesla производит 
около 7 тыс. в квартал. «Проблема состо-
ит в том, что пока невозможно наладить 
масштабное производство в силу ограни-
ченных возможностей по производству ба-
тарей. Для того чтобы мы говорили о том, 

что начинается новая эпоха электрокаров, 
должен произойти технический прорыв 
именно в производстве батарей. Этого 
пока не произошло. И смена собственника 
тут ничего не решит», – считает он.

Эпоха электрокаров уже началась, а 
вместе с компанией Apple возможность 
качественно нового скачка в автопроме 
становится более вероятной, говорит Таир 
Балбаев, бизнесмен, собравший первый 
казахстанский электрокар. «Я верю в то, 
что грядут перемены, и автоиндустрия 
уже сегодня начинает меняться, опыт 
Tesla тому подтверждение. Спрос на элек-
тромобили, несмотря на сопротивление 
всей автоиндустрии, увеличивается каж-
дый год», – отмечает бизнесмен.

Сообщения о возможности такой сдел-
ки появлялись и раньше. В частности, по 
данным сетевых источников, один из вы-
сокопоставленных руководителей Apple 
уже встречался с главой Tesla Илоном Ма-
ском для обсуждения этого вопроса, но 
официальных комментариев по данному 
поводу не было.

Также была неподтвержденная инфор-
мация о том, что Apple втайне финансиру-
ет строительство проекта GigaFactory. На-
помним, осенью прошлого года Илон Маск 
и губернатор штата Невада подписали до-
говор о строительстве огромного аккуму-

ляторного завода в пустыне штата Невада, 
который, по замыслу главы Tesla, должен 
будет производить больше аккумулятор-
ных батарей, чем все подобные заводы 
вместе взятые. В процессах производства 
будут активно использовать альтернатив-
ные источники энергии, в частности, сол-
нечные батареи. В планах Tesla к 2020 году 
нарастить выпуск электромобилей до 200 
тысяч в год, но возможности Gigafactory 
по поставке аккумуляторов намного выше 
этого уровня.

Вероятно, именно с этого проекта на-
чалось активное сотрудничество Apple и 
Tesla, которое, по прогнозам Fortune, пере-
растет в нечто большее.

Сейчас для осуществления покупки у 
Apple есть все необходимое. Во-первых, 
более чем $200 млрд наличными. Этот 
финансовый год вообще стал самым удач-
ным в истории: в октябре компания от-
читалась о рекордной выручке в размере 
$233,7 млрд. А в следующем году, согласно 
тому же прогнозу Fortune, она может стать 
первой компанией с капитализацией, пре-
вышающей $800 млрд. Если акции Apple в 
2016 году продержатся в среднем на уров-
не $149 за штуку, то рыночная капитализа-
ция компании составит 831 млрд.

Во-вторых, озвученные идеи о создании 
к 2019 году собственного электромобиля.

«Вполне возможно, что посчитали рас-
ходы на изобретение «собственного вело-
сипеда» и пришли к выводу, что реально 
проще будет купить готовый и раскручен-
ный продукт. Если Apple скинет часть сво-
его свободного кэша в инвестиции уже 
раскрученной Tesla, то будет круто. Это 
было бы естественным ходом по созданию 
глобальной корпорации, стоимостью $1 
трлн и далее еще больше. Почему не сде-
лать то, что другими считается невероят-
ным? хотя, как по мне, шансы достаточно 
малы», – говорит Роман гончаренко.

Понятно, что приобретение Tesla с ее 
разработками и интеллектуальной соб-
ственностью позволило бы значительно 
ускорить процесс создания и вывода на 
рынок электрокаров. «В дополнение к 
автомобильным ноу-хау компания Apple 
получит доступ к технологии производ-
ства батареи Tesla, которая, по словам 
генерального директора Илона Маска, 
сможет помочь изменить «всю энергети-
ческую инфраструктуру в мире», – пишет 
Fortune.

Кроме того, западные СМИ писали о 
том, что Apple разрабатывает технологии 
автопилотирования, а компания Илона 
Маска как раз занимается разработкой 
систем, позволяющих машинам передви-
гаться без участия водителя при помощи 
комплекса машинного зрения.

И еще одна вещь. «Вместе с произво-
дителем электромобилей Apple получит и 
самого руководителя Tesla Илона Маска, 
который как нельзя лучше соответству-
ет девизу Стива Джобса «Думай иначе» и 
вполне может стать CEO в будущем», – счи-
тают в Fortune.

о пиве, контенте  
и рекламе
Насущные проблемы медиапространства страны

Кпо готовит кадры
Кадровая политика консорциума предусматривает постоянное повышение 
профессионального потенциала местных специалистов

зарубежные застройщики несут 
убытки из-за экзотического 
слова «девальвация»

Apple и Tesla могут создать 
глобальную корпорацию

Илон Маск критиковал 
компанию Apple из-за того, что 
для своего проекта по созданию 
электромобиля компания тима 
Кука набирает людей, уволенных 
из Tesla. «внутри компании мы 
называем Apple «кладбищем 
Tesla». человек отправляется 
работать к «яблочникам», если 
он не справился со своими 
обязанностями в Tesla», – заявлял 
Маск

на ежегодном собрании 
акционеров Apple в этом году 
инвесторы обратились к тиму 
Куку с открытой просьбой 
приобрести компанию Tesla. Кук 
постарался традиционно уйти 
от ответа и заявил, что было 
бы круто поддерживать с Tesla 
партнерские отношения с целью 
интеграции автомобильной 
системы CarPlay, пишет The Verge

Хуже налогов может быть только одно: 
когда не с чего платить налоги.

Дьюар



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 26 ноября, 2015 четверг, 26 ноября, 20158 9

аКтуальныЕ бИзнЕС- 
направлЕнИя

В схватке с финансовым кризисом побе-
дить можно. Если начать нужный, а главное, 
адаптированный под условия кризиса бизнес. 
Таким мнением поделилась депутат Мажили-
са Парламента Казахстана Айгуль Соловьева. 
По мнению депутата, в приоритете должны 
быть направления, не требующие больших 
капитальных вложений как на стартапе, так и 
в процессе ведения бизнеса. К таковым Айгуль 
Соловьева отнесла инновационную деятель-
ность и сферу услуг. Максимальные затраты 
на подобные предприятия – умственная ра-
бота и навыки начинающего коммерсанта, 
что, между прочим, спасает его от долларовой 
зависимости. «У нас есть программа по разви-
тию инновационного бизнеса. Предполагает 
она все – начиная от грантов и заканчивая 
тем, что дают гарантии на развитие бизнеса. 
Здесь все усилия нужно приложить в этом на-
правлении. Второе – я бы стала, наверное, пре-
доставлять услуги. Какого рода – это каждый 
предприниматель должен разобраться сам. 
Здесь важно найти ту нишу бизнеса, которая 
меньше всего зависит от валюты», – говорит 
Айгуль Соловьева. А вот чтобы найти ту самую 
нишу с соблюдением главных условий – мини-
мальная затратность и полная независимость 
от доллара, народная избранница советует 
детально изучить предлагаемые государством 
программы, в рамках которых предусмотрены 
исключительно тенговые кредиты под весьма 
привлекательный процент. «На самом деле 
«Дорожная карта бизнеса» и все остальные – в 
этих программах кредиты выдаются в тенге. 
Если начинаешь бизнес, надо искать кредит 
в такой нише. Я бы внимательно открыла 
«Дорожную карту бизнеса-2020», там есть не-
сколько инструментов, направления, которые 
уже определены и по которым дают деньги. 
Второе – открыла бы «Агробизнес-2020», по-
смотрела бы, что там дают. Третье – выдают 
также микрокредиты. А это может быть сель-
скохозяйственное производство, небольшие 
предприятия. Вот в принципе эти сферы не 
очень сильно зависимы от доллара», – советует 
депутат мажилиса парламента. (Соб.инф.)

руДнЕнСКИй 
ЦЕМзавоД запуСтят 
в 2016-М

Рудненский цементный завод до конца 
этого года не будет введен в строй. Планирова-
лось, что этот инвестиционный проект будет 
завершен в декабре 2015 года. Однако во вре-
мя посещения строительной площадки заво-
да акимом Костанайской области Архимедом 
Мухамбетовым ему назвали новую дату – фев-
раль 2016 года. С этого времени, пояснили ди-
ректор ТОО «Рудненский цементный завод» 
Николай Ведерников и инициатор проекта 
Мухамеджан Турдахунов, бывший президент 
АО «ССгПО», на предприятии начнется цикл 
пусконаладки. Сейчас параллельно ведутся 
строительно-монтажные работы и установка 
технологического оборудования. Завод рас-
считан на производство 500 тыс. тонн клин-
кера в год. Перед предприятием сегодня стоят 
две серьезные проблемы. Одна из них – высо-
кая процентная ставка по кредиту, вторая – 
дефицит средств на строительство внеплоща-
дочной железной дороги. (ng.kz)

роСт ИнДуСтрИИ 
СаМо- 
обСлужИванИя

Эксперты прогнозируют умеренный рост 
рынка терминалов самообслуживания в Ка-
захстане. При этом для завоевания новых кли-
ентов терминальным сетям и банкам, пред-
лагающим аналогичные услуги, необходимо 
предлагать такие преимущества, как скорость 
обслуживания, простота интерфейса, удобное 
расположение терминалов и постоянное рас-
ширение услуг. Когда-то в далеком 1939 году 
американский изобретатель Лютер Джордж 
Симиян предложил идею машины, которая бы 
осуществляла платежи по разным финансовым 
операциям. Тогда это изобретение не особо по-
лучило популярность. Однако позже около 20 
компаний подхватили эту идею и запатенто-
вали ее. Позже в небольшом городке в Штатах 
установили парочку таких терминалов, но и 
вновь популярными они не стали. Причиною 
тому было то, что народу было непривычно 
отдавать свои деньги в какую-то железную ко-
робку, привычнее пойти в банк и осуществить 
финансовую операцию. Лишь в 1967 году в 
Лондоне интерес к терминалам возобновился. 
Создатели изготовили терминал, которые умел 
принимать деньги и осуществлять некоторые 
финансовые операции. Этот год и стал началом 
эры терминалов самообслуживания. Основны-
ми отраслями ранка самообслуживания явля-
ются: банковская сфера, здравоохранение, роз-
ничная торговля и вендинг. (Соб.инф.)

СоКращЕнИЕ 
разрЕшЕнИй  
Для бИзнЕСа

В комитете мажилиса по экономической 
реформе и региональному развитию был пре-
зентован новый законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты РК по вопросам сокращения 
разрешительных документов и упрощения 
разрешительных процедур». Документ пред-
полагает сокращение 152 разрешительных 
документов из 481 ныне существующих, что 
позволит снять с предпринимателей бремя 
разрешительных процедур на 39%. По словам 
вице-министра национальной экономики Ти-
мура жаксылыкова, который и презентовал 
проект закона, документ не только снизит 
давление на бизнес, сократит число админи-
стративных барьеров и позволит разгрузить 
государственные органы от излишних функ-
ций, но также создаст максимально благо-
приятные условия в целом для развития пред-
принимательства в стране. Из-за постоянного 
увеличения, а также бесконтрольности учета 
количества разрешений, для их систематиза-
ции в 2014 году был принят закон «О разреше-
ниях и уведомлениях». (Соб.инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАХСтАн

// в фокусе // мнение

VOlkSWAgen 
пЕрЕСМотрИт 
ИнвЕСтплан

Причиной стали возможные убытки ком-
пании из-за скандала с дизельными двига-
телями. Немецкий автоконцерн Volkswagen 
принял решение пересмотреть пятилетнюю 
инвестиционную программу, которая была 
одобрена в 2014 году. Согласно утвержденно-
му инвестиционному плану Volkswagen в 2016 
году потратит 12 млрд евро на развитие пред-
приятий и создание новых технологий. Сей-
час в программе предусмотрены ежегодные 
инвестиции Volkswagen в размере 17,1 млрд 
евро, что в два раза превышает объем инве-
стиций 2008 года. Автоконцерн планирует со-
кратить годовой размер инвестиций на 30%. 
Причиной сокращения являются возможные 
убытки компании из-за скандала с дизельны-
ми двигателями. Volkswagen в следующем году 
инвестирует в производственные мощности и 
технологии только 12 млрд евро. «Мы не будем 
предпринимать сокращений, которые в буду-
щем навредят концерну», – заявил генераль-
ный директор Volkswagen Матиас Мюллер на 
пресс-конференции. Также стало известно, что 
в результате пересмотра инвестпрограммы 
Volkswagen переносит на два-три года сделку по 
увеличению доли в совместном предприятии с 
китайским государственным автоконцерном 
FAW, передает Bangkok Post. (vedomosti.ru)

Кнр лИДЕр в 
зЕлЕной ЭнЕргЕтИКЕ

Китай, мировой лидер по объемам выбро-
сов вредных веществ, второй год подряд на-
зван самой привлекательной развивающейся 
страной для инвестиций в технологии эколо-
гически чистой энергетики. Рейтинг инвести-
ционной привлекательности, составленный 
в рамках проекта Climatescope, охватывает 
55 развивающихся стран. Вторую и третью 
строчку в нем заняли Бразилия и Чили. «Ис-
следование подтвердило, что центр актив-
ности в сфере чистой энергетики неумолимо 
смещается с «севера» на «юг» – от развитых к 
развивающимся странам», – говорится в от-
чете Climatescope. В 2014 году Китай ввел в 
эксплуатацию мощности по производству 35 
гигаватт (гВт) энергии из возобновляемых 
источников – это больше, чем совокупное 
производство электричества в 49 странах Аф-
рики к югу от Сахары, за исключением ЮАР и 
Нигерии. Кроме того, страна привлекла инве-
стиции в отрасль на сумму 89 млрд долларов. 
Остальные 55 государств, рассматриваемых в 
рамках составления рейтинга, добавили 15,5 
гВт новых генерирующих мощностей, осно-
ванных на возобновляемых ресурсах, что на 
64% больше, чем в 2013 году. В совокупности 
по темпам роста подобных мощностей раз-
вивающиеся страны вдвое обгоняют госу-
дарства, входящие в Организацию экономи-
ческого сотрудничества и развития (ОЭСР), 
говорится в отчете. (vedomosti.ru)

запаД проДлИл 
СанКЦИИ протИв рФ

главы стран ЕС и США договорились на 
саммите G20, который прошел 15-16 ноября 
в турецкой Анталье, продлить санкции про-
тив России на полгода – до июля 2016 года. 
Решение принято, несмотря на призывы не-
которых стран ЕС усилить сотрудничество с 
Россией в борьбе против террористической 
организации «Исламское государство» (Иг). 
В принятии решения главную роль сыграли 
президент США Барак Обама, канцлер гер-
мании Ангела Меркель, премьер-министры 
Британии Дэвид Кэмерон и Италии Маттео 
Ренци, а также глава МИД Франции Лоран 
Фабиус, представлявший на саммите фран-
цузского президента Франсуа Олланда. Запад 
полагает, что необходимо надавить на Россию 
перед проведением выборов на востоке Укра-
ины. «Выборы на Украине будут трудными. У 
нас есть единственный шанс получить то, что 
мы хотим, если мы будем разыгрывать санк-
ционную карту. Финансовые санкции должны 
оставаться в силе до самого конца», – отметил 
источник Reuters и добавил, что достигнутая 
договоренность является конфиденциаль-
ной. Некоторые главы стран ЕС, в частности 
премьер-министр Венгрии Виктор Орбан, 
намерен высказать свое несогласие по вопро-
су продления санкций в отношении России, 
однако Венгрия не собирается использовать 
право вето, чтобы заблокировать решение. 
«Вето – это атомная бомба. Ее хорошо иметь, 
но не использовать», – отметил Орбан и при-
знал, что решение по санкциям в конечном 
счете зависит от германии. (vestifinance.ru)

уКраИна поСчИтала 
убытКИ от запрЕта 
полЕтов 

Украинское госпредприятие обслужива-
ния воздушного транспорта («Украэрорух») 
потеряло 10 млн евро из-за запрета на полеты 
между Россией и Украиной. Об этом украин-
скому изданию ЛІгА.net сообщил директор 
«Украэроруха» Дмитрий Бабейчук. По подсче-
там наших аналитиков, потери «Украэроруха» 
от уже введенных санкций составляют около 
10 млн, то есть приблизительно 11 процентов 
от общей выручки», — отметил он. Бабейчук 
добавил, что вследствие возможного полного 
запрета транзитных перелетов над террито-
рией Украины (этот вопрос рассматривается 
СНБО Украины) российские авиакомпании 
«не понесут значительных финансовых по-
терь». «Что касается Украины, то в текущей эко-
номической ситуации запрет остатков транзи-
та (а он остается мизерным, особенно после 
закрытия Египта) несущественно уменьшит 
наши доходы», — добавил он. Запрет на полеты 
российских авиакомпаний в Украину вступил 
в силу 25 октября. Последний рейс из Киева 
в Москву вылетел 24 октября в 20:40 МСК. В 
начале октября Минтранс оценил потери ави-
акомпаний России и Украины от взаимных 
ограничений на полеты в 7-8 млрд рублей в год. 
В сентябре Киев решил ввести санкции против 
России из-за полетов в Крым: в черный список 
попали более двух десятков перевозчиков, в 
частности «Аэрофлот» и «Трансаэро». (lenta.ru)
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роман райфельд

Он первый руководитель Калмы-
кии и президент Международной 
федерации шахмат (ФИДЕ), госу-

дарственный деятель и бизнесмен. Чем 
больше общаешься с Кирсаном Илюмжи-
новым, тем больше ощущаешь спокой-
ствие, естественность и простоту, которые 
исходят от этого человека. Простота его не 
«от сохи» вовсе, а в естественности нет ни-
чего деланного, подсказанного помощни-
ком или PR-специалистами. Ему повезло 
быть и остаться собой, жить в ладу с этим 
миром. Его интересно слушать, не под-
дакивая, спокойно рассуждать. Не сразу 
верится, что становление характера этого 
человека началось еще в пятилетнем воз-
расте. Впрочем, первым большим поступ-
ком Илюмжинова, наверное, можно на-
звать его решение войти после школы не в 
светлые коридоры МгУ, а в заводской цех.

В рамках проходящего в Алматы IV 
Кубка Центральной Азии по шахматам, 
призовой фонд которого размером в 25 ты-
сяч долларов – полностью его заслуга, мы 
поговорили с Кирсаном Илюмжиновым о 
том, чем он сейчас занимается, о ведении 
бизнеса в кризис, а также о том, как шах-
маты помогут спасти мир.

 - вы были золотым медалистом, по-
бедителем многих всесоюзных олимпи-
ад по самым разным предметам. поче-
му же вы, имея льготные возможности 
поступить в лучший университет СССр, 
решили идти работать слесарем на за-
вод «звезда»?

 - Я считал, что человек должен себя 
проявить. Я хотел понять, а могу ли рабо-
тать не головой, а руками? Через неделю 
меня на улице встретила классный ру-
ководитель и даже заплакала: «Ты позор 
нашей школы! Все твои одноклассники 
поступили, а ты пошел на завод». А еще 
через два месяца я уже был бригадиром 
и перевыполнял план, зарабатывал боль-
ше, чем моя мама. С первой получки при-
гласил всех одноклассников в ресторан. 
Потом пошел в армию служить. Решил 
проверить себя как мужчину, понять, что 
такое с 16 кг с автоматом делать марш-
бросок и что такое дедовщина. Смогу ли? 
В первую неделю в армии нас послали на 
кухню, а я как раз получил письмо от дру-
га: «суббота, занятия закончились, идем 
на дискотеку». И я начал думать: они – 
отдыхать, а я – драить жирные от грязи 
полы на кухне. Прочитав письмо, даже 
заплакал: была небольшая слабость, оби-
да. Но я собрался и после армии уже ре-
шил пойти учиться. У меня был интерес 
к Японии. 80 тысяч иероглифов! Решил, 
что выучу их и стал специалистом по этой 
стране.

- Кирсан николаевич, когда в вашей 
жизни появились шахматы?

 - В них меня научил играть дедушка, и 
я довольно скоро стал чемпионом улицы. 
Как-то играли старшеклассники, и им не 
хватало одного игрока. Меня включили в 
состав просто так, а я выиграл всех. Тогда 
только футбол да шахматы у нас и были – 
самые доступные виды спорта. Шахматы 
особенно, ведь практически все чемпионы 
мира были наши. И сегодня шахматы ста-
ли еще более популярными. Даже по успе-
хам шахматистов вашей Казахстанской 
федерации это видно. На днях исполни-
лось 20 лет, как я стал президентом ФИДЕ. 
Тогда в организации было 130 стран, се-
годня их 190, в шахматы играло 200 мил-
лионов человек, сейчас – 600 миллионов. 
За эти годы была решена и задача объеди-
нения шахматного мира. Было 2 федера-
ции, у каждой – свой чемпион мира. Се-
годня у нас единый чемпион – 24-летний 
норвежец Магнус Карлсен. Шахматный 
мир объединился. Наша новая задача – 
чтобы к 2020 году в шахматы в мире играл 
1 миллиард человек. 

 - знаю, что вы один из тех, кто верит, 
что с помощью шахмат можно спасти 
этот мир…

 - У нас есть образовательная програм-
ма «Шахматы в школе». И она распростра-
няется по всему миру: от Испании до Арме-
нии, от Вьетнама до Соединенных Штатов. 
Какова ее конечная цель? Я считаю, что 

многие конфликты в мире, кризисы, по-
литические, религиозные возникают НЕ 
из-за нехватки ресурсов. Многие наши 
проблемы из-за нехватки интеллекта и 
культуры. Дружить, любить, а не воевать. 
Такая идея. Сначала подумай, а потом 
сделай ход, шаг, поступок. Как в шахма-
тах. Если больше людей на планете будет 
играть в шахматы, количество принятых 
неправильных решений резко уменьшит-

ся. И начинать надо со школ, детских са-
дов, с детей. 

Поэтому мы и развиваем програм-
му «Шахматы в школе». Два года назад я 
предложил президенту Мексики в десяти 
экспериментальных школах начать препо-
давание шахмат. Через год, видя результа-
ты, он подписал указ о переходе всех 200 
тысяч школ страны к обязательному пре-
подаванию шахмат. Когда вводят шахма-
ты в школах, повышается успеваемость. 
В Калмыкии в свое время она, к примеру, 
повысилась на 40%.

- Социально ответственный пред-
приниматель дорогого стоит. Как ме-
нялся ваш бизнес с годами?

 - Сейчас у меня появилось больше 
времени заниматься им. Я ведь и начи-
нал с бизнеса, был одним из первых офи-
циальных миллионеров. В 29 лет купил 
бриллиантовую корону у гарри Каспаро-
ва. Сейчас мне нравятся большие транс-
национальные проекты. В Монголии мы 

выиграли тендер на 
строительство же-
лезной дороги. Во 
Вьетнаме и Камбод-
же строим телеком-
м у н и к а ц и о н н ы е 
сети 4G, беспро-
водной интернет. 
Трейдинг, строи-
тельство центров, 
торговля, риелтор-
ский бизнес… Мно-
го всего. Больше 
такой конституци-
онно-инвестицион-
ный бизнес. Сейчас 
у меня более стра-
тегическое транс-
национальное дви-
жение капитала, я 
бы сказал. Только в 
экономику России 
за 4 последних года 
я привлек около 5,8 
млрд евро в виде 
инвестиций на осу-
ществление раз-
личных проектов 
в разных регионах 
страны. Считаю, 
что это неплохо.

- Из-за такого 
большого количе-
ства проектов не 
возникает ощуще-
ния, будто теряете 
контроль?

 - Есть такое. И 
я уже это прохо-
дил. До того, как 
стать президентом 
Калмыкии, я был 

владельцем более 50 компаний в Москве. 
Техобслуживание иностранных машин, 
продажа японских автомобилей, банков-
ская деятельность, ресторанный бизнес… 
Был учредителем Российской биржи бу-
маг. Сейчас я учредитель ТПП России. 

- вы посещаете множество стран. на-
ходится время посмотреть их?

 - Одна из причин, почему я хотел по-
ступить в МгИМО, – посмотреть мир. По 
окончании учебы так и было. Но позже… 
Вы удивитесь, Версаль и Лувр я смог по-

смотреть лишь в свой шестой визит в Па-
риж. Мой маршрут обычно был таким: 
аэропорт Шарля де голля – гостиница – аэ-
ропорт. Мы самая крупная спортивная фе-
дерация в мире, поэтому в год я посещаю 
до 100 стран. В прошлом году – 108 стран, 
в этом пока 80. Так что это не столько пу-
тешествия, сколько работа. Но эти поезд-
ки обогащают жизненный опыт. Приходит 
понимание, что все мы – люди – одинако-
вые. И мыслим одинаково. Мир очень про-
стой и маленький.

- все у нас сейчас хватаются за голову, 
особенно после того, как «отпустили» 
тенге. Кризисное время. Каково это – 
делать бизнес в такие времена?

 - Для меня кризиса нет. Для предпри-
нимателей, я считаю, это очень хоро-
шее время для зарабатывания хороших 
и больших денег. Если в обычное время 
вы можете получать 5-10% прибыли в 
среднем, хорошо если 15, то в кризис вы 
можете получить 200%. главное, быть 
в нужное время в нужном месте с пра-
вильными идеями. Я не понимаю, ког-
да выпускник еще в жизни не научился 
ничему, но уже считает, что оклад в 1000 
долларов – это мало, и не идет на рабо-
ту с таким окладом. Когда я начинал 
– 100 долларов давали, и я считал, что 
это большие деньги. И нормально ра-
ботали. Были тучные годы, когда нефть 
дорого стоила, вот и расплодили план-
ктон, а сейчас тряхнуло. Но все зависит 
не от того, сколько нефть стоит, а от того, 
сколько правильных идей в твоей голо-
ве, которые ты готов этими руками пре-
творять в жизнь. 

- а с философской точки зрения ми-
ровой кризис – что для вас?

 - Эпоха другая. От Водолея к Рыбам 
мы перешли. Все в движении. Все плане-
ты очень быстро кружатся вокруг оси и 
Солнца, и Солнце несется. Трясет перед 
переходом человечества в новое состоя-
ние сознания к пониманию, что господь 
или космос дали нам эту планету кра-
сивую и что нужно не уничтожать ее, 
не сливать отходы в реки, не отравлять 
окружающую среду, не хвастаться тем, 
что новое оружие изобрели. Это нарыв 
на обществе, оттого, что все не гладко 
и не сладко не в самом государстве, а в 
умах, в мозгах людей. Все начинается с 
самого человека. Несправедливо то, что 
Африка и Азия имеют половину всех за-
пасов, материальных ценностей Земли, 
а плодами пользуются лишь отдельные 
страны – европейские и США. К примеру, 
Запад не использовал развал Советско-
го Союза во благо – я про те миллиарды 
долларов, которые освободились от гонки 
вооружений. Он не направил их на разви-
тие в то же постсоветское пространство, 
азиатские и африканские страны, стро-
ительство новых школ, университетов. 
Нужно было создавать образовательные 
научные центры на местах, проводить 
интеллектуализацию. Для этого были 
деньги. На что они были направлены на 
деле? Диктат одной страны, одной иде-
ологии, наращивание мускул, попытка 
насаждения демократических ценностей 
буквально в племена, которые еще не 
прошли предыдущих стадий обществен-
ного развития. 

 - вы очень спокойно говорите о ве-
щах, которые мы считаем чем-то из 
ряда вон. Меня как собеседника такое 
отношение и самого успокаивает. воз-
никает устойчивое ощущение, что вы 
человек счастливый. причем это сча-
стье, оно какое-то внутреннее, эмоци-
онально не выраженное, но оно есть. 

 - Я себя с детства считаю счастливым 
человеком, потому что всегда занимался 
тем, чем хотел. В рамках общечеловече-
ских ценностей. Ребенку нужно давать 
все, чтобы он проявился. Чтобы читал 
литературу нормальную, а не телевизор 
смотрел, где насилие, секс, неправиль-
ные ценности. Чем раньше ребенок ста-
нет самостоятельным, чем раньше он 
научится принимать ответственность 
за принятые решения, тем здоровее бу-
дет общество. Если есть гармония вну-
три себя, значит, ты счастлив. Играйте в 
шахматы.

гаухар ануарбек

Казахстанцы демонстрируют выдерж-
ку, силу воли и трезвость мысли при 
финансовом ненастье, которое уже 

несколько месяцев держит их в напряже-
нии. При повальном повышении цен на 
продукты питания, лекарства и услуги 
наши соотечественники, несмотря на уре-
занную заработную плату, по-прежнему 
при планировании бюджета оставляют 
такую статью расходов, как спорт. К та-
кому выводу редакция газеты «Капитал.
kz» пришла после опроса, участниками 
которого стали руководители и тренеры 
фитнес-клубов, спортивных секций, бас-
сейнов. 

Как выяснилось, за последние три меся-
ца, с тех пор, как правительство отправило 
тенге в свободное плавание, а в обменни-
ках страны началась долларовая истерия, 
в тренажерных залах и плавательных бас-
сейнах ничего не изменилось. 

«Насколько я успел заметить, у нас как 
ходил народ, так и ходит. Немного дру-
гая ситуация с детьми, сейчас ведь осень, 
а так как мы работаем на воде, они часто 
болеют и как результат кто-то пропускает, 
поэтому здесь сложно статистику просле-
дить, а в целом я могу по нашему бассей-
ну сказать, что динамика, напротив, даже 
положительная. У нас сейчас даже своео-
бразный бум на пенсионеров. Бабушки и 
дедушки, которым далеко за 60, приходят, 
покупают абонементы, плавают и, знаете, 
не пропускают, ходят регулярно. Это, ко-
нечно, не может не радовать», – рассказал 
кандидат в мастера спорта, тренер по пла-
ванию спортивно-оздоровительного ком-
плекса D-Fitness Дмитрий Куцель.

С ним согласен и Андрей Сапожников, 
директор фитнес-клуба Body Gym. «Не-
смотря на то, что сегодня происходит в 
экономике страны, казахстанцы, в частно-
сти, алматинцы стали больше занимать-
ся спортом. И это видно невооруженным 
глазом. Так что в фитнес-инудстрии не то 
что нет вопросов о закрытии тех или иных 
клубов, более того, сейчас набирают по-
пулярность новые направления, такие 
как кроссфит. На сегодняшний день уже 

открыто немало залов по этому направ-
лению, и туда, я вам скажу, ходит немало 
людей», – говорит он.

Несколько иная ситуация в спортив-
ных секциях, где более профессиональ-
ный подход к тому или иному виду спорта. 
Участники этого сегмента спортивного 
рынка зафиксировали небольшое сокра-
щение числа желающих посещать залы. 
В бойцовском клубе школы ММА Алексея 
Олейника такую тенденцию связывают 
как с узким профилем предоставляемых 
их школой услуг, так и с относительной 
дороговизной абонемента. 15 тысяч тенге 
в месяц – слишком дорого для приобре-
тения знаний и навыков по смешанным 
единоборствам, считают некоторые алма-
тинцы.

«Получается, 50 долларов – наша цена, 
и мы ее не меняли. Сегодня, наверное, 
народу немного все-таки поубавилось. 
Людям сейчас зарплаты и задерживают, 
и сокращают. В среднем примерно на 
20% упали продажи абонементов. Мно-
гих смущает цена. Когда человек звонит 
по телефону, узнает, возмущается, что 
дорого. Предлагаешь человеку приехать, 
посмотреть и понять, за что он платит, 
многие сразу по телефону отказываются, 
а те, кто приезжает, соглашаются – цена 
более чем соответствующая. А в целом, 
если рассматривать смешанные едино-
борства, интерес у народа уже очевиден. 
Этот вид спорта только развивается в Ка-
захстане. Раньше здесь в основном зани-
мались вольной борьбой, дзюдо, боксом, а 
сейчас стало интересно смешивать стили. 
Популярность пришла из Европы, России, 
у нас уже есть достойные борцы. За счет 
этого популярность этого вида спорта рас-
тет, но не все могут себе это позволить», 
– делится наблюдениями Павел Денисов, 
руководитель бойцовского клуба школы 
ММА Алексея Олейника г. Алматы (фили-
ал г. Москва).

Профессиональные виды спорта не по 
карману многим желающим ими занять-
ся еще и по причине дороговизны спор-
тивной экипировки. Отсюда и спрос на 
тренажерные залы и бассейны, куда доста-
точно приобрести купальные плавки или 

простенькие трико. К примеру, смешан-
ные единоборства предполагают целый 
гардероб из рашгарда (спортивная кофта с 
длинными рукавами), специальных шорт, 
перчаток, капы и защитного комплекта. 
Обойдется такое снаряжение в среднем в 
30 тысяч тенге плюс траты на абонемент. 
Такова цена мастерства и здоровья. Это, 
между прочим, хорошо понимают и сами 
руководители объектов спортивной ин-
дустрии. К примеру, аргументируя стои-
мость абонемента на секцию смешанных 
единоборств, Павел Денисов называет его 
составляющие. 

«Мы арендуем помещение, нам надо 
платить за зал, коммунальные услуги. По-
том спортивный инвентарь – мы и мешки 
закупаем, и татами, и тренажеры, у нас 
есть небольшая тренажерная зона для 
бойцов, а это тоже траты. Плюс у меня тре-
нировки ведут сразу два тренера, один – 
базовый ударник, второй – базовый борец. 
Люди, которые занимаются смешанными 
единоборствами, знают: там работают 
именно ударники и борцы. Вот из этого и 
складывается цена», – объяснил Павел Де-
нисов.

Не меньше траты, как выяснилось, и у 
владельцев тренажерных залов и бассей-
нов. Львиная доля расходов, как и у кол-
лег из спортивных секций, приходится на 
аренду помещений. Как правило, это стои-
мость в долларах, которая растет нынче не 
по дням, а по часам. В случае с бассейном 
расходы также очевидны – здесь вода, как 
говорится, на вес золота.

«Стоимость абонемента сильно за-
висит от аренды самого помещения, от 
стоимости тренажеров. Здесь же играет 
роль конкуренция на рынке и в ближай-
ших фитнес-клубах. Если говорить обо 
всем этом в цифрах, то получается, аренда 
помещения – 400 квадратов, к примеру, 
около $6 тыс. в месяц. По очень грубым 
подсчетам, поставить в него примерно 30 
тренажеров будет стоить $45-50 тыс. Вот 
наши расходы, которые мы вкладываем в 
стоимость абонемента. И заметьте, арен-
да сегодня растет, потому что связана с 
курсом доллара, поэтому цифры постоян-
но меняются не в лучшую сторону», – объ-

яснил директор фитнес-клуба Body Gym 
Андрей Сапожников. 

«Абонемент – это стоимость услуг непо-
средственно тренера и коммунальные ус-
луги. Коммунальщики нас буквально съе-
дают своими тарифами. Бассейн в плане 
содержания – недешевое удовольствие. Его 
нужно постоянно чистить, хлорировать, 
менять воду. Основные затраты на это и 
уходят, вода очень много «съедает». Но 
если мы не будем содержать в нужном со-
стоянии бассейн, естественно, клиенты не 
будут ходить», – говорит Дмитрий Куцель.

Нужно отметить, что откровенные пре-
имущества одних перед другими и позво-
ляют изучить сильные стороны бизнеса в 
том или ином виде спорта. К примеру, при 
своей узкой специализации заведения, по-
добные бойцовскому клубу школы ММА 
Алексея Олейника, выигрывают в плане 
отсутствия конкуренции как таковой. 
Здесь большое влияние со знаком «минус» 
на себе испытывают в основном тренажер-
ные залы. 

«Конкуренция на данный момент очень 
сильная, особенно в центре города. Се-
годня почти в каждом районе Алматы по 
несколько фитнес- центров. А есть места, 
где даже в одном здании несколько трена-
жерных залов. Мы относимся к элитным 
фитнес-центрам, но при этом пытаемся 
оставаться в бюджетной ценовой поли-
тике по стоимости абонементов, по сто-
имости услуг тренера и спортивного пи-
тания. Не знаю, насколько долго сумеем 
продержаться, но пока есть спрос, мы для 
своих клиентов делаем все, чтобы им было 
комфортно в наших залах», – сказал руко-
водитель фитнес-клуба Body Gym Андрей 
Сапожников.

В бойцовском клубе школы ММА Алек-
сея Олейника также не планируют ме-
нять стоимость абонементов в сторону 
повышения. И цены будут оставаться на 
прежнем уровне до тех пор, пока удается 
договариваться с арендодателем, гово-
рит Павел Денисов. Как только админи-
страция клуба увеличит свои аппетиты, 
смешанные единоборства в нашей стра-
не можно будет смело относить к видам 
спорта для VIP-персон.

валентина нейштет

Именно в кризис компании начина-
ют искать альтернативные спосо-
бы оптимизации бизнеса. Рынок 

может предложить множество вариантов, 
но главным из них остается аутсорсинг. 
Иностранный термин можно определить 
не иначе как разделение труда. Компа-
ния передает часть своего функциона-
ла, а взамен получает снижение затрат. 
Передача непрофильных бизнес-процес-
сов или производственных функций на 
обслуживание другой компании теснит 
традиционные методы, к которым все при-
выкли. Капитальные расходы переходят в 
операционные, а организация экономит 
силы и средства основного предприятия. 
Казахстанский рынок пока мало приспо-
соблен к подобному виду услуг. Речь идет 
скорее о моральной, нежели материаль-
ной готовности. Казахстанский бизнес не 
готов отдавать часть опций на поручение 
и предпочитает делать все сам. Между тем 
на рынке все же находятся компании, ко-
торые используют аутсорсинг в качестве 
подспорья, передавая одну или несколько 
функций на аутсорс. 

все – out
Первопроходцами в аутсорсинге остают-
ся западные страны и США. Именно они 
обеспечивают основную долю рынка. По 
некоторым данным, Штаты отдали до 90% 
своего бизнеса на внешнее управление. 
Западные компании не отстают. Евро-
пейцы давно распробовали опцию на вкус 
и пользуются ею в «мирное» время, а не 
только в период кризиса, как принято счи-
тать. В топе стран, куда компании пере-
носят бизнес, уже несколько лет лидирует 
Индия. Стране принадлежит шесть мест 
в рейтинге Thalons 2015 из первой дюжи-
ны. В этом году в рейтинг также попали 
Филиппины и Китай. Первыми претен-
дентами на «аут» становятся call-центры 
крупных компаний. Последние переносят 
их в восточные страны, где стоимость ус-
луг аутсорсинга практически граничит с 
себестоимостью.

«Топ-менеджмент задумывается о том, 
чтобы сократить персонал, занятый не-
профильной деятельностью, и обраща-
ется в аутсорсинговые компании, предо-
ставляющие соответствующие услуги. 
При принятии решения о переходе к аут-
сорсинговым моделям руководствуются 
чаще всего соображениями экономии, ис-
пользования лучших навыков и возмож-
ностей, а также нехваткой собственных 
ресурсов», – объясняет Эрик Ашкенов, 
директор офисов Intercomp в Казахстане и 
Азербайджане.

Спикер добавляет, что сама по себе сто-
имость услуг в этом случае необязательно 
будет дешевле. Однако надо учитывать 
экономию рабочих мест, повышение каче-
ства и надежности, что в конечном счете 
приводит к снижению издержек. Общий 
принцип аутсорсинга складывается из од-
ного предложения – то, на чем компания 
делает деньги, она выполняет сама, а для 
непрофильных функций нанимает специ-
ализированные компании. 

Условно аутсорсинг можно разделить 
на три части: аутсорсинг бизнес-процес-
сов (делегирование неосновных функ-
ций), производственный и географиче-
ский (перенос части бизнеса в страны с 
низкими затратами на производство). В 

идеале поставщик услуг (аутсорсер) фак-
тически становится функциональным 
подразделением заказчика, при этом оста-
ваясь юридически, финансово и организа-
ционно независимым. Пожалуй, наиболее 
распространенными видами аутсорсинга 
остаются BPO (аутсорсинг бизнес-про-
цессов), ИТ-аутсорсинг и бухгалтерский 
аутсорсинг. Первые два демонстрируют 
наиболее динамичные показатели роста. 
К 2018 году среднегодовой темп роста BPO 
должен достичь 6,1% (с начальных пока-
зателей 2013 года), или около $130 млрд. 
Неплохие темпы роста у ИТ-аутсорсинга 
(3,5%, или порядка $70 млрд). Такие циф-
ры приводит в своем отчете HfS Research. 

отсекая лишнее
Бизнес еще не совсем свыкся с мыслью 
о том, что кто-то вне компании возьмет 
на себя часть функций. Компании жела-
ют контролировать все сами. Они скорее 
вынуждены переходить на аутсорсинг, 
на это их толкает исключительно эко-
номическая ситуация. Компании доста-
точно скрупулезно относятся к расходу 
средств, даже если это касается проектов 
по повышению собственной эффектив-
ности, опять же ссылаясь на неопреде-
ленность экономической ситуации. хотя 
в классической модели использование 
внешнего поставщика позволяет клиен-
ту экономить до 30% стоимости, то есть 
кризис должен способствовать спросу 

на такие услуги. Аутсорсинг представ-
ляется палкой о двух концах: с одной 
стороны, опция может помочь сократить 
расходы на бизнес. Собственно, это и яв-
ляется привлекательной чертой. С дру-
гой – передача функций в «свободные 
руки» сопряжена с риском. Доверия за-
служивает не каждая компания, а заказ-
чик зачастую может столкнуться с утеч-
кой информации или некачественным 
сервисом. Часто при сравнении себесто-
имости реализации той или иной функ-
ции внутри компании и коммерческого 
предложения компании-аутсорсера топ-
менеджмент не принимает во внимание 
большое количество косвенных затрат, 
которые несет компания, когда сама ре-
ализует функцию. 

«Для корректного сравнения нужно 
принимать в расчет не только заработ-
ную плату своих сотрудников и налого-
вые отчисления, но и много других статей 
расходов, таких как предоставление ра-
ботникам соцпакетов и аренда офисных 
площадей, оборудование и автоматизация 
рабочих мест, IT-поддержка, обучение и 
повышение квалификации персонала, 
уплата штрафов при наложении санкций 
и так далее. При корректном экономиче-
ском расчете и правильной организации 
дальнейшей работы с провайдером эко-
номия от передачи на аутсорсинг непро-
фильных бизнес-процессов может достичь 
30%», – говорит Ашкенов.

По данным, предоставленным компа-
нией Elite, содержание опытного специ-
алиста по кадрам обходится на 40% доро-
же стоимости кадрового аутсорсинга. При 
этом бизнес-процесс, переданный про-
вайдеру, дешевле не только за счет чистой 
денежной экономии, но и за счет финансо-
вой ответственности аутсорсера, повыше-
ния гибкости и реакции на изменения, а 
также снижения рисков.

«Передача функции или процесса на 
аутсорсинг уменьшает его себестоимость 
в зависимости от множества факторов, 
включая технические особенности про-
цесса, квалификацию провайдера, мас-
штаб, финансы, риски, сроки аутсорсинга. 
Расстаться с собственным сотрудником го-
раздо сложнее, заменить аутсорсера легче. 
Шансы возмещения потерь работодателя 
с работника незначительны, аутсорсер, 
являясь юридическим лицом, более пла-
тежеспособен, он не уходит в отпуск и 
декрет, не берет больничные, тем самым 
обеспечивает бесперебойность услуги», 
– дает свою оценку Олег Парахин, гене-
ральный директор ТОО «Рекрутинговая 
компания Elite».

не все то золото
Наряду с положительными характеристи-
ками аутсорсинга нужно отметить и ряд 
«побочных эффектов». К группе риска от-
носится утечка информации. Это касается 
в основном ИТ-компаний. Снизить риски 
можно за счет детального выбора аутсор-
сера. Времени на это уйдет много, зато 
эффект будет качественнее. К тому же лю-
бая серьезная аутсорсинговая компания 
обычно берет на себя всю ответственность 
за исполнение проекта. В этом случае за-
казчик сохраняет контроль за процессом, 
но не учувствует в нем напрямую. 

«Делайте то, что вы умеете делать лучше 
всего, остальное отдайте другим професси-
оналам», – вот основной принцип аутсор-
синга. Возможность сконцентрироваться 
на главном в бизнес-процессе является клю-
чевой. Что касается рисков, то аутсорсинг 
сокращает их количество, если процесс 
передан действительно профессионально-
му провайдеру. Как следствие, увеличение 
возможностей и снижение рисков влечет 
снижение издержек и повышение конку-
рентоспособности», – говорит Парахин.

Он настаивает на том, что привлечение 
аутсорсера дешевле содержания собствен-
ной структуры, так как его узкоспециали-
зированность, как правило, выше, а себе-
стоимость аналогичных функций ниже. 
Это происходит потому, что аутсорсер 
продает свои услуги «оптом».

Пожалуй, одной из главных трудно-
стей, действительно препятствующих 
развитию аутсорсинга, является факт ис-
пользования «серых» схем работы. Это 
препятствует развитию аутсорсинга, так 
как переход на аутсорсинг возможен толь-
ко при полном соблюдении требований за-
конодательства. 

«Аутсорсинг-провайдер принимает 
на себя все риски, связанные с ведением 
учета. Наблюдая тенденции работы нало-
говых органов, мы можем предположить, 
что уже в ближайшее время использова-
ние «серых» схем станет все менее возмож-
ным», – добавляет Ашкенов. 

В Казахстане аутсорсинг бизнес-про-
цессов остается развивающимся видом 
оптимизации деятельности, которым 
пользуется небольшая часть отечествен-
ного рынка. При всех позитивных аспек-
тах единого мнения в отношении 
внешнего управления пока нет. Одни с 
уверенностью говорят о всевозможных 
плюсах делегирования функций. Другие 
присматриваются к нему с опаской. Но по 
устойчивому развитию компаний, предо-
ставляющих подобные услуги, можно от-
метить, что рынок растет и казахстанский 
бизнес перенимает иностранный опыт.

Кирсан Илюмжинов: 
«Многие наши проблемы 
из-за нехватки интеллекта 
и культуры»

Кризис кризисом,  
а спорт по расписанию
Долларовые антирекорды не заставили казахстанцев экономить на здоровье

С глаз долой
Казахстанский бизнес отдает функционал на аутсорсинг
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Кубок как утешение

«Динамо» и «арсенал» 
нацелены на плей-офф, 
«бавария» и «барселона» 
легко громят соперников

пойдет ли пауза  
на пользу «барысу»?
Астанинский клуб готовится принять «Салават Юлаев»

алишер абдулин 
Фото:kpfl.kz

В конце минувшей недели фут-
больный сезон в Казахстане, 
если не считать оставшиеся 

матчи «Астаны» в Лиге чемпионов, 
был окончен. Апофеозом действа 
стал финал Кубка страны на стади-
оне «Астана-Арена» в столице, где 
«Кайрат» в очередном принципи-
альном противостоянии встречал-
ся с «Астаной». Алматинцы перед 
вылетом в столицу в прошлый чет-
верг провели церемонию награж-
дения серебряными медалями 
прошедшего чемпионата. Игроки 
основного состава «Кайрата», за ис-
ключением Анатолия Тимощука, 
который немногим ранее добывал 
со сборной Украины право сыграть 
на чемпионате Европы 2016 года, 
и жамбыла Кукеева, сосланного в 
дубль, получили награды. Кстати, 
это первое «серебро» в истории 
клуба. В Астану «Кайрат» отпра-
вился, чтобы установить еще одно 
историческое достижение.

план «б»
В преддверии финала Владимир 
Вайсс осторожно говорил о воз-
можности участия жерара гоу и 
Исаэля в матче на «Астана-Арене». 
Лидеры атаки «Кайрата» не до кон-
ца восстановились, и их участие 
в поединке было под вопросом. 
Словацкий специалист сказал, что 
решение будет принято по итогам 
предыгровой тренировки. На са-
мом занятии оба игрока занима-
лись в общей группе. Индивидуаль-
но тренировался лишь Станислав 
Лунин. Тем не менее, ивуариец и 
бразилец оказались на скамей-
ке запасных. План «Б», о котором 
журналисты спрашивали Вайсса, 
заключался в выходе на поле Джор-
дже Деспотовича. В итоге ставка 
словака оказалась верной. Серб-
ский форвард воспользовался сво-
ими возможностями, переломив 
ход неудачно складывающегося по-
единка, и принес «Кайрату» побе-

ду. Стоит напомнить, что алматин-
цы после гола Патрика Твумаси на 
28-й минуте оказались в роли оты-
грывающихся. Деспотович забивал 
своему соотечественнику Ненаду 
Эричу на 48-й и 70-й минутах. 

После матча украинский легио-
нер «Кайрата» Анатолий Тимощук 
отметил, что игра была сродни 
битве и что завоевание кубка име-
ет важное с психологической точки 
зрения значение. «Это был хоро-
ший матч, важность которого мы 
понимали и настраивались на него 
как на битву. Несмотря на хорошие 
моменты, в первом тайме нас под-
вела их реализация. К счастью, во 
второй половине удалось забить 
дважды и добиться победы. Для нас 
важно было взять титул, поскольку 
мы не хотели отдавать сопернику 
все», – сказал Тимощук. 

Рассуждая о прошедшем сезоне, 
экс-игрок «Зенита», «Баварии» и 
донецкого «Шахтера» заявил сле-
дующее: «Сезон в целом получился 
удовлетворительным. В чемпиона-
те мы до конца претендовали на 
«золото», в Лиге Европы прошли 
до раунда плей-офф и на равных 
сражались с «Бордо». По поводу 
упущенного чемпионства я хочу 
сказать, что мы сами виноваты в 
потере важных очков в ключевых 
поединках. «Астана» в концовке 
первенства оказалась стабильнее. 
Сейчас нам есть над чем работать, 
и я думаю, в следующем сезоне 
мы сумеем выиграть трофей. По 
крайней мере, в тех странах, где я 
играл до этого, мне удавалось стать 
чемпионом. Тем не менее и заво-
еванный Кубок для меня в любом 
случае важный трофей. Всегда 
приятно побеждать в большом тур-
нире», – резюмировал Тимощук.

В отличие от своего одноклуб-
ника, капитан «Кайрата» Бауыр-
жан Исламхан был краток: «Игра 
была очень сложной, как и весь 
сезон. К сожалению, в чемпионате 
нам не хватило одного балла для 
победы. Но в Кубке мы взяли свое, 
защитив титул. В следующем году, 

думаю, можем стать чемпионами», 
– отметил Исламхан.

«я сделал все, что мог»
Именно такую фразу сказал настав-
ник алматинского «Кайрата» Вла-
димир Вайсс во время награждения 
команды серебряными медалями 
чемпионата Казахстана-2015. В 
ближайшее время должна решить-
ся его судьба. Останется он на сво-
ем посту или нет, еще неизвестно. 
Сам словак не раз заявлял о том, что 
все будет зависеть от руководства 
клуба. За три года на тренерском 
мостике «Кайрата» на счету Вайсса 
две бронзовые медали (2013, 2014), 
а также серебряные награды. Кста-
ти, они стали первыми в истории 
клуба. Помимо этого, во главе «Кай-
рата» Вайсс стал двукратным обла-
дателем Кубка Казахстана (2014 и 
2015 годы). Этот трофей покорился 
алматинцам спустя 11 лет. 

«Я как тренер беру на себя всю 
ответственность за результат. Я 
сделал все, что мог. Но нам не хва-
тило совсем немного. Я уверен, что 
в 2016 году клуб станет чемпионом. 
Спасибо всем за сложный, но кра-
сивый сезон. Нам не удалось стать 
чемпионами, но, с другой стороны, 
команда показывала красивый и 
зрелищный футбол, который оце-
нили наши фанаты. При этом клуб 
провел большую работу по улуч-
шению инфраструктуры и привле-
чению болельщиков. В таком боль-
шом клубе мне еще не доводилось 
работать. Здесь богатые традиции и 
большая история. А теперь еще и со-
временная инфраструктура. Я уве-
рен, что «Кайрат» на правильном 
пути. Спасибо всей нашей «кайра-
товской» семье», – сказал Вайсс.

Интересные факты
«Кайрат», обыграв «Астану» в фи-
нале Кубка страны, стал семи-
кратным обладателем трофея. При 
этом алматинская команда первой 
из всех казахстанских дружин два 
раза подряд выигрывала этот тро-
фей. Вторым по этому показателю 

клубом является «Астана-1964», 
на счету которого 3 титула. Сама 
«Астана» этот трофей выигрывала 
два раза. 

Финальный матч Кубка Казахста-
на во второй раз в истории турнира 
обслуживала иностранная судей-
ская бригада. «Кайрат» и «Астана» 
провели встречу под присмотром 
знаменитого турецкого арбитра 
Джюнейта Чакыра, на счету кото-
рого, к примеру, решающий поеди-
нок Лиги чемпионов 2014/15 между 
«Барселоной» и «Ювентусом». Матч, 
несмотря на свой принципиальный 
и бескомпромиссный характер, по-
лучился корректным. Чакыр всего 
три раза наказывал игроков обеих 
команд желтыми карточками.

По-другому было в финале 2006 
года, который обслуживала сло-
вацкая бригада арбитров во главе 
с Владимиром хринаком. Приме-
чательно, что тогда также играли 
клубы из Алматы и Астаны. Это 
прекратившая свое существование 
«Алма-Ата» и «Астана», к названию 
которой впоследствии добавился 
числовой элемент «1964». Столич-
ный клуб тогда уступил на поле 
центрального стадиона Алматы со 
счетом 1:3. А хринак показал игро-
кам обеих команд 5 желтых карто-
чек и одну красную. 

Любопытно отметить, что «Аста-
на» и «Кайрат» открывали этот 
сезон поединком за Суперкубок 
Казахстана. Тогда столичный клуб 
выиграл у алматинцев по пеналь-
ти – 3:2. А обслуживала встречу в 
Астане шведская бригада арбитров 
во главе с Юнасом Эрикссоном.  В 
следующем сезоне оба клуба вновь 
разыграют Суперкубок.

Интересно, что «Кайрат» дваж-
ды становился чемпионом Казах-
стана, выдержав 12-тилетнюю 
паузу. В первый раз алматинцы вы-
играли чемпионат в 1992 году. Во 
второй раз это удалось им сделать 
в 2004 году. По этой логике напра-
шивается вывод о том, что в следу-
ющем году «Кайрат» должен стать 
чемпионом.

вячеслав Селезнев 
Фото: bostonherald.com, 
performgroup.com

В групповой стадии Лиги чем-
пионов УЕФА осталось прове-
сти шестой тур. Во вторник и 

среду были сыграны матчи пятого 
тура. К сожалению, поединки, со-
стоявшиеся в среду (группы A-D), в 
одном из которых «Астана» встре-
чалась на своем поле с лиссабон-
ской «Бенфикой», из-за позднего 
окончания в обзор не попали. Впро-
чем, и без этих поединков предпо-
следний тур преподнес много ин-
тересного.

группа e

барселона – рома – 6:1
голы: Суарес, 15 – 1:0, Месси, 18 – 
2:0, Суарес, 44 – 3:0, Пике, 56 – 4:0, 
Месси, 60 – 5:0, Адриано, 77 – 6:0, 
Джеко, 90 – 6:1 

Каталонцы демонстрируют пре-
восходную форму. И вслед за убе-
дительной победой в эль-класико 
на минувших выходных они раз-
громили римскую «Рому» на сво-
ем поле. Еще в первом тайме «си-
не-гранатовые» обеспечили себе 
очень комфортное преимущество, 
отправив три гола в ворота Войце-
ха Щесны. Луис Суарес в первом 
тайме записал на свой счет дубль, 
и еще один гол забил залечивший 
травму Лео Месси.  

Во второй половине «Барса» до-
вела разгром римлян до крупной 
разницы. Снова забил Месси, и по 
разу отличились жерар Пике и 
Адриано. В составе «Ромы» на по-

следней минуте гол забил Эдин 
Джеко. 

батЭ – байер – 1:1
голы: гордейчук, 2 – 1:0, Мехмеди, 
68 – 1:1

Белорусский клуб уже на второй 
минуте поединка вышел вперед 
благодаря точному удару урожен-
ца Сарани (Карагандинская об-
ласть) Михаила гордейчука. Вра-
тарь «Байера» Бернд Лено в этом 
эпизоде не справился с достаточно 
простым ударом, позволив состо-
яться курьезному голу. Это взятие 
ворот стало самым быстрым в ны-
нешнем розыгрыше Лиги чемпио-
нов.

Ответный гол состоялся в сере-
дине второго тайма. До этого не-
мецкий клуб долго штурмовал во-
рота Сергея Черника, пока на 68-й 
минуте Адмир Мехмеди не срав-
нял счет.

После пяти туров у «Барселоны» 
13 очков. По пять баллов у «Ромы» 
и «Байера» и 4 очка набрал БАТЭ. 
9 декабря «Байер» и «Барселона» 
сыграют в Леверкузене. А в Риме 
встретятся «Рома» и БАТЭ.

группа F

арсенал – Динамо зг – 3:0
голы: Озил, 29 – 1:0, Алексис 
Санчес, 33 – 2:0, Алексис Санчес, 
69 – 3:0

Команда Арсена Венгера, растеряв-
шая много очков в нынешней Лиги 
чемпионов, во вторник одержала 
важную победу над загребским 
«Динамо» в Лондоне. «Канониры» 

благодаря голу Месута Озила и 
дублю Алексиса Санчеса взяли ре-
ванш за поражение в первом круге. 

бавария – олимпиакос – 4:0
голы: Дуглас Коста, 8 – 1:0, 
Левандовски, 16 – 2:0, Мюллер, 20 
– 3:0, Коман, 69 – 4:0

Немецкий клуб не испытал ника-
ких проблем во встрече с «Олим-
пиакосом». Подопечные хосепа 
гвардиолы еще в первом тайме обе-
скуражили гостей тремя голами, 
которые были забиты к 20-й мину-
те. Отличиться удалось Дугласу Ко-
сте, Роберту Левандовски и Томасу 
Мюллеру. Во втором тайме разгром 
гостей довершил Кингсли Коман 
(69-я минута). «Бавария» к этому 
моменту играла вдесятером после 
удаления хольгера Бадштубера на 
52-й минуте.

Перед заключительным туром 
мюнхенский клуб набрал 12 очков. 
У «Олимпиакоса» 9 баллов, а у «Ар-
сенала» – 6. хорватское «Динамо» 
набрало три очка. 

9 декабря «Динамо» примет в За-
гребе «Баварию». А «Олимпиакос» 
и «Арсенал» разыграют вторую пу-
тевку в стадию плей-офф Лиги чем-
пионов в Пирее. 

группа g

порту – Динамо К – 0:2
голы: Ярмоленко, 35, с пенальти – 
0:1, гонсалес, 64 – 0:2

Киевскому «Динамо» для продол-
жения борьбы за путевку в плей-
офф турнира необходимо было 
побеждать в Португалии. И подо-

печные Сергея Реброва с этой зада-
чей справились блестяще. На 35-й 
минуте поединка Андрей Ярмо-
ленко вывел киевлян вперед, четко 
реализовав пенальти. Дерлис гон-
салес во втором тайме удвоил пре-
имущество «Динамо» и установил 
окончательный счет.

Маккаби т-а – челси – 0:4
голы: Кэхилл, 20 – 0:1, Виллиан, 73 
– 0:2, Оскар, 77 – 0:3, Зума, 90 – 0:4

Лондонский «Челси» разгромил 
«Маккаби» и сравнялся с «Порту» 
в таблице группы G. «Аристокра-
ты» вышли вперед на 20-й минуте 
благодаря голу гэри Кэхилла. За-
тем подопечные жозе Моуринью 
около часа игрового времени не 
могли распечатать ворота Пред-
рага Райковича. Под конец матча 
это им удалось трижды. К этому 
времени израильтяне играли в 
меньшинстве после удаления Таля 
Бен-хаима.

Перед заключительным туром 
у «Челси» и «Порту» по 10 очков. 
Оба клуба 9 декабря проведут оч-
ный поединок в Лондоне. Следом 
за ними расположилось «Динамо». 
Киевляне набрали 8 очков и будут 
принимать дома «Маккаби». 

группа h

зенит – валенсия – 2:0
голы: Шатов, 15 – 1:0, Дзюба, 74 
– 2:0

Питерский «Зенит» – единствен-
ный в нынешнем розыгрыше Лиги 
чемпионов клуб, который не по-
терял ни одного очка. В предпо-
следнем туре питерцы одолели на 
своем поле испанскую «Валенсию». 
голами отметились Олег Шатов и 
Артем Дзюба. Последний записал 
на свой счет пятый гол в турнире. 
«Зенит» может повторить в случае 
победы в шестом туре достижение 
московского «Спартака», который 
выиграл все шесть матчей в сезоне 
1995/96. 

лион – гент – 1:2
голы: Ферри, 7 – 1:0, Миличевич, 
32 – 1:1, Кулибали, 90 – 1:2

Бельгийский «гент» одержал во-
левую и крайне важную победу во 
Франции. «Лиону» удался быстрый 
гол в исполнении жордана Ферри. 
Однако еще в первом тайме Дани-
ел Миличевич сравнял счет. А во 
второй половине матча, уже в до-
бавленное время Калифа Кулибали 
огорошил зрителей на трибунах 
стадиона «жерлан».

«Зенит» безоговорочный лидер 
группы – 15 очков. У «гента» перед 
последним туром 7 очков. На один 
балл меньше у «Валенсии». А за-
мыкает таблицу группы H «Лион», 
набравший всего одно очко. В за-
ключительном туре «Валенсия» 
принимает «Лион», а «гент» сыгра-
ет дома с «Зенитом».

Данияр балахметов 
Фото: hcbarys.kz

В ближайшую пятницу хоккей-
ный клуб «Барыс» возобновит 
выступление в регулярном 

чемпионате Континентальной хок-
кейной лиги. После шестидневного 
перерыва команда Андрея Назаро-
ва сыграет с уфимским «Салаватом 
Юлаевым». У клуба из Башкорто-
стана 56 очков. «Барыс» набрал 46 
очков. При этом команда Назарова 
провела 34 матча, а «Салават Юла-
ев» тридцать три. Ближайший со-
перник казахстанской команды в 
трех последних матчах праздновал 
победы, прервав серию поражений 
из трех игр. В последней очной 
встрече, состоявшейся 16 сентября, 
«Салават Юлаев» обыграл «Барыс» 
с минимальной разницей (2:1) в се-
рии послематчевых буллитов. А по-
следнее поражение на своем льду 
от уфимцев казахстанская дружи-
на потерпела 21 марта 2013 года в 
полуфинале серии плей-офф Вос-
точной конференции. При этом в 
последних пяти поединках на сво-
ей площадке «Барыс» неизменно 
выигрывал у башкирского клуба. 
В общей сложности обе команды 
провели между собой 31 поединок. 
По 11 раз и те и другие выигрывали 
в основное время. При этом в овер-
тайме «Барыс» еще ни разу не по-
беждал «Салават Юлаев», тогда как 
хоккеисты этого клуба выигрыва-
ли в дополнительное время четы-
режды. И в серии буллитов, уфим-
цы имеют преимущество, выиграв 
три раза и дважды проиграв. Всего 
«Барыс» 92 раза поражал ворота 
башкирского клуба. «Салават Юла-
ев» забросил в 31-м матче 96 шайб.

Стоит отметить, что стати-
стика астанинского клуба в двух 

последних поединках оказалась 
смазанной. Сначала «Барыс» по-
сле удачного выезда в Москву, где 
в прошлый вторник был обыгран 
местный «Спартак» (5:2), уступил 
в четверг в Санкт-Петербурге СКА 
со счетом 5:1. Этот поединок за-
помнился не только разгромом 
Назарова его прежней командой, 
но и кулачным поединком в ис-
полнении Дамира Рыспаева и 
Евгения Артюхина. Тафгай «Ба-
рыса» и форвард СКА сошлись в 
рукопашной уже на второй мину-
те первого периода. В итоге Артю-
хин был наказан пятью минутами 
штрафа за драку, Рыспаев также 
получил пятиминутное наказа-

ние за драку и десятиминутный 
дисциплинарный штраф. Несмо-
тря на то, что игрок СКА смотрел-
ся предпочтительнее, именно ему 
понадобилась медицинская по-
мощь. По мнению многих россий-
ских СМИ, этот бой стал лучшим 
в нынешнем сезоне КхЛ. К слову, 
Рыспаев после этой драки ока-
зался дисквалифицированным на 
один матч.

В субботу «Барыс» гостил в хель-
синки. В этом поединке случился 
конфуз организационного харак-
тера. Перед началом поединка про-
звучал старый гимн Казахстана. 
Руководство финского клуба впо-
следствии извинилось, объяснив 

инцидент человеческим фактором, 
и заверило болельщиков «Барыса» 
и других заинтересованных лиц 
в том, что такое больше не повто-
рится. Между тем в матче с «йо-
керитом» дружина Назарова два с 
половиной периода сохраняла свои 
ворота в неприкосновенности. В 
третьей двадцатиминутке на 50-й 
минуте Ахте Охтамаа огорчил 
Павла Полуэктова. А помогали ему 
Брэндон Козун и Ессе йоэнсуу. Вто-
рую шайбу Охтамаа забросил в пу-
стые ворота за минуту до финаль-
ной сирены. В итоге финский клуб 
взял реванш за поражение в Астане 
12 ноября. Причем результат полу-
чился зеркальным. 

МнЕнИЕ 
луКашЕнКо

глава Беларуси раскритиковал ми-
нистра спорта, хоккейную федерацию 
страны и минских динамовцев, пригро-
зив радикальными мерами. На встрече 
со спортивными чиновниками, на кото-
рой президенту Беларуси докладывали 
о развитии хоккея в стране, Лукашенко 
выразил категорическое недовольство 
происходящим в этом виде спорта. «То, 
что происходит в хоккее, меня не про-
сто настораживает. Так просто быть не 
должно. Если это будет продолжаться, 
то в кратчайшие сроки будут приняты 
самые радикальные меры. Но смотреть 
на то, как играет там сборная (пока ни 
то ни се)… Посмотрим. Что касается 
«Динамо», то мы идем от лучшего к 
худшему как минимум. Такая игра, что 
сегодня можем выиграть с разницей в 5 
шайб, а завтра с такой же разницей про-
играть по силе такой же команде, как 
вчера, никуда не годится. Нет никакой 
стабильности. У государства нет лиш-
них денег. Пора переходить на окупа-
емость, самоокупаемость. Есть клубы, 
пусть зарабатывают деньги. А поддерж-
ка будет сокращаться, как это было 
принято в соответствии с моими реше-
ниями. Я абсолютно неудовлетворен 
работой ни министра спорта и туризма, 
ни помощника, да и руководителя фе-
дерации», – приводит слова Лукашенко 
БЕЛТА. (eurosport.ru)

объяСнЕнИЕ 
роналДу

Нападающий мадридского «Реала» 
и сборной Португалии Криштиану Ро-
налду рассказал, почему в фильме, по-
священном его жизни, не упоминается 
бывшая девушка футболиста – россий-
ская модель Ирина Шейк. Об этом со-
общает Ecuavisa.ec. «В жизни бывают 
удачные и неудачные периоды. Также 
бывают периоды, которые не очень 
важны», – заявил португалец. Один из 
режиссеров картины Энтони Вонке от-
метил, что с участием Шейк было снято 
несколько сцен, однако в итоге эти эпи-
зоды не попали в фильм, так как он «не 
бесконечен». Презентация киноленты 
под названием «Роналду» состоялась 
11 ноября в Лондоне. Работа над филь-
мом заняла 14 месяцев. Картина по-
священа футбольной карьере игрока, а 
также его жизни вне спорта. В январе 
2015 года Роналду расстался с Шейк 
после пяти лет отношений. По данным 
СМИ, отношения были прекращены по 
инициативе футболиста из-за того, что 
Шейк отказалась посетить юбилей его 
мамы. 13 ноября 30-летний футболист 
рассказал, что встречается с несколь-
кими девушками, из которых выбирает 
единственную. (lenta.ru)

ЕщЕ оДИн 
отМЕнЕнный 
Матч

Матч 16-го тура чемпионата Бель-
гии по футболу, в котором «Локерен» 
должен был на своем поле принять 
«Андерлехт», отменен из соображений 
безопасности. Об этом сообщает офи-
циальный сайт «Локерена». «Мэр го-
рода по рекомендации совета безопас-
ности решил не проводить игру. Клуб 
уважает это решение, тем более что 
были элементы, указывающие на то, 
что безопасность действительно не мо-
жет быть гарантирована», – говорится 
в коммюнике. Футболисты «Локерена» 
в день игры проведут обычную трени-
ровку. Новая дата проведения встречи 
будет определена позднее. Матч между 
этим клубами относится к повышенной 
категории риска, и для обеспечения 
мер безопасности власти города обыч-
но привлекали правоохранителей из 
Брюсселя. В субботу, 21 ноября, в сто-
лице страны был объявлен красный, 
наивысший уровень террористической 
угрозы, в связи с чем полиция сооб-
щила о невозможности перевода сил в 
Локерен. По итогам 15 туров чемпио-
ната Бельгии «Локерен» имеет в своем 
активе 15 очков и занимает 12-е место 
в турнирной таблице, «Андерлехт» с 
29 баллами располагается на третьей 
строчке. 17 ноября из-за угрозы взрыва 
был отменен товарищеский матч фут-
больных сборных германии и Нидер-
ландов в ганновере. (lenta.ru)

рунИ МожЕт 
пЕрЕйтИ  
в КИтайСКИй 
Клуб

В октябре руководство китайской 
лиги продало права на показ матчей 
чемпионата за $1,25 млрд. Китайцы 
хотят пригласить в турнир суперзвез-
ду, которая станет лицом Суперлиги и 
привлечет внимание зрителей. По ин-
формации The Sun, этой звездой станет 
Уэйн Руни, который уже ведет пере-
говоры с одним из клубов. Контракт 
Руни с «МЮ» рассчитан до 2019 года. В 
11 матчах АПЛ Руни забил 2 гола и вы-
полнил 1 ассист. (eurosport.ru)

Котто оСтавИл 
МИллИон у СЕбя

Экс-чемпион мира в среднем весе по 
версии WBC Мигель Котто в интервью 
BoxingScene.com сказал, что не жалеет 
о решении отказаться платить взнос 
геннадию головкину и WBC, предпо-
чтя оставить титул. – Мы чувствуем 
себя комфортно, и гораздо лучше, что 
$1,1 млн остались у меня, а не на счету 
геннадия головкина и WBC. Все просто. 
Если бы я сделал то, чего они хотели, 
мне пришлось бы платить миллион 
и сто тысяч долларов, но я предпочел 
оставить эту сумму себе. Мигелю Котто 
не нужен WBC, и WBC не нужен Мигель 
Котто. (sports.kz)
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опубликован закон рК «о доступе 
к информации»

 
закон республики Казахстан от 16 ноя-
бря 2015 года № 401-V «о доступе к ин-
формации»

Закон регулирует общественные отноше-
ния, возникающие в результате реали-
зации конституционного права каждого 
свободно получать и распространять ин-
формацию любым не запрещенным зако-
ном способом.

Закон действует на территории Респу-
блики Казахстан и распространяется на 
общественные отношения, связанные с 
доступом к информации, не относящейся 
к информации с ограниченным доступом.

Действие Закона не распространяется 
на обращения физических и юридических 
лиц, порядок рассмотрения которых уста-
новлен законодательством Республики 
Казахстан об административных право-
нарушениях, уголовно-процессуальным, 
гражданским процессуальным законода-
тельством Республики Казахстан.

Действие Закона не распространяется 
на порядок рассмотрения запросов, уста-
новленный Законом Республики Казах-
стан «О Национальном архивном фонде и 
архивах».

Действие Закона не распространяется 
на порядок предоставления информации 
средствам массовой информации, пред-
усмотренный Законом Республики Казах-
стан «О средствах массовой информации».

Право на доступ к информации может 
быть ограничено только законами и лишь 
в той мере, в какой это необходимо в целях 
за щиты конституционного строя, охраны 
общественного порядка, прав и свобод чело-
века, здоровья и нравственности населения.

Не подлежит ограничению доступ к 
следующей информации:

1) о чрезвычайных ситуациях и ката-
строфах, угрожающих безопасности и 
здоровью граждан, и их последствиях, а 
также о стихийных бедствиях, их офици-
альных прогнозах и последствиях;

2) о состоянии здравоохранения, са-
нитарии, демографии, миграции, обра-

зования, культуры, социальной защиты, 
экономики, сельского хозяйства, а также о 
состоянии преступности;

3) о фактах совершения актов терро-
ризма;

4) о состоянии экологии, пожарной без-
опасности, а также о санитарно-эпидеми-
ологической и радиационной обстановке, 
безопасности пищевых продуктов;

5) о привилегиях, компенсациях и 
льготах, предоставляемых государством 
физическим и юридическим лицам;

6) о фактах нарушения прав и свобод 
человека и гражданина;

7) о размерах золотовалютного резерва 
Национального Банка Республики Казах-
стан;

8) содержащей тексты нормативных 
правовых актов Республики Казахстан, за 
исключением нормативных правовых ак-
тов, содержащих государственные секре-
ты и иные охраняемые законом тайны, а 
также их проекты;

9) о формировании и расходовании 
средств из республиканского и местного 
бюджетов, за исключением сведений, со-
держащих государственные секреты;

10) о контроле за расходованием 
средств из республиканского и местного 
бюджетов, за исключением сведений, со-
держащих государственные секреты;

11) о фактах нарушения законности об-
ладателями информации, их должностны-
ми лицами;

12) о массовых репрессиях по политиче-
ским, социальным и другим мотивам, в том 
числе находящейся в архивах, за исключе-
нием информации, относимой к государ-
ственным секретам Республики Казахстан.

Пользователь информации имеет пра-
во:

1) получать и распространять инфор-
мацию любым не запрещенным законом 
способом;

2) обращаться с запросом о предостав-
лении информации;

3) проверять достоверность и полноту 
получаемой информации;

4) отозвать запрос;
5) не обосновывать необходимость по-

лучения информации;

6) обжаловать незаконное ограничение 
права на доступ к информации, действия 
(бездействие) должностных лиц;

7) требовать в установленном зако-
ном порядке возмещения материального 
ущерба и морального вреда, причиненно-
го ему нарушением его права на доступ к 
информации.

Пользователь информации обязан со-
блюдать требования настоящего Закона.

Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния, за исключением подпункта 3) статьи 
10 и пункта 5 статьи 17, которые вводятся 
в действие с 1 января 2017 года.

опубликован закон рК «о 
противодействии коррупции»

 
закон республики Казахстан от 18 но-
ября 2015 года № 410-V «о противо-
действии коррупции» (не введен в дей-
ствие)

Закон регулирует общественные отноше-
ния в сфере противодействия коррупции 
и направлен на реализацию антикорруп-
ционной политики Республики Казах-
стан.

Закон действует на территории Ре-
спублики Казахстан в отношении фи-
зических и юридических лиц. За преде-
лами Республики Казахстан настоящий 
Закон действует в отношении граждан 
Республики Казахстан и юридических 
лиц, зарегистрированных в Республике 
Казахстан, если иное не предусмотрено 
международным договором, ратифициро-
ванным Республикой Казахстан.

В целях недопущения лицами, занима-
ющими ответственную государственную 
должность, лицами, уполномоченными на 
выполнение государственных функций, 
лицами, приравненными к ним (за исклю-
чением кандидатов в Президенты Респу-
блики Казахстан, депутаты Парламента 
Республики Казахстан или маслихатов, 
акимы городов районного значения, по-
селков, сел, сельских округов, а также в 
члены выборных органов местного самоу-

правления), должностными лицами, а так-
же лицами, являющимися кандидатами, 
уполномоченными на выполнение указан-
ных функций, совершения действий, кото-
рые могут привести к использованию ими 
своих полномочий в личных, групповых и 
иных неслужебных интересах, указанные 
лица с учетом особенностей, установлен-
ных статьями 13, 14 и 15 настоящего Зако-
на, принимают на себя антикоррупцион-
ные ограничения по:

1) осуществлению деятельности, не со-
вместимой с выполнением государствен-
ных функций;

2) недопустимости совместной службы 
(работы) близких родственников, супру-
гов и свойственников;

3) использованию служебной и иной 
информации, не подлежащей официаль-
ному распространению, в целях получе-
ния или извлечения имущественных и не-
имущественных благ и преимуществ;

4) принятию подарков в связи с испол-
нением служебных полномочий в соот-
ветствии с законодательством Республики 
Казахстан.

Лица, занимающие ответственную го-
сударственную должность, лица, уполно-
моченные на выполнение государствен-
ных функций, и лица, приравненные к 
лицам, уполномоченным на выполнение 
государственных функций (за исключени-
ем кандидатов в Президенты Республики 
Казахстан, депутаты Парламента Респу-
блики Казахстан или маслихатов, акимы 
городов районного значения, поселков, 
сел, сельских округов, а также в члены 
выборных органов местного самоуправ-
ления), должностные лица не могут зани-
мать должности, находящиеся в непосред-
ственной подчиненности должностям, 
занимаемым их близкими родственника-
ми и (или) супругом (супругой), а также 
свойственниками.

Лица, нарушающие требования пункта 
1 настоящей статьи, если они доброволь-
но в течение трех месяцев с момента об-
наружения указанного нарушения его не 
устранят, подлежат переводу на должно-
сти, исключающие такую подчиненность, 
а при невозможности такого перевода 

один из этих служащих подлежит уволь-
нению с должности или иному освобожде-
нию от указанных функций.

Примечание. В настоящем Законе под 
близкими родственниками понимаются 
родители (родитель), дети, усыновители 
(удочерители), усыновленные (удочерен-
ные), полнородные и неполнородные бра-
тья и сестры, дедушка, бабушка, внуки, 
под свойственниками - братья, сестры, ро-
дители и дети супруга (супруги).

Лицам, занимающим ответственную 
государственную должность, лицам, 
уполномоченным на выполнение государ-
ственных функций, лицам, приравненным 
к лицам, уполномоченным на выполнение 
государственных функций, должностным 
лицам запрещается осуществлять долж-
ностные обязанности, если имеется кон-
фликт интересов.

Лица, указанные в пункте 1 настоящей 
статьи, должны принимать меры по пре-
дотвращению и разрешению конфликта 
интересов.

Лица, указанные в пункте 1 настоящей 
статьи, обязаны в письменной форме уве-
домить непосредственного руководителя 
либо руководство организации, в которой 
они работают, о возникшем конфликте 
интересов или о возможности его возник-
новения, как только им станет об этом из-
вестно.

Непосредственный руководитель либо 
руководство организации по обращениям 
лиц, указанных в пункте 1 настоящей ста-
тьи, или при получении информации из 
других источников обязаны своевременно 
принимать следующие меры по предот-
вращению и урегулированию конфликта 
интересов:

1) отстранить лиц, указанных в пункте 
1 настоящей статьи, от исполнения долж-
ностных обязанностей и поручить дру-
гому лицу исполнение должностных обя-
занностей по вопросу, в связи с которым 
возник или может возникнуть конфликт 
интересов;

2) изменить должностные обязанно-
сти;

3) принять иные меры по устранению 
конфликта интересов.

обхоДя запрЕты

Футболистка Нилуфар Ардалан по-
лучила право выступить за сборную 
Ирана по футзалу на чемпионате мира 
в гватемале, несмотря на то, что ее муж 
запретил ей покидать страну. Об этом 
сообщает Yahoo News. Согласно зако-
нам ислама, замужняя женщина не мо-
жет покинуть страну без разрешения 
супруга. Власти обеспечили участие 
Ардалан в турнире. «Мое присутствие 
в национальной команде стало возмож-
ным после того, как прокурор дал мне 
право на разовый временный выезд», 
– заявила футболистка. В эфире иран-
ской спортивной телепередачи было 
объявлено, что она покинула страну 
и отправилась в гватемалу в составе 
женской национальной команды. «Сей-
час они находятся в Мексике, где ждут 
своих виз», – говорится в сообщении. В 
сентябре 30-летняя спортсменка была 
вынуждена пропустить чемпионат 
Азии, в котором иранская националь-
ная команда одержала победу. Ардалан 
не удалось принять участие в турнире, 
так как ее супруг, спортивный журна-
лист Мехди Тутунчи, посчитал, что она 
должна быть дома в день, когда их 7-лет-
ний сын первый раз пойдет в школу. По 
законам шариата, женщинам нельзя 
посещать спортивные мероприятия и 
вообще публично болеть за какую-ли-
бо команду или спортсмена. Иранкам 
запретили посещать спортивные со-
ревнования с участием мужчин после 
революции 1979 года. Духовенство 
страны считало, что стадионы – не ме-
сто для женщин, потому что мужчины 
носят слишком открытую одежду и 
иногда болельщики выкрикивают не-
приличные слоганы. (lenta.ru)

тучИ СгуСтИлИСь 
наД бЕнзЕМа

«Бензема должен быть исключен 
из сборной Франции. Карим плюнул 
прямо в конце Марсельезы. Это акт пре-
зрения и оскорбления жертв, их семей 
и всей нации», – цитирует Морано Le 
Figaro. Представителя Франции в Ев-
ропарламенте возмутил факт, что Бен-
зема не пел Марсельезу перед Класико. 
Более того, футболист плюнул сразу 
после завершения гимна Франции, ко-
торый исполнялся в память о жертвах 
теракта в Париже. Бензема грозит 5 лет 
тюрьмы, если будет доказано его уча-
стие в шантаже Матье Вальбуэна. Так-
же Бензема проходит подозреваемым в 
связи с организацией, распространяю-
щей наркотики. (eurosport.ru)

ФьюрИ за 
лЕгалИзаЦИю 
ДопИнга

Британский боксер-тяжеловес 
Тайсон Фьюри заявил о том, что спорт 
стал бы справедливее после легали-
зации допинга. Об этом сообщает The 
Guardian. «Почему нельзя разрешить 
допинг? Тогда все будут его принимать, 
и спорт станет более справедливым. Не 
говорите мне, что 99 процентов выгля-
дящих как греческие боги атлетов не 
принимают запрещенных веществ. Я 
знаю об этом, потому что тренировал-
ся всю свою жизнь», – заявил Фьюри. 
Боксер также добавил, что сам никог-
да не прибегал к помощи допинга. 28 
ноября британец проведет поединок с 
украинцем Владимиром Кличко за зва-
ние чемпиона мира по версиям WBA, 
WBO, IBF и IBO. Бой состоится 28 ноя-
бря в Дюссельдорфе. 26-летний Фьюри 
на профессиональном ринге провел 24 
боя, во всех одержал победы (18 – нока-
утом). 39-летний украинец выиграл 64 
поединка (53 – нокаутом) и потерпел 
три поражения в 67 боях. (lenta.ru)

убытКИ «чЕлСИ» 
СоСтавИлИ  
33 Млн Евро

Доход лондонцев составил 448 млн 
евро. В сезоне-2014/15 «Челси» стал 
чемпионом Англии, обладателем Куб-
ка лиги, но выбыл из розыгрыша Лиги 
чемпионов на стадии 1/8 финала, из-
за чего недосчитался минимум 14 млн 
евро. Прошлый финансовый год был 
для лондонцев прибыльным (26 млн 
евро при общем доходе в 456 млн), не-
смотря на то, что команда не завоева-
ла ни одного трофея в сезоне-2013/14. 
Несмотря на убыточность бюджета, 
«Челси» не нарушил правила финан-
сового фэйр-плей, которое допускает 
дефицит в сезоне-2014/15 в размере 45 
млн евро. В сезоне-2015/16 дефицит 
бюджета не должен превышать 30 млн 
евро. В «Челси» отметили, что по кон-
тракту с новым титульным спонсором 
клуб заработает 57 млн за год, а в бли-
жайшее время подпишет соглашения с 
новыми коммерческими партнерами. В 
чемпионате Англии «Челси» занимает 
15-е место, набрав 14 очков в 12 матчах. 
(eurosport.ru)

«Ман СИтИ» 
готовИт СМЕну 
ЭМблЕМы

«горожане» объявили о грядущей 
смене логотипа. Пресс-служба «Манче-
стер Сити» заявила, что клуб проводит 
консультации с болельщиками и члена-
ми команды по поводу возможной сме-
ны логотипа. «Проанализировав все по-
лученные ответы, клуб подтверждает, 
что у «горожан» есть желание вернуть 
круглый дизайн эмблемы, использовав 
в качестве основы для нового логотипа 
модели трех предыдущих гербов», – 
говорится в сообщении клуба. «Орел, 
который символизировал наш клуб на 
протяжении многих лет, справедли-
во останется в сердцах поклонников 
«Сити». Я рад, что у герба «горожан» 
снова будет круглый дизайн, который 
использовался в двух наших старых эм-
блемах», – заявил генеральный секре-
тарь «Манчестер Сити» Кевин Паркер. 
Современный герб «Манчестер Сити» 
был утвержден в 1997 году. С 1970 по 
1976 и с 1981 по 1997 годы «горожане» 
использовали герб с круглым дизай-
ном. (eurosport.ru)

тЕннИСИСтов 
ДИСКвалИФИ- 
ЦИровалИ  
за ДопИнг

Испанец хосе-Мануэль Роман-гомес 
и венесуэлец Рафаэль Мартинес дисква-
лифицированы за нарушение антидо-
пинговых правил. Об этом сообщается 
на официальном сайте Международной 
федерации тенниса (ITF). Допинг-про-
ба, взятая у 38-летнего Романа-гомеса 
15 июня этого года на турнире в Ис-
пании, дала положительный результат 
на кокаин. Спортсмен не представил 
внятного объяснения своим действи-
ям, в связи с чем, по правилам ITF, ав-
томатически был признан виновным. 
Его дисквалифицировали на четыре 
года. На корт испанец не сможет вый-
ти до 2 сентября 2019 года. В анализах 
24-летнего Мартинеса, принимавшего 
участие в том же турнире, была обнару-
жена марихуана. Теннисист объяснил 
это тем, что случайно съел торт с нарко-
тиком, после чего ITF отстранила спор-
тсмена от соревнований на два месяца. 
Вернуться к соревнованиям он сможет 
12 января следующего года. В 2003 году 
Роман-гомес занимал свою наивысшую 
позицию в рейтинге Ассоциации тен-
нисистов профессиналов (ATP) – 1021-
е место. Лучшей для Мартинеса была 
1304-я строчка в 2009 году. (lenta.ru)

платИнИ  
поД уДароМ

Швейцарское федеральное бюро 
юстиции (FOJ) 25 сентября открыло 
дело против главы ФИФА йозефа Блат-
тера, который подозревается в том, что 
незаконно перевел 2 млн швейцарских 
франков Платини в 2011 году. Деньги 
якобы были переведены Платини за 
выполнение работ в период с января 
1999 года по июнь 2002 года. Француз 
же заявил, что данная выплата была 
произведена по контракту в полном 
соответствии с законом. В начале октя-
бря комитет ФИФА по этике отстранил 
Блаттера и Платини на 90 дней от лю-
бой деятельности, связанной с футбо-
лом. Апелляционный комитет ФИФА 
отклонил жалобы Блаттера и Платини, 
после чего оба заявили о намерениях 
обратиться в Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS) в Лозанне. Блаттеру и 
Платини грозит отстранение от фут-
бола на срок до шести лет. Арбитраж-
ная палата ФИФА 23 ноября открыла 
дело в отношении Блаттера и Платини. 
(eurosport.ru)

рЕКорД 
ДжоКовИча

Серб Новак Джокович первым из 
теннисистов преодолел отметку в $20 
млн призовых за выступления на тур-
нирах в течение одного года. Об этом 
сообщает Eurosport. Всего спортсмен 
получил $21 млн 646 тыс. Прежний ре-
корд сезона принадлежал Рафаэлю На-
далю, который заработал $14 млн 570 
тыс. в 2013 году. По общему количеству 
призовых за карьеру ($94 млн 50 тыс.) 
Джокович занимает второе место, усту-
пая только швейцарскому теннисисту 
Роджеру Федереру ($97 млн 303 тыс.). 
В воскресенье, 22 ноября, Джокович 
обыграл (6:3, 6:4) швейцарца в финале 
итогового турнира Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (ATP). В ми-
нувшем сезоне Джокович выиграл 11 
титулов, включая три победы на турни-
рах серии «Большого шлема»: Australian 
Open, «Уимблдон» и US Open. На «Ролан 
гаррос» серб дошел до финала, где про-
играл Станисласу Вавринке. (lenta.ru)
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«абай бол» – 
управляй С уМоМ!

В течение четырех месяцев в рамках кампа-
нии «Абай бол», направленной на пропаганду 
безопасности дорожного движения, реали-
зованы сразу несколько проектов, в которые 
были вовлечены десятки тысяч алматинцев 
разных возрастов. Дистрибьютор Hyundai Auto 
Kazakhstan в составе КМК «Астана Моторс» и 
ассоциация безопасности дорожного движе-
ния «Общая дорога» (АБДД) подвели итоги 
социальной инициативы «Абай бол». Стоит от-
метить, что для запуска проекта Алматы был 
выбран неслучайно – именно здесь соверша-
ется почти каждое третье ДТП в нашей стране. 
«Одно из направлений, которое мы реализо-
вали с компанией Hyundai Auto Kazakhstan, – 
«Машина безопасности». Автомобиль, обору-
дованный системой видеокамер, курсировал 
по проблемным участкам города и фиксировал 
нарушителей, передавая данные в правоохра-
нительные органы. Совместно с дорожной по-
лицией мы провели ряд рейдов вблизи школ 
города, где вели профилактические беседы с 
водителями и пешеходами, нарушающими 
правила дорожного движения», – рассказал 
президент АБДД «Общая дорога» Арсен Шаку-
ов. В рамках «Абай бол» на протяжении всего 
августа проходили интерактивные занятия 
для детей «Учим вместе правила дорожного 
движения». А в алматинских дилерских цен-
трах Hyundai были организованы семинары 
и тренинги, слушатели которых получили 
консультации известного автогонщика Влади-
мира Бородина по навыкам контраварийного 
вождения, а также о правилах первой меди-
цинской помощи от представителей Общества 
Красного Полумесяца РК. В рамках инициа-
тивы «Абай бол» его организаторами был реа-
лизован благотворительный проект. В январе 
этого года пятнадцатилетний Ерлан Казиев 
попал в страшную аварию, врачи чудом спас-
ли ему жизнь. Мальчик перенес уже пять опе-
раций. Теперь ему требуется дорогостоящая 
реабилитация в Турции. На средства Hyundai 
Auto Kazakhstan и те, что были собраны в рам-
ках инициативы «Абай бол», Ерлан Казиев 
получил шанс встать на ноги и вернуться к 
полноценной жизни. В следующем году проект 
«Абай бол» распространится на такие города, 
как Астана и Караганда. 

зЕлЕныЕ жИлЕтКИ 
тЕпЕрь «бЕз оплаты»

Старых парковщиков переодели в новую 
форму, которая ясно дает понять, что платить 
за их услуги не надо. Интересно, насколько 
внимательными будут автомобилисты? Но-
вая форма отличается более темным зеленым 
цветом жилета, имеет телефонный номер для 
обращений, а также именное удостоверение 
сотрудника компании. «Вниманию автомо-
билистов! Просим обратить внимание на 
форму ТОО «Алматы спецтехпаркинг сервис». 
Деятельность сотрудников данной компа-
нии направлена на помощь водителям при 
парковке автомобилей на улицах города на 
безвозмездной основе. Форма имеет характер-
ную надпись «БЕЗ ОПЛАТЫ», персональный 
бейдж, наименование организации и номер 
телефона. При обнаружении парковщиков с 
другой формой просим сообщать по номеру 
109 или на 380 05 16», – говорится в описании 
к фотографии в аккаунте акимата Алматы. В 
случае требования оплаты или же принятия 
«чаевых» парковщикам грозит увольнение. 
Также в акимате пояснили, что все сотрудни-
ки в новой форме являются официальными 
работниками ТОО «Алматы спецтехпаркинг 
сервис». Остается загадкой, на какие средства 
содержится такой большой штат сотрудников, 
если они не «приносят» компании финансов? 

Страховая 
КоМпанИя 
поКазала 
СтатИСтИКу Дтп

Специалисты Kompetenz проанализирова-
ли собственную статистику с января 2014 года 
по настоящий момент и установили наибо-
лее «аварийные» марки машин в Казахстане. 
Согласно данным компании, 15% дорожных 
инцидентов приходится на автомобили 1993-
1998 годов выпуска. С января 2014 года чаще 
всего в ДТП попадали владельцы автомоби-
лей Toyota (с моделями Camry, Corolla, Prado, 
Land Cruiser), на вышеуказанный японский 
бренд приходится 19,6%. На втором месте по 
аварийности находятся машины марки «ВАЗ» 
(12,4%). Далее следуют Audi (10,1%), Mazda 
(8,1%), Mitsubishi (6,9%) и Mercedes (6,8%). При 
этом в 24,6% случаев виновники аварий на-
ходились за рулем 5-7-летних автомобилей. 
Результаты проведенного исследования пока-
зали, что виновниками 59% ДТП становятся 
мужчины, в 41% – женщины. Среди мужчин в 
33% ДТП виновниками становятся водителли 
в возрасте от 24 до 33 лет, причем 10,4% дорож-
ных инцидентов произошли по вине автолю-
бителей в возрасте от 27 до 30 лет. На втором 
месте среди виновников ДТП водители в воз-
расте от 44 до 53 лет, на них приходится 21% 
проанализированных в ходе исследования 
случаев. 16% – в возрасте до 24 лет, 11% – в воз-
расте от 34 до 43, а в 7% проанализированных 
случаев – в возрасте от 51 до 63 лет. Как уже со-
общалось ранее, страховая компания анали-
зировала статистику и пришла к выводу, что 
две трети ДТП «решаются» на месте.
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акниет габбасов

Казахская моторная компания «Астана Моторс» 
заявила о расширении производства на базе соб-
ственного автосборочного предприятия в городе 

Алматы. Официальный запуск новой линии по сборке 
коммерческой техники лидера китайского автопрома – 
корпорации FAW (First Automobile Works) – состоялся 20 
ноября 2015 года. На начальном этапе компания «Аста-
на Моторс» уже инвестировала более 2 млрд тенге в 
данный проект. В дальнейшем планируется увеличение 
производственных мощностей и расширение модельной 
линейки для достижения высокого уровня локализации. 

КМК «Астана Моторс» является крупнейшей компа-
нией на рынке Казахстана, работающей в сфере произ-
водства, продаж и сервисного обслуживания автомоби-
лей. На сегодняшний день она имеет в своем портфеле 
восемь всемирно известных автомобильных брендов. 
грузовая техника FAW станет девятым по счету. 

Меморандум о выпуске коммерческой техники ки-
тайской марки FAW был подписан 27 марта 2015 года в 
Пекине на встрече глав правительств Казахстана и Ки-
тая. От КМК «Астана Моторс» документ подписал прези-
дент компании Нурлан Смагулов, со стороны China First 
Automotive Group Corporation – директор по развитию 
экспорта Ли Вейдо.

В церемонии запуска приняли участие исполнитель-
ный директор КМК «Астана Моторс» Антон Афонин, 

директор восточноевропейского департамента экспор-
та корпорации FAW Джун Фан и глава автосборочного 
предприятия Степан Иченец.

«Несмотря на то, что сейчас нелегкие времена, мы 
объявляем о запуске еще одного проекта – выпуске 
коммерческой техники  FAW. Мы верим, что этот про-
ект станет очень успешным и востребованным. В на-
стоящее время автосборочное предприятие компании 
является производством полного цикла – здесь есть 
сварка, окраска кузовов. Данное предприятие – един-
ственное в Алматы по производству коммерческой 
техники. Согласно подписанному меморандуму, мы 
намерены производить на территории завода грузови-
ки с различными видами тяжелых настроек – автобето-
носмесители, самосвалы грузоподъемностью от 25 до 
40 тонн, которые будут оснащаться навесным оборудо-
ванием отечественного производства», – сказал Антон 
Афонин. 

Пилотная партия грузовиков FAW уже прошла цикл 
испытаний на дорогах Казахстана. По словам предста-
вителей компании, тестирование подтвердило, что тех-
ника FAW отвечает европейским стандартам качества. 

«Мы долго подходили к выбору партнера – рассма-
тривали девять китайских брендов. Для нас решающим 
стало то, что корпорация FAW является старейшим ав-
топроизводителем КНР и занимает второе место по объ-
емам производства в Китае, имеет ряд совместных пред-
приятий с ведущими мировыми автоконцернами. Сама 

коммерческая техника FAW оказалась лучшей в соотно-
шении «цена – качество», помимо этого, она отличается 
высокими тяговыми и эксплуатационными характери-
стиками в своем классе. Еще в конце прошлого года было 
завезено шесть пилотных моделей этого производителя 
и протестировано на территории нашей республики. В 
итоге учтены все замечания и пожелания. Сегодня мы 
рады представить первый собранный автомобиль из ре-
гулярной партии», – говорит исполнительный директор 
КМК «Астана Моторс».

По словам Джуна Фана, корпорация FAW – первый и 
крупнейший автопроизводитель Китая. На протяжении 
более чем 60 лет компания развивает свой модельный 
ряд и на сегодняшний день производит коммерческую 
технику, а также легковые автомобили. За 2014 год кор-
порация реализовала более 2 млн 960 тыс. автомобилей 
и заняла 111-е место среди крупнейших мировых пред-
приятий с общим количеством сотрудников 130 тыс. че-
ловек. 

«Это привилегия для нас – сотрудничать с одной из 
крупнейших автомобильных компаний Казахстана. Мы 
убеждены, что данное сотрудничество станет важным 
механизмом повышения конкурентоспособности биз-
неса как Республики Казахстан, так и Китайской Народ-
ной Республики. Что в свою очередь создаст основу для 
развития тесных коммерческих связей и увеличения 
объема двусторонних инвестиций, трансферта техноло-
гий. Основной целью нашего сотрудничества является 
предоставление казахстанскому потребителю продукта 
мирового качества. И мы надеемся, что техника, собран-
ная на этом автосборочном предприятии, в перспекти-
ве будет экспортироваться в страны ЕАЭС», – отметил 
Джун Фан.

Планами на ближайшие три года относительно вы-
пуска коммерческой техники FAW поделился директор 
автосборочного предприятия, принадлежащего КМК 
«Астана Моторс», Степан Иченец.

«До конца этого года в планах компании выпустить 
порядка 25 единиц коммерческой техники FAW, в 2016-
м – 180 единиц и в 2017 году – 300 единиц. В следующем 
году мы планируем увеличить локализацию коммерче-
ской техники  FAW до 40-50%. Для подготовки к циклу 
сварки и окраски в 2017 году будет построен новый цех 
площадью  2 тыс. кв. м, а к 2018 году площадь произ-
водства будет расширена еще на 2 тыс. кв. м для сборки 
городских и международных автобусов», – сообщил ди-
ректор завода. 

В свою очередь Антон Афонин добавил, что, посколь-
ку грузовики FAW собираются в Казахстане, они подпа-
дают под действие программы льготного кредитования 
юридических лиц. При этом эффективная процентная 
ставка по лизингу – 3% годовых в тенге. Это уникальные 
условия и отличная поддержка для отечественных про-
изводителей, учитывая, что сейчас коммерческая став-
ка по лизингу в среднем составляет более 20% годовых. 

На сегодняшний день стоимость грузовика состав-
ляет примерно 20 млн тенге. Представители компании 
сообщили, что это дешевле аналогов, которые импорти-
руются из Китая, казахстанская сборка позволила уде-
шевить продукцию на 10-12%.

андрей Макаров

В минувшие выходные компания 
«Каспиан Моторс» провела день от-
крытых дверей «Уикенд Range Rover 

Evoque», данное мероприятие приуроче-
но к презентации и старту продаж нового 
Range Rover Evoque 2016 модельного года.

Range Rover Evoque 2016 модельного 
года, премьера которого состоялась вес-
ной текущего года на женевском авто-
салоне, стал первым авто в линейке Land 
Rover с полностью адаптивными светоди-
одными головными фарами. Автомобиль 
оснащен новой линейкой двигателей, а 
также показывает новые решения в без-
опасности и комфорте пассажиров. Экс-
терьер обновленного Evoque завершает 
облик внедорожника Land Rover.

«Перед нами стояла задача изменить 
Evoque, не разрушая при этом его узнавае-
мый дизайн. Внедорожник стал еще более 
ярким и харизматичным, при этом Evoque 
совершенно не потерял той эмоциональ-
ной привлекательности, которая сделала 
его выбором более чем 400 000 покупа-

телей по всему миру», – отметил Джерри 
Макговерн (Gerry McGovern), директор по 
дизайну и старший креативный директор 
Land Rover.

Что касается технической части, то в 
линейке появился 2,0-литровый бензино-
вый двигатель Si4 с нагнетателем, став-
ший альтернативой дизельным двигате-
лям и входящий в стандартное оснащение 
полноприводных версий с 9-ступенчатой 
трансмиссией ZF. 

Компактный, легкий и мощный двига-
тель Si4 отличается высокой скоростью от-
клика для разгона с включенной передачей. 
С выходной мощностью в 240 л.с. и крутя-
щим моментом в 340 Нм он способен тя-
нуть прицеп массой до 1800 кг, обеспечивая 
при этом превосходство Range Rover Evoque 
на бездорожье. Разгон с 0 до 100 км/ч про-
исходит за 7,6 секунды, максимальная ско-
рость – 217 км/ч. Расход топлива в смешан-
ном цикле составляет 7,8 л/100 км.

Авто получило три новых версии колес-
ных дисков диаметром от 17 до 20 дюймов, 
что позволило расширить их выбор до 15 
вариантов.

запущена линия сборки 
китайских грузовиков  
в Казахстане

в Казахстане представлен 
новый Range Rover evoque

Біз осы жылдағы қайталанбайтын, ең үздік сыйлық 
– ол төмен бағалар деп ойладық. Сондықтан біз 
Сіздерге біздің барлық тұрақты бағыттарымыздың 
барлық тарифтеріне 50% жеңілдік сыйлаймыз!

Мы подумали, что лучший подарок в этом году как 
никогда – это низкие цены. Поэтому мы дарим Вам 
скидку 50% на все тарифы всех наших регулярных 
направлений!

8 (7252) 99 88 80
www.scat.kz

Билеттерді 2015 жылдың 
1 желтоқсаны мен 
15 желтоқсаны 
аралығында 2016 жылдың 
15 қаңтары мен 26 
наурызы 
аралығындағы барлық 
рейстерге сатып 
алыңыздар.

Покупайте билеты 
в период с 1 по 15 декабря 
2015 года на все рейсы 
в период с 15 января 
по 26 марта 2016 года.

Жоқ, бұл әзіл емес, 
бірақ науқанның 
мерзімі шектеулі!

Нет, это не шутка, 
но срок акции 
ограничен!

Науқан субсидияланған бағыттарға жарамайды. Билеттерді жеңілдікпен тек Қазақстан 
Республикасының аумағында сатып алуға болады. Жеңілдік автоматты түрде есептеледі, өз 
тиімділігіңізді есептеу үшін сізге өз агентіңізден билеттің жеңілдіксіз бағасын анықтап алу керек.
Акция не распространяется на субсидированные маршруты. Приобрести билет со скидкой возможно 
только на территории Республики Казахстан. Скидка рассчитывается автоматически, для того чтобы 
оценить вашу выгоду, вам необходимо уточнить стоимость тарифа без скидки у вашего агента.

«ҮЗДІК СЫЙЛЫҚ» НАУҚАНЫ
АКЦИЯ «ЛУЧШИЙ ПОДАРОК»

антон афонин, исполнительный директор КМК "астана Моторс",  
Джун Фан, директор восточно-Европейского департамента экспорта корпорации FAW,  
Степан Иченец, директор автосборочного предприятия 




